
La población de la
comarca a examen
Mayor población:
El pico de mayor población se
produjo entre las décadas 40 y 60

Estancamiento:
Durante la última década las cifras se
han estancado negativamente PÁGINA 2 Y 3

CELEBRACIÓN

Un nuevo éxito de la feria Primavera y Vino
La feria Primavera y Vino que celebró su cuarta edición el pasado fin
de semana en el Palacio de Villalegre de Guadix, volvió a cosechar un
gran éxito de participación de público. El Ayuntamiento de Guadix, la

Asociación de Vitivinicultores Altiplano-Sierra Nevada, la Diputación
de Granada y la Asociación Intersectorial de Empresarios de la
Comarca de Guadix participan en la organización de esta iniciativa. 

PÍCARO DIGIT

El pleno de la corporación mu-
nicipal del Ayuntamiento de
Guadix ha celebrado este vier-
nes la sesión correspondiente
al mes de marzo, aunque lo ha
hecho bajo una convocatoria
extraordinaria al coincidir el
último martes del mes con la
celebración de la Semana San-
ta. De entre las diferentes cues-
tiones abordadas en el orden
del día, destacan las dos en las
que se ha centrado el debate
casi en exclusividad: por un
lado, el convenio de enco-
mienda de gestión entre la Di-
putación y el Ayuntamiento
para el tratamiento de residuos
sólidos urbanos; y, por otro, el
Centro Deportivo Urbano. La
polémica surgió cuando el al-
calde, según la oposición, dio
por finalizado el pleno para
asistir a una misa en Belerda.

PÁGINA 5

PLENO

El pleno de
Semana Santa,
marcado por
una misa

“Nunca había visto tantas mu-
jeres reunidas en Dólar”, con
estas palabras comenzaba su
intervención la alcaldesa de
Dólar, durante las jornadas en
las que participaron 70 muje-
res.                                 PÁGINA 11

ENCUENTRO

Encuentro
Comarcal de
Asociaciones
de Mujeres

SEMANA SANTA Vía Crucis

La gran insistencia de público e
instituciones ha animado a la Aso-
ciación San José a traspasar las
puertas de sus centros para re-
presentar por primera vez en la
calle su ya Vía Crucis en un mar-
co incomparable como el del en-
torno de la Catedral. En la inici-
tativa se han implicado 170 miem-
bros de la Asociación. PÁGINA 16 Un momento del Vía Crucis.

La Asociación
San José
celebra su
Vía Crucis

ASOCIACIÓN SAN JOSÉ
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Accitanos inventan
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nuestra época actual, donde en
los últimos diez años desde el 2001
al 2011, este despoblamiento se
ha reducido a tan sólo un cente-
nar de habitantes. Aunque para
hallar un dato llamativo para po-
der explicar que desde 1950 (con
88.901 habitantes) a 2011 (con
46.804 habitantes) la comarca
haya perdido casi la mitad de su
población, hay que remontarse a
30 años atrás, a 1981 donde existía
un censo de 56.563 habitantes,
cerca de 10.000 más que en 2011. 
Durante la última década, 2002 –
2012, las cifras globales de la co-
marca de Guadix se han estanca-
do negativamente, perdiendo
cada año alrededor de entre 100
y 200 habitantes, entre los años
2002 (con 49.331 habitantes) y
2011 (con 48.495 habitantes). En
estos nueve años la comarca per-
dió 836 habitantes, nada compa-
rado con el descenso tan brusco
que se producido en tan sólo un
año, entre 2011 y 2012, donde la
población se ha visto mermada en

cipios del siglo XX a tener 88.901
habitantes en 1950, para volver a
descender hasta los 46.804 habi-
tantes en 2011. 
Por tanto el pico de mayor po-
blación en la comarca se produjo
entre las décadas de 1940 y 1960,
produciéndose un gran descen-
so en los años 70, debido a varios
factores, entre ellos la crisis de las
zonas rurales vinculadas a la agri-
cultura que provocaron un gran
emigración de los habitantes a las
grandes capitales españolas en ple-
no apogeo industrial como pu-
diera ser Barcelona, Madrid o País
Vasco. En diez años, entre 1960 y
1970, la población general de la
comarca de Guadix sufrió un des-
censo de casi 20.000 habitantes,
es decir, como si Guadix entero
hubiese dejado de pertenecer al
resto de la comarca.
A partir de los 70, el crecimiento
negativo de la comarca accitana
no ha dejado de incrementarse,
pero eso sí de una forma mucho
más moderada, llegando hasta

IREM LÓPEZ
GUADIX

En los últimos meses se ha venido
hablando mucho en Guadix so-
bre datos de población, pérdida
de habitantes y censos que pare-
cen achicarse de tal manera que
siempre sitúa a la comarca accita-
na en el precipicio de un despo-
blamiento progresivo.  Pero para
explicar esta situación no hay nada
mejor que recurrir a datos oficia-
les de los censos de las localidades
que forman parte de la comarca
de Guadix.
En este número de Wadi-as In-
formación y gracias a los datos re-
copilados por el Grupo de Desa-
rrollo Rural de la Comarca de
Guadix, se intentará arrojar un
poco de luz sobre la merma de po-
blación, que no sólo afecta a la ciu-
dad de Guadix, sino también a to-
dos los pueblos de la comarca. Des-
de 1900 a 2011 la evolución de la
comarca de Guadix, según el cen-
so proporcionado por el GDR,
pasó de 48.510 habitantes a prin-

La población de la comarca de
Guadix a examen

ANÁLISIS Censo de los últimos años

GDR

Gráfico de la evolución de la población en la comarca según el censo.

1.682 habitantes, casi el doble de
lo que la comarca perdió en ha-
bitantes en los nueve años ante-
riores.
Población por municipios desde
1900
A principios del siglo pasado, la
comarca de Guadix comenzó a te-
ner peso poblacional dentro de
lo que era la provincia de Grana-
da, cuya capital tenía por enton-
ces 75.570 moradores. En 1900,
la ciudad de Guadix, como cabe-
za de comarca, poseía unos 12.600
habitantes, cifra que se incre-
mentaría positivamente hasta mi-
tad de siglo XX, gracias, entre
otras cuestiones, a la rentabilidad
de sus tierras y su floreciente co-
mercio en un cruce de caminos
extraordinario que permitía la lle-
gada de viajeros procedentes del
levante, Almería, Granada o Má-
laga.
Pero junto a Guadix, el núcleo de
población más importante que re-
gistraba un municipio de la co-
marca era Gor con 3.288 habi-

tantes, seguido de Huéneja con
2800 habitantes, La Peza que re-
gistraba 2.700 y Jérez del Mar-
quesado que tenía 2350 habitan-
tes. Como localidades interme-
dias se situaban en 1900, Aldeire
(1.806 hab.), La Calahorra (1.859
hab.), Cogollos (1.134 hab.), Pe-
dro Martínez (1.602 hab.), Diez-
ma (1.651 hab.), Dólar (1.342
hab), Ferreira (1.292 hab.) y Pu-
rullena (1.463 hab.)
Los núcleos más pequeños de en-
tonces eran Polícar con 382 ha-
bitantes, Benalúa, que en 1900 era
una cortijada de 454 habitantes,
y Gobernador con 295 habitan-
tes.  De estos tres municipios el
que sin duda, experimentó un
gran crecimiento positivo fue Be-
nalúa, que con la creación de la
Azucarera Nuestra Señora del Car-
men logró llegar hasta los 2.226
habitantes en 1970, convirtién-
dose en uno de las localidades más
importantes de la comarca de
Guadix.
Volviendo a la ciudad de Guadix,

Buceando entre las cifras de los censos de cada uno de los municipios de la comarca de Guadix se puede analizar la situación de
despoblamiento que sufren actualmente muchos pueblos de nuestra zona. 
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ron paralelismos del movimiento
emigratorio de los años 70, pro-
duciéndose al igual que en la ciu-
dad de Guadix, un flujo incesan-
te de pérdida de población que
afecta a la situación actual. Un
fenómeno alimentado en los úl-
timos años por la crisis económi-
ca, que ha hecho que Guadix vuel-
va a perder la cifra de los 20.000
habitantes, tal y como ocurriese
en 1.970. Entre el año 2000 y 2012,
la población en Guadix siempre
ha oscilado entre 20.000 y 20.300
habitantes, según los datos pro-
porcionados por el Grupo de De-
sarrollo Rural de la comarca. Sin
embargo, la pérdida de población
más evidente se produjo entre
2011 y 2012, pasando de tener
20.375 habitantes a 18.920, es de-
cir, perdiendo 1.455 habitantes
en tan sólo un año, cuando entre
2010 y 2011 tan sólo se produjo
un leve descenso de 100 habitan-
tes.
Cociente de crecimiento de la po-
blación
La tasa de crecimiento de la po-
blación es el aumento de pobla-
ción de un lugar concreto en un
periodo determinado, general-
mente un año. Dentro de esta tasa,
se puede calcular un cociente que
es el crecimiento absoluto, que
muestra la diferencia entre la po-
blación existente al final de un pe-
riodo de tiempo y la población
que había en un principio.
Es decir, es el resultado del balance
de dos tipos de flujos: los “natu-
rales” (nacimientos y muertes), y

los “migratorios” (entradas y sali-
das por migración). Por tanto, al
tasa de crecimiento demográfico
puede expresarse de la siguiente
forma: (tasa natalidad – tasa de
mortalidad) + saldo migratorio
(inmigración – emigración).
Cuando una tasa del crecimiento
es positiva, se indica que la po-
blación está aumentando, sin em-
bargo, cuando el cociente del cre-
cimiento es negativo, indica que
la población está descendiendo.
Así, las cifras del cociente de cre-
cimiento de la población de la co-
marca de Guadix, se muestran to-
talmente negativas entre la déca-
da de los 60 y el año 2000, enca-
bezando el ranking la localidad
de Gor con un -82,9 del cociente
de crecimiento de su población.
Guadix, en estas décadas de la se-
gunda mitad del siglo XX también
se registra un cociente negativo
del -23,8, siendo la menos afecta-
da de toda la comarca, la locali-
dad de Benalúa con -8,1. 

En los últimos diez años, de 2002
a 2012, este cociente de creci-
miento de la población de la co-
marca de Guadix sí que experi-
mentó tasas positivas en algunas
localidades, siendo muy llamati-
va la primera del ránking, la loca-
lidad del Marchal con un cocien-
te positivo del 20,12. 
Seguidos y con cocientes positi-
vos, se encuentran en estos años
los municipios de Beas de Guadix,
Dólar, Benalúa, Cortes y Graena,
Pedro Martínez, Lanteira, Hué-
neja y Darro. Estas cifras positivas
de la última década podrían de-
berse a los primeros años, entre
2000 y 2006, cuando se produjo
una vuelta a casa de muchos ha-
bitantes emigrados en los años 70,
coincidiendo con la jubilación de
estas personas y con un auge por
volver a la vida tranquila y senci-
lla de los pueblos, que en época
de bonanza económica se ofrecen
como una alternativa a los altos
precios de la vivienda de las capi-
tales. Sin embargo, en estos últi-
mos diez años la ciudad de Gua-
dix no se ha visto contagiada de
estos cocientes positivos, en-
contrándose en la lista de los mu-
nicipios negativos con -5,60, si-
tuándose por debajo incluso, de
la cifra global de la comarca, tam-
bién negativa del 5,10. 
Pero hay localidades muy alejadas
de esta media de crecimiento ne-
gativo, municipios como Gor con
un cociente del -18,49 o Huélago,
que encabeza los cocientes nega-
tivos con un -29,49.

GDR

Evolución de la población en los últimos diez años.

el mayor núcleo de población
histórico de la comarca, lo que
más sorprende de sus cifras evo-
lutivas es su crecimiento positivo
que experimentó hasta los años
50, donde la ciudad llegó a al-
canzar la insuperable cifra de los
30.088 habitantes, todo un récord
que hasta el momento no se ha
podido superar. La emblemática
cifra de población de los 20.000
habitantes, hoy tan demandada
por ser un requisito imprescindi-
ble para mantener el estatus de
ciudad, se alcanzó en la década de
los años 30, lo que supuso un in-
centivo para incrementar en tan
sólo 20 años cerca de 10.000 ha-
bitantes más. 
El declive poblacional de Guadix
comenzó en 1960 alcanzando has-
ta nuestros días. Para entonces, la
ciudad ya había perdido 6.000 ha-
bitantes durante la última déca-
da, situándose en 24.704 habi-
tantes. En los años 70, Guadix tuvo
que despedirse de los 20.000 ha-
bitantes, una cifra que no volvería
a recuperar hasta principios de la
década del 2000. 
A la ciudad de Guadix le ocurrió
lo mismo que casi todos los pue-
blos de la comarca accitana y tuvo
que sufrir una emigración de sus
gentes sin precedentes alimenta-
da por la búsqueda de una vida
mejor en las grandes capitales es-
pañolas ante el declive del mun-
do rural y de la agricultura. Sólo
hubo un municipio de la comar-
ca que creció espectacularmente
entre los años 60 y 70, esta locali-

dad fue Alquife, que pasó de te-
ner unos 1.700 habitantes en 1950
a 2.226 en el año 1970. La expli-
cación es bastante sencilla y se en-
cuentra en el desarrollo de la ac-
tividad de las minas de hierro, que
incentivaron de forma poblacio-
nal a esta localidad hasta los años
90, cuando las minas cerraron de-
finitivamente y la población de Al-
quife cayó en picado hasta situar-
se en la década de los 2000 como
a principios del siglo XX, con al-
rededor de 700 – 800 habitantes. 
Algo parecido también le ocurrió
a la localidad de Benalúa y el cie-
rre a principios de la década de
los 80 de su fábrica de azúcar, aun-
que en esta ocasión el “batacazo”
poblacional no fue tan extremo
como en Alquife, ya que el cierre
de la azucarera hizo a esta locali-
dad enfrentar su nueva realidad
con otras iniciativas empresaria-
les que evitó un despoblamiento
atroz. Por lo general, el resto de
localidades de la comarca sufrie-
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REDACCIÓN
GUADIX

A lo largo de todo el fin de se-
mana numeroso público ha teni-
do ocasión de conocer y degustar
los vinos que se elaboran en nues-
tra comarca y en la zona norte de
la provincia bajo la denominación
Altiplano Sierra Nevada gracias a
la cuarta edición de la Feria “Pri-
mavera y vino” impulsada por el
Ayuntamiento de Guadix, la Aso-
ciación Vitivinicultores Altiplano
Sierra Nevada, la Asociación In-
tersectorial de Empresarios Co-
marca de Guadix y la Diputación
de Granada. 

La dimensión del evento como
referente provincial queda refle-
jada en el importante número de
autoridades y personalidades que
quisieron respaldar con su pre-
sencia la inauguración de la feria:
además del concejal de Agricul-
tura, José García López, y del al-
calde de Guadix, José Antonio

González Alcalá, asistieron a la Fe-
ria en su arranque el presidente
de la Asociación de Vitiviniculto-
res Altiplano Sierra Nevada, Javier
Rodríguez; el sumiller de origen
accitano Toni Parra; el diputado
delegado de Asistencia a Munici-
pios, José Torrente; el subdelega-
do del Gobierno en Almería,
Andrés García, y el subdelegado
del Gobierno en Granada, San-
tiago Pérez López. No faltaron
tampoco representantes de la Aso-
ciación Intersectorial de Empre-
sarios y concejales de la corpora-
ción municipal accitana, así como
diversos alcaldes de diferentes mu-
nicipios de la comarca. 

Todos ellos pusieron de mani-
fiesto la consolidación de este
evento como escaparate de uno
de los productos que ya forman
parte de la identidad granadina
más allá de los límites de la pro-
vincia. Y animaron a los bode-
gueros a seguir trabajando con la

calidad como premisa para seguir
abriéndose paso en un mercado
especialmente competitivo en el
que no es tan importante la can-
tidad como la calidad. Se desta-
caron además las características
del terreno y de la climatología
que hacen de los vinos de la zona
unos vinos con cuerpo, presencia
y calidad. 

“Hay que agradecer la labor de
todos estos bodegueros que con
su trabajo contribuyen a hacer co-
marca elaborando un producto
de calidad que nos permita con-
tar con un elemento más para ha-
cer de Guadix una ciudad turísti-
ca y de nuestra comarca todo un
referente”, manifestaba el alcal-
de accitano momentos antes de
dar por inaugurado oficialmente
el evento. A partir de ahí, nume-
roso público se congregó en el Pa-
lacio de Villalegre y en la carpa ex-
terior para hacer la degustación
de los vinos y las tapas .

FERIA Primavera y vino
RAMÓN UBRIC

Las autoridades inauguraron la feria Primavera y vino.

REDACCIÓN
GUADIX

Este pasado viernes se ha cele-
brado en el Ayuntamiento de Gua-
dix la última reunión de planifi-
cación y coordinación de los dis-
positivos de seguridad para la Se-
mana Santa, de manera que el dis-

positivo especial está listo para que
estos días la ciudad luzca lo mejor
posible y garantice la mayor se-
guridad de todos los que asistan a
ella. Han participado en el en-
cuentro los concejales de Turis-
mo, Fiestas, Seguridad y Volunta-
riado (Laura Serrano, Encarna-

ción Molero, José García López y
Patricia Poyatos), además de res-
ponsables de los cuerpos de se-
guridad y emergencias de la ciu-
dad.

Tal y como explican los ediles,
dado el movimiento socio-econó-
mico que la Semana Santa accita-

na supone para la ciudad, el Ayun-
tamiento, con su alcalde José An-
tonio González Alcalá a la cabeza,
pone todo su empeño para que la
ciudad luzca estos días lo mejor
posible y para que las personas
que acudan a ella disfruten de la
mayor seguridad. 

Por otro lado, ya está prepara-
da la carrera oficial y el palco de
autoridades. “Somos conscientes
de que nuestra Semana Santa
constituye un escaparate único y
una oportunidad para dar a co-
nocer nuestro rico patrimonio”,
añaden.

El Ayuntamiento de Guadix pone en
marcha un dispositivo de seguridad

SEGURIDAD Semana Santa

REDACCIÓN
GUADIX

Un año más, el Ayunta-
miento de Guadix se ha suma-
do a la celebración del Día
Mundial del Árbol con la or-
ganización de diferentes acti-
vidades medioambientales a
desarrollar en los tres colegios
accitanos incluidos en el pro-
grama Ecoescuelas. La prime-
ra de ellas ha tenido lugar  en
el colegio Medina Olmos, don-
de el alcalde de la ciudad, José
Antonio González Alcalá, ha
participado junto al alumnado
de 5º de primaria en la planta-
ción de un árbol en el patio del
centro.

Los chicos y chicas han ce-
rrado el acto con la lectura de
una especial plegaria del árbol
“con la que se hace una llama-
da de atención sobre la obli-
gación que tenemos todos de
cuidar los árboles y el medio
ambiente”, tal y como ha des-
tacado González Alcalá. 

El árbol elegido para este
acto conmemorativo ha sido
un Cercis siliquastrum, cono-
cido popularmente como ár-
bol del amor por tener sus ho-
jas forma de corazón, algo que
ha gustado especialmente a los
escolares participantes en su
plantación. “Es una elección
acertada, porque con ella se
simboliza la actitud que debéis
adoptar de cuidado y respeto
a la naturaleza”, ha asegurado
el alcalde, quien ha anuncia-
do además que como comple-
mento a la actividad se les hará
llegar desde el Ayuntamiento
ejemplares del cuento pre-
miado este año en el certamen
“El príncipe preguntón”.

Con motivo de la celebra-
ción de este Día Mundial del
Árbol (también denominado
Día Mundial Forestal) se han
propuesto otras actuaciones en
los tres centros educativos ac-
citanos incluidos en el progra-
ma Ecoescuelas. Así, en el Me-
dina Olmos además de la plan-
tación del árbol, se procederá
a la reposición de un seto de
ciprés.

Guadix
conmemora
el Día
Mundial del
Árbol con los
escolares

MEDIO AMBIENTE

REDACCIÓN
GUADIX

El proyecto ́ Corazón rural´
continúa su gira por la provin-
cia granadina llegando a dos
localidades de la comarca ac-
citana este pasado viernes
22 de marzo, concretamente
a Lanteira y Cogollos de Gua-
dix.

La Diputación Provincial de
Granada ha hecho llegar a los
vecinos de las comarcas gra-
nadinas la necesidad de pro-
mover hábitos saludables para
prevenir las enfermedades car-
diovasculares las cuales cons-
tituyen uno de los principales
riesgos de mortalidad en la pro-
vincia. El proyecto ‘Corazón
rural’ consiste en un ciclo de
conferencias del prestigioso
cardiólogo granadino José Luis
Martí.

Estas charlas divulgativas
serán aprovechadas para ha-
cer un posterior trabajo de
campo que será la razón de ser
última del proyecto ‘Corazón
Rural’ y que permitirá tener un
conocimiento sobre los hábi-
tos alimenticios, factores de
riesgo que pueden derivar en
enfermedades coronarias,
como pueden ser el tabaquis-
mo o la mala alimentación.
‘Corazón Rural’ da continui-
dad a una iniciativa similar que
ya se llevó a cabo entre las aso-
ciaciones de vecinos de Gra-
nada capital, con 7.000 parti-
cipantes, y que fueron recogi-
das en un estudio final, bajo el
título de ‘Corazón vecinal’.

“El proyecto ‘Corazón rural’
pretende llevar adelante un tra-
bajo de campo con los muni-
cipios del ámbito rural de la
provincia de Granada, como
ya se hizo en el ámbito urbano
de la capital. A través del estu-
dio ‘Corazón vecinal’ se hizo
un estudio sobre la población
granadina y el riesgo de las en-
fermedades coronarias
que tanto nos preocupan. Es-
tamos hablando de una de las
enfermedades que mayor nú-
mero de muertes provocan y
la prevención es posible que
mejore esos datos tan negati-
vos y en la población rural es
donde más hay que incidir en
el conocimiento y la divulga-
ción”, ha explicado el diputa-
do delegado de Asistencia a
Municipios.

La charla informativa tendrá
unos treinta minutos de dura-
ción. Los asistentes a la misma
completarán posteriormente
una encuesta, a fin de deter-
minar los factores de riesgo de
cada persona, de cada pueblo
y qué estilo de vida siguen sus
habitantes. Todos estos datos
conformarán las conclusiones
del programa ‘Corazón Rural’.
“Los vecinos saldrán benefi-
ciados porque van a reparar en
factores que hasta ahora no
han reparado”, ha señalado
José Luis Martí.

´Corazón
rural´ llega a
Lanteira y a
Cogollos de
Guadix

SALUD

Éxito de la feria
Primavera y vino
en Guadix 
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El pleno de la corporación mu-
nicipal del Ayuntamiento de Gua-
dix ha celebrado este viernes la se-
sión correspondiente al mes de
marzo, aunque lo ha hecho bajo
una convocatoria extraordinaria
al coincidir el último martes del
mes con la celebración de la Se-
mana Santa. De entre las dife-
rentes cuestiones abordadas en el
orden del día, destacan las dos en
las que se ha centrado el debate
casi en exclusividad: por un lado,
el convenio de encomienda de
gestión entre la Diputación y el
Ayuntamiento para el tratamien-
to de residuos sólidos urbanos; y,
por otro, el Centro Deportivo Ur-
bano, en cuyo proceso se sigue
avanzando al someter a pleno el
pertinente estudio de viabilidad.

Con respecto al primero de los
asuntos, tanto el alcalde-presi-
dente, José Antonio González Al-
calá, como el portavoz del equipo
de Gobierno, Jesús Lorente, han
insistido en dejar claro que lo que
se debatía en la sesión de hoy era
el convenio y no otras cuestiones
que, aunque han sido puestas so-
bre la mesa por los grupos de la
oposición, se tendrán que ver más
adelante.

“Lo que debe de quedar claro
es que había una gestión de resi-
duos sólidos urbanos que se rea-
lizaba desde Resur y que, tras la
disolución de este consorcio y ante
la imposibilidad de asumir como
Ayuntamiento esta gestión, se
hace cargo de ella la Diputación.
Lo que se propone hoy, por tan-
to, es hacer la encomienda a la Di-
putación para que gestione el tra-
tamiento de los residuos sólidos
urbanos. Cuando toque hablar de
tasas, hablaremos de tasas; y, por
supuesto, estudiaremos la fórmula
que resulte más beneficiosa para
Guadix”, han explicado.

Por otro lado, han insistido tam-
bién en centrar el debate sobre el
Centro Deportivo Urbano a la
cuestión que se abordaba hoy en
el pleno, que no ha sido otra que
dar un paso en el proceso y seguir
avanzando al someter a pleno el
pertinente plan de viabilidad, para
el que ahora se abrirá un periodo
de exposición pública a fin de que
se puedan plantear tantas alega-
ciones como se estimen conve-
nientes.  

El alcalde de Guadix suspende
el pleno para acudir a una misa

El pleno ordinario que se ha ce-
lebrado en el Ayuntamiento de
Guadix ha sido interrumpido en
su desarrollo por el propio alcal-
de accitano, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, sobre las 11.15 horas,
alegando que tenía que acudir “a
un acto institucional” consisten-
te en la realización de una misa
en el anejo de Belerda. 

La incredulidad de los grupos
de la oposición, sobre todo del
PSOE, no se ha hecho esperar
ante este “desatino” del alcalde de
Guadix, ya que “es el propio regi-
dor quien convoca los plenos y no

pública y accesible a todas las per-
sonas independientemente de su
nivel de renta y condición social,
y no un macro centro deportivo a
disposición de “unos pocos privi-
legiados”. Manuel Ortiz ha dicho
“que Izquierda Unida quiere una
piscina cubierta, no un aeropuerto
sin aviones”.

En este momento del debate
ha sido cuando el alcalde ha de-
cidido que la prioridad era asistir
a una misa en Belerda en vez de
continuar con el pleno, hecho este
que ha sido calificado por el con-
cejal de IU de “falta de respeto y
de democracia” a la vez que ha re-
cordado al regidor que cada uno
es libre de ir donde quiera, pero
que el día y la hora para el pleno
la había puesto él “si tenía otros
asuntos en su agenda, que se hu-
biera organizado mejor, porque
lo que ha hecho hoy dice muy mu-
cho del respeto a las instituciones
democráticas de las que desgra-
ciadamente él es su máximo re-
presentante”.

La peor de las noticias se ha co-
nocido al termino de esta “atro-
pellada” sesión, y es que según
anunciaba el propio alcalde, con-
vocará un pleno extraordinario
para el lunes, porque se ha cum-
plido el plazo para el inicio de las
obras de la piscina cubierta, por
lo que ahora está obligado a re-
nunciar a ésta. Esta ha sido la gota
que ha colmado el vaso y la in-
dignación de Izquierda Unida,
que acusa a los populares de dila-
tar en el tiempo el proyecto has-
ta su pérdida “demostrando su in-
capacidad para cumplir con lo
prometido, y sosteniendo un de-
bate que estaba perdido de ante-
mano, y del cual no ha dicho nada
hasta el último momento”.

El alcalde aclara que el pleno
ha terminado y que se han visto
todos los puntos

Ante las declaraciones hechas
con respecto al desarrollo del vier-
nes por parte de la oposición, el
alcalde de Guadix, José Antonio
González Alcalá, ha querido acla-
rar que el pleno no se ha suspen-
dido sino que se ha concluido
abordando todos los puntos in-
cluidos en el orden del día excepto
uno, que se ha dejado sobre la
mesa y que se tratará en el pleno
extraordinario convocado el pró-
ximo lunes. 

El munícipe añade además que
esta decisión se ha tomado con el
consenso de todos, ya que si bien
había propuesto un receso para
continuar la sesión más tarde, la
oposición ha requerido concluir
la sesión y así se ha acordado en-
tre todos, por lo que decir que se
ha suspendido es una invención
poco entendible. 

es de recibo que abandone a la
corporación en el desarrollo de
sus funciones institucionales por
acudir a una misa”. Así lo han ex-
plicado desde el grupo municipal
socialista, cuyos miembros no sa-
len de su asombro y no han acep-
tado la petición del alcalde para
continuar el pleno por la tarde.

“Todos hemos tenido que pe-
dir permiso en nuestros trabajos
para poder asistir a este pleno, que
el alcalde había convocado hoy a
las nueve y media de la mañana,
por eso, nos hemos negado a se-
guir faltando de nuestras obliga-
ciones laborales durante el día de
hoy por un capricho del alcalde,
que nos ha dejado tirados”, han
insistido los socialistas.

Al final, el alcalde no ha con-
seguido el receso de este pleno y
los últimos cinco puntos han sido
votados por los distintos grupos
políticos sin debate, dejando so-
bre la mesa el apartado de ruegos
y preguntas. La prisa del alcalde
por asistir a la misa de Belerda ha
dado lugar, por otra parte, a su
anuncio de que el próximo lunes
se realizará un nuevo pleno en el
Ayuntamiento de Guadix, en esta
ocasión, extraordinario, donde
presumiblemente, según han
señalado los socialistas, “se pue-
dan retomar algunos de los asun-
tos que hoy han quedado en el
aire”.

Antes de que el pleno ordina-
rio fuese suspendido por el alcal-
de, los puntos del orden del día
que más atención han suscitado
entre los ediles han sido la modi-
ficación de los estatutos del re-
glamento del Consejo Económi-
co y Social, y la adhesión al con-
venio de gestión por parte de la
Diputación de Granada y el Ayun-
tamiento de Guadix sobre el tra-
tamiento de los residuos urbanos.

Precisamente sobre estos dos
temas hablaron ayer por la tarde
el secretario general del PSOE de
Guadix, Juan Ignacio Fernández,
y el portavoz municipal, Manuel
Gómez Vidal. Según las palabras

del dirigente de los socialistas ac-
citanos, la modificación del re-
glamento del Consejo Económi-
co y Social, que ha sido aprobada
hoy sólo con los votos a favor del
PP, es “un atentado contra la li-
bertad de los partidos políticos” y
supone además, “un veto” para
que el secretario general del PSOE
no pueda formar parte del con-
sejo, ya que la modificación con-
siste en que los representantes
políticos que formen parte del
Consejo Económico y Social pue-
dan ser sólo concejales. 

“Lo único que persigue el PP
de Guadix es que yo no pueda es-
tar en el consejo, aunque de to-
das formas, el PSOE accitano es-
tará muy bien representado por
cualquiera de los concejales que
forman parte del grupo munici-
pal. Con lo cual, esta modificación
no tiene ningún sentido, sólo que
yo, Juan Ignacio Fernández, no
me pueda sentar en este Conse-
jo”, criticó el secretario general.

En esta línea se ha pronuncia-
do durante el pleno el portavoz
municipal socialista, Manuel Gó-
mez Vidal, quien además, ha rea-
lizado una intervención, con en-
mienda incluida, sobre lo que de-
bería haber sido un rechazo ro-
tundo del Ayuntamiento de Gua-
dix al convenio de gestión im-
puesto por la Diputación de Gra-
nada en el tratamiento de los re-
siduos. Un rechazo que final-
mente no ha sido posible, porque
el PP, “atendiendo a directrices de
su partido”, ha aprobado el con-
venio instruido por la Diputación
que supondrá la implantación de
una nueva tasa por residuos a los
ciudadanos.

“El alcalde de Guadix se llama
Sebastián Pérez, es el presidente
de la Diputación de Granada, a
quien el PP ha entregado todas
las potestades del Ayuntamiento
accitano en el tratamiento de la
basura, haciendo que los ciuda-
danos paguen más por este servi-
cio para saldar la deuda de los
ayuntamientos de Granada y Mo-

tril con el finiquitado consorcio
de Resur”, aclaró Gómez Vidal.   

IU se manifiesta en términos si-
milares

El concejal de Izquierda Unida
de Guadix, Manuel Ortiz, ha mos-
trado su indignación ante la últi-
ma falta de respeto hacia la cor-
poración municipal y los vecinos
de Guadix del alcalde popular,
José Antonio González Alcalá, que
ha decidido acabar con la sesión
plenaria, que el mismo había con-
vocado expresamente para el día
de hoy, y que ha abandonado para
asistir a una misa.

De esta forma ponía fin a un
pleno, “de forma irracional e in-
comprensible” donde se tenían
que tratar dos temas de suma im-
portancia para Guadix, como son
la nueva tasa de tratamiento de re-
siduos sólidos urbanos que se verá
incrementada en los próximos
meses en Guadix “por el empeño
del PP en seguir las directrices de
su partido a nivel provincial  y ad-
herirse a un convenio con la Di-
putación provincial, “poniendo
en un segundo plano los intere-
ses accitanos” pues según el con-
cejal de IU esto repercutirá ne-
gativamente en lo que se paga en
la actualidad, ya que hasta ahora
el servicio costaba 185.000 euros
y con los votos a favor del PP, pa-
sará a costar 210.000 euros anua-
les, “una diferencia de 25.000 eu-
ros que tendrán que pagar los ve-
cinos en los próximos recibos de
la basura”.

El momento de especial de-
sencuentro del pleno ha estado
en el debate del estudio de viabi-
lidad del Centro deportivo urba-
no. Un estudio que a criterio de
IU es inviable, pues las tarifas que
se proponen en este  no estarán
al alcance de la inmensa mayoría
de los accitanos, por encima de
los 38 euros mes y persona,
además de contener datos irrea-
les sobre futuros usuarios y costes
de explotación. IU ha reclamado
una piscina cubierta acorde con
las necesidades de la población,

Un pleno en Semana Santa: la misa
como principal protagonista

POLÍTICA Pleno extraordinario

G.P.

Pleno antes de Semana Santa.
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El secretario general del PSOE
de Guadix, Juan Ignacio Fernán-
dez, tildó de “oscurantismo abso-
luto” las formas y los métodos que
el Ayuntamiento accitano está lle-
vando a cabo en la contratación
del personal del Plan de Empleo
municipal.

La principal razón que señaló
es la ausencia de una convocato-
ria pública que ofrezca desde el
consistorio un proceso de selec-
ción que se lleve a cabo en igual-
dad de oportunidades para todos
los solicitantes.

Como ejemplo, el represen-
tante de los socialistas accitanos
se refirió a la convocatoria públi-
ca de una bolsa de empleo que ha
realizado el ayuntamiento de Al-
muñécar, del PP, “donde 1.066
personas han podido apuntarse a
esta bolsa de empleo y han teni-
do la oportunidad de poder pre-
sentarse a una convocatoria pú-
blica de trabajo”. 

Por tanto, según subrayó
Fernández, “no se trata de ideo-
logías, sino de formas de gober-
nar, ya que en Guadix nadie se ha
podido apuntar a ninguna bolsa
porque no hay ninguna convoca-
toria pública. Aquí la forma que
tiene el señor González Alcalá es
el de la autoridad absoluta y el no
discutir nada porque para él sólo
vale quien tenga los votos, que por
mala fortuna para los accitanos

los tiene el alcalde, aunque no fue-
se el que se presentase a estas úl-
timas elecciones”. 

Ante la última respuesta del al-
calde de que son los técnicos de
Servicios Sociales quien están lle-
vando a cabo la tarea de selección
del personal del Plan de Empleo,
el secretario general del PSOE fue
tajante al afirmar que “se desco-
nocen con qué criterios se están
haciendo los informes en Servi-
cios Sociales y a qué parados se
está llamando”. Porque lo lógico,
como indicó, “es que hiciesen
como han hecho con las becas,
que hagan una convocatoria pú-

blica para que todo el mundo
pueda acceder en igualdad de
oportunidades”.

En este sentido, Fernández
ha vuelto a pedir al alcalde de
Guadix, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá que convoque el
Consejo Económico y Social,
“porque nos duele ya la boca
de tanto pedírselo y que nos
deje así poner encima de la
mesa nuestras ideas para par-
ticipar en un proceso de se-
lección de personal transpa-
rente”.

En respuesta a varias pre-
guntas realizadas por los me-
dios de comunicación, el se-
cretario general del PSOE de
Guadix, Juan Ignacio Fernán-
dez, contestó que “no estamos
para Ferias” ante los 22.000 eu-
ros que el PP pretende desti-
nar a un espectáculo taurino
de la Feria. 

“Con los 2.600 parados
que tiene Guadix, tenemos
que tener una Feria con con-
trol. Es más, propondré a la Eje-
cutiva y al grupo municipal
de mi partido, que elaboremos
una propuesta para destinar el
coste del gran concierto de
la Feria a políticas de empleo,
y sobre todo, que se contraten
a las atracciones y orquestas
de Guadix, para que el dinero
de los impuestos de todos los
accitanos se queden en Gua-
dix”.

Los socialistas ven
“oscurantismo” en la
selección del personal

POLÍTICA Denuncia

G.P.

Rueda de prensa del PSOE.

Entrega de diplomas
Cerca de una treintena de mujeres de Guadix han
tomado parte en un curso de formación teórico-
práctica de 20 horas sobre aprendizaje social y
emocional como vehículo esencial para emprender
con éxito el camino hacia el acceso a la

empleabilidad. Todas ellas han recibido su
correspondiente diploma acreditativo en el acto de
clausura del curso en el que han estado presentes la
concejala de Mujer, Mª Carmen Alcalá; y la concejala
de Formación  Ana Payán.

G.P.

REDACCIÓN
GUADIX

A preguntas de los periodistas,
el concejal de Urbanismo y Ha-
cienda y portavoz del Equipo de
Gobierno del Ayuntamiento de
Guadix, Jesús Lorente, ha aclara-
do dos cuestiones abordadas por
la oposición “tergiversando la in-
formación y faltando a la verdad,
de manera que se confunde a los
ciudadanos, algo que nos preo-
cupa y que lamento”. 

Se refería al proceso de adju-
dicación de construcción de ni-
chos en el cementerio y a la se-
lección de personal para el Plan
de Inversión y Empleo. 

Con respecto al primero de los
asuntos, Lorente ha asegurado
que el proceso administrativo de
adjudicación de los nichos ha es-
tado totalmente regulado y ajus-
tado a lo que dice la ley. Se trata,
según ha recordado, de procedi-
mientos abiertos en los que pue-
de concurrir cualquier ciudada-
no.

“Le pediría a la oposición pru-
dencia, porque se está jugando
con temas muy sensibles, y respe-
to absoluto con la situación que
están viviendo los ciudadanos de
Guadix, que pasan por una situa-
ción de paro muy grande, por lo
que no se puede engañar ni jugar
con sus necesidades”. 

En este sentido, ha añadido que
también le hubiera gustado que

obras como la remodelación de
la avenida Medina Olmos, las del
Centro de Mayores y muchas otras
se hubieran hecho por empresas
de Guadix. O que la segunda fase
del Plan Ola prevista en el colegio
Medina Olmos se haga también
por una empresa accitana. “Pero
veremos qué pasa; lo que está cla-
ro es que hay que ajustarse a la nor-
ma establecida”. 

En relación al Plan de Inversión
y Empleo, ha lamentado que tam-
bién en este asunto “volvamos a
las andadas”, haciendo referen-
cia con estas palabras a las críticas
de la oposición. Y ha aclarado pun-
to por punto el procedimiento se-
guido: el Ayuntamiento formula
una demanda a la oficina del SAE
en la que se pide un número de
trabajadores con unas determi-
nadas características. El SAE envía
un listado y prioriza. Envía seis por
cada oferta de peón y tres por cada
oferta de oficial. Esa oferta pasa a
Servicios Sociales y son sus técni-
cos los que, en base a sus informes,
proponen el orden de incorpo-
ración. En el caso de los oficiales,
se hacen unas pruebas escritas y
prácticas y se propone la contra-
tación.

“Están, por tanto, faltando a la
verdad con las afirmaciones que
hacen. Y me preocupa que se ter-
giverse la información y se con-
funda a los ciudadanos”, ha con-
cluido.

El concejal de
Urbanismo pide que no
se confunda a la
población sobre el
proceso de selección

POLÍTICA Respuesta

REDACCIÓN
GUADIX

El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, ha mante-
nido una reunión con los agentes
de la Policía Local en la que tam-
bién han estado presentes el con-
cejal de Seguridad, José García
López, y la concejala de Personal,
Ana Payán.

El objetivo fundamental ha
sido repasar de forma conjunta
el funcionamiento del servicio,
así como atender las diferentes
peticiones planteadas por el cuer-
po.

Ha sido, según detalla el pro-
pio González Alcalá, un encuen-
tro cordial en el que ha reinado
la voluntad de acuerdo y la buena
sintonía.

“He asumido con ellos el

compromiso de, atendiendo a las
circunstancias económicas ac-
tuales, ir abordando las diferen-
tes necesidades planteadas en ma-
teria de recursos materiales”, ex-
plica.

Asimismo, les ha comunicado
que se plantean mejoras en lo que
a dotación de personal se refiere
con la convocatoria de dos nue-
vas plazas.

En el transcurso del encuentro
los munícipes han tenido ocasión
además de felicitar a los agentes
por el buen papel que están lle-
vando a cabo en el desarrollo de
sus labores como miembros del
cuerpo de la Policía Local “con
gran profesionalidad”, así como
su papel como imagen de la ciu-
dad a través de su trabajo al servi-
cio de la misma. 

El alcalde estudia con
los agentes de la
Policía Local  las
demandas planteadas 

REUNIÓN Policía Local



Voy a pedirle al otoño que ataque.
Que saque a desfilar por las calles
a todo su ejército de hojas secas.
Que avance incontenible, con el
fuego de mortero de la tristeza y
de la nostalgia. Que vomiten sus
cañones todas las inclemencias
que sea posible, que se adelante
al invierno. Me da igual.
Voy a pedirle al otoño que no ven-
ga preñado de primavera. Que re-
niegue del sol, del calor a des-
tiempo, del veranillo de San Mi-
guel. Quiero que este otoño trai-
ga los bolsillos desbordados de
frío. Que traiga mucho frío. Tan-
to frío que se cuarteen mis labios,
mis orejas, mis dedos de los pies.
Quiero que todo sea lluvia. Una
lluvia que vista de charol todos los
días las calles de mi barrio.
Voy a pedirle al otoño que no ten-
ga piedad. Que venga a saco, pin-
tando de gris la ciudad. Que ven-
ga con viento, helado a ser posi-
ble, del que te corta la cara al sa-
lir de tu casa. Que nos convierta
en vaho el aliento, que nos ten-

gamos que subir los cuellos de las
chaquetas. Que obligue a deste-
rrar, a un rincón del armario, los
tirantes y las chanclas. 
Voy a pedirle al otoño que esta vez
le eche huevos. Que lo intente.
Aunque lo va a tener jodido; por-
que este otoño va a ser distinto a
todos los otoños. Este otoño no
me quedan heridas por cicatrizar,
ni Jacques Brel me hace llorar
cuando me tomo una copa de
vino, mirando por la ventana la
lluvia cansina caer. Este otoño no
voy a pasear de madrugada por el
centro de la ciudad, pisando mi-
llones de hojas muertas, sin rum-
bo, buscando la luz de faro que es
el cartel de neón del último bar
que quede abierto.
Voy a pedirle al otoño que lo in-
tente con todas su fuerzas. Porque
ahora no estoy solo y ella camina
cada noche abrazada a mí, en-
roscando sus brazos en mi cintu-
ra o agarrándome de la mano. Y
así, los dos juntos, no va a haber
otoño que pueda con nosotros.

Hoy quiero abrazarte fuerte
(lo justo para no romperte).
Quiero maldecir la alarma del des-
pertador que te arranca de mis
sueños y de mis brazos porque
quiero que sigamos en la cama.
Un rato o toda la mañana si es pre-
ciso. Quiero revolver más las sá-
banas aún. Quiero que me re-
vientes la boca con un beso y quie-
ro verte todas las mañanas así: des-
peinada y sin pintar, con los ojos
hinchados, casera y hermosa de
verdad.
Ya que no nos queda más reme-
dio, quiero ver cómo te vistes.
Quiero ver cómo te subes las me-
dias y cómo se abrazan a tus pier-
nas mientras yo te beso en el cue-
llo. Quiero subirte la cremallera
del vestido. Quiero apoyarme en
la puerta del baño y mirar, por en-
cima de tu hombro, cómo te pei-
nas y cómo te maquillas. Quiero
respirar al compás de tus tacones
cuando vayas hacia la mesa del
salón a recoger los papeles del tra-
bajo. Quiero que el olor de tu per-
fume me lleve en volandas hasta
la puerta de casa. Quiero mirarte
el culo mientras vas camino del
ascensor.
Quiero sentarme a escribir cosas
que me recuerden a ti: tu risa, ese
tajo afilado de navaja que corta el
silencio de mis madrugadas, o el
roce de tus dedos, de donde bro-
tan arcoíris cuando escampan las
tormentas. En tu ausencia, quie-
ro recordar el brillo de los cien
mil cometas que habitan tus ojos,
quiero escuchar “Just like a wo-

man”, de Dylan, porque me re-
cuerda a ti.
Quiero travestirme de Penélope
y tejer y echarte más de menos
cada vez, y mirar por la ventana
cómo el cielo gris hormigón se
desploma sobre la ciudad y llora
con tristeza de invierno y empapa
la calle. Quiero que se dé prisa el
reloj y que pasen pronto las ho-
ras. Quiero cocinar para ti a pesar
de mi torpeza. Quiero tenerlo
todo listo para cuando vuelvas.
Quiero que no te atrape el atasco
de todos los días. Quiero ver cómo
el perro salta del sofá al escuchar
el sonido de tus llaves cuando
abres la puerta. 
Quiero cambiarle el sentido a la
palabra rutina. Quiero que todos
mis días sean así porque contigo
todos los lunes tienen alma de do-
mingo y el calendario es un es-
torbo en la pared que únicamen-
te señala todos los días que nos
quedan por vivir. 
Quiero que pongas los pies en mi
regazo mientras vemos la televi-
sión, aún con los restos de la cena
sobre la mesa. Quiero llevarte en
brazos hasta la cama y hacerte el
amor. Quiero dormirme pensan-
do en que mañana cuando ama-
nezca seguirás estando a mi lado
y empezará un nuevo día y
todo seguirá igual y yo querré
abrazarte fuerte (lo justo para no
romperte) y querré maldecir la
alarma del despertador por arran-
carte de mis sueños y de mis bra-
zos, porque querré seguir en la
cama...

Dos relatos de Álvaro Iranzo
RELATOS

leer... es un placer

Voy a pedirle al otoño 

Quiero 
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Tatuajes de nieve en la piel, huellas sin nombre que hacen camino. Armonía,
belleza y silencio...Quisiera parar el tiempo.

Poesía, que enalteces mi alma y la elevas al cielo, por ti trazo un jardín de aromas sutiles, aunque el camino
que descubren mis pies huele sólo a camino.

EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA Torcuato Fandila

Wadi Ash. Cruce de caminos. Ciudad Regia. Tierra mora, cristiana...vestigios de grandeza. Teatral y poeta, unas veces laureada, otras olvidada. Tu brisa siempre descansará en  mi
esencia.
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EXPOSICIÓN  FOTOGRÁFICA Torcuato Fandila

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

“Cae la nieve, sigilosa, noctur-
na y callada, deslizándose suave-
mente por los contornos de la ciu-
dad. Nos dirigimos a encaramar
a pie la parte más alta, donde todo
acaba, donde sólo caminan, en
este gélido crepúsculo, la nieve,
tú y yo.

Es tu cámara quien nos guía
buscando una luz, una sombra,

relieves, detalles que jamás advertí.
Mis pasos siguen tus huellas so-

bre el manto blanco e inmacula-
do que ha dibujado la noche. Allí,
desde lo alto, siento que no ten-
go pasado, ni futuro, que mi his-
toria es un instante fugaz como el
disparo de la máquina, un mo-
mento de sensibilidad y poesía en
el que todo se paraliza, aunque la
imagen queda dentro, velada y
protegida para siempre.”

Con estas bellas palabras de Ma-
rian Iborra se inicia el programa
de la exposición fotográfica que
Torcuato Fandila inauguró este
pasado martes día 26. Con el telón
de fondo de manto lumínico ne-
vado continúa su exitoso periplo
estacional por los  bellos entornos
comarcales  dedicado en esta oca-
sión al gélido invierno. Las her-
mosísimas imágenes captadas por
la siempre artística cámara del

fotógrafo quedan magnífica-
mente enmarcadas por los esplén-
didos textos  de una tímida e in-
sospechada  poeta en ciernes, Ma-
rian. Fotógrafo y poetisa parecen
fundirse en el paisaje en compe-
netrada comunión visual: uno cap-
ta poesía en imágenes, la otra ex-
presa en sentidas  palabras la má-
gica esencia, el misterioso palpi-
tar de la tierra milenaria  en la que
hemos optado por vivir. Marian y

Torcuato. Torcuato y Marian jun-
tos recorren la senda ensoñado-
ra de encantadores paisajes  subi-
dos en el “tren” de las vívidas imá-
genes y las los sentimientos enca-
balgados de palabras: blanca nie-
ve, dúctil nieve.  

Esta nueva  exposición se podrá
visitar en la  oficina de turismo de
Guadix del 26 de marzo al 7 de
abril en horario de 9a 14 horas y
de 16 a 18 horas.    

¡Blanco, que te quiero blanco!

...Dime, frío hibernal, por qué me desnudas el alma y respiro aromas de soledad. Yule de La Madre Tierra, nunca dejes de girar. Ahora todo espera, todo duerme,... ...pero el
tiempo no se detiene y todo lo envuelve. Duermo,  para luego despertar.

Difusos perfiles que me seducen, ocultos amor y vida en un horizonte de ensueño.



L
a bodega Familia
Martín es una de las bo-
degas más coquetas y
pequeñas de la comar-
ca. Su propietario, An-
tonio Martínez Navarro

es conocido en Lugros, su pueblo
natal, como Martin, el nombre de
su abuelo que aún permanece
como tradición de familia dos ge-
neraciones después. Por eso, la
Bodega toma el nombre de Fa-
milia Martín aunque también es
conocida como Lureño. Natural
de Lugros, Antonio emigró a Ca-
taluña a los dieciséis años en bus-
ca de empleo. Allí formó una fa-
milia y estuvo trabajando duran-
te más de treinta años en el sector
de la hostelería. En el año 1994
regresó a la comarca y compró al-
gunas viñas un poco después. Sus
primeros vinos fueron vinos tin-
tos jóvenes y afrutados, los típicos
vinos mosto o “del país” y eran ven-
didos a granel entre los conocidos
y familiares. Algunos años más tar-
de empieza a dedicarse más en se-
rio a la labor de la vitivinicultura
y aunque produce muy pocas bo-
tellas las vende en algunos mer-
cados de Granada como produc-
ción ecológica. ¿Qué tendrán los
vinos de Guadix y comarca que
no son consumidos en la zona?
Eso se pregunta Antonio y muchas
otras personas entendidas en el
tema. Aún queda mucho por ha-
cer y trabajar dice Antonio, para
concienciar a la gente, del exce-
lente vino de calidad que se está
produciendo en la zona. No es tan
caro como parece y los primeros
en defenderlo y comercializarlo
deberíamos de ser nosotros. ¿Tu
crees que en la Rioja o Ribera del
Duero ofrecerán vinos de Grana-
da? …se pregunta Antonio. 
¿Cuándo surgió la bodega?
—La bodega empezó  a funcionar
en el año 2006 y el primer vino
que produje en barrica salió en
2007 que aún guardo algunas bo-
tellas y que ha ido mejorando con
los años. 
¿Cuáles son las señas de identidad
de los vinos de Polícar y Lugros?
—Son vinos muy particulares, con
diferente sabor y aroma a otros vi-
nos de otras partes de España. El
sol y la altura le confieren carac-
terísticas que nos diferencian de
los vinos que se están haciendo en
otras parte de España. Recuerda
que estamos hablando de una
zona con una altitud de 1250 me-
tros sobre el nivel del mar. 
¿Cómo influye la altitud en el vino?
—Suele salir menor cantidad de
uva porque el calor aquí es muy
fuerte y el frío también. Pero eso
hace que los vinos de Cogollos de
Guadix, Lugros o Polícar sean vi-
nos de mucha calidad. Son vinos
que salen con mucha graduación
y eso posibilita que no tengas que
añadirle muchos productos aña-
didos. En ecológico está permiti-

do un 75% de bisulfitos y nor-
malmente tiene un 22%. Es un
vino con una graduación de
14,6% y eso hace también que
aguante más. Además, el vino aquí
en la bodega está en un ambien-
te extraordinario. Cuando hace
calor en verano aquí sólo se al-
canzan 22 grados. 
¿Qué tipos de vinos produces?
—Normalmente produzco vinos
tintos porque fundamentalmen-
te tengo Merlot y Garnacha, aun-
que también hago vino dulce y ro-
sado. Este año el rosado me ha sa-
lido dulce. Tengo vinos jóvenes y
crianza. Normalmente también
hago vino blanco, pero este año
ha salido muy poco y lo he deja-
do para mí. Ten en cuenta que
este último año la producción de
vino ha sido la mitad.
¿Dónde vendes el vino?
—Bastante en Granada, en el Ver-
gel, que se dedican a la venta de
productos ecológicos que inclu-
so te pueden llevar los productos
a tu casa. En un almacén ecológi-
co de La Zubia, en Fuengirola... 
¿Y aquí en la comarca?
—Por aquí muy poco. No vale la
pena ni asomar, porque luego
para cobrar las facturas también
es otro problema. No compran
casi nada.
¿Crees que los vinos de Granada son
caros?
—Yo no creo que sean caros. No
se por que los taberneros lo en-
cuentran caro. Piensa que tienes
que hacer la poda, la recolección
y luego elaborar el vino, y que te
salga medio en condiciones, por-
que si no te sale bueno ya sabes lo
que tienes que hacer. Abrir el gri-
fo y tirarlo. Luego añade a los cos-
tos las botellas, etiquetas, corcho
y trabajo, que aquí  todo es ma-
nual. Y con todo eso yo no creo
que mis vinos sean caros, pero lue-
go te los encuentras en algunos
bares que quieren sacarle el 400%. 
¿Se esta ayudando lo suficiente a los
vinos de la comarca?
—Mas que nada lo que tenían que
hacer desde la Asociación y des-
de las administraciones públicas
tendría que ser dar publicidad a
los vinos a través de revistas, a través
de televisión o a través de otros
medios de comunicación. 
¿Te gusta experimentar con los vi-
nos?
—No, no. Normalmente intento
hacer el mismo tipo de vino todos
los años porque tampoco tengo
variedades suficientes. Tengo Mer-
lot, Garnacha y muy poco de Tem-
pranillo.
¿Estás dentro de la Denominación
de Origen?
—No. Porque vale mucho dinero
y para la cantidad de botellas que
tengo no me interesa. 
¿Qué te parecen las Jornadas sobre
Vino que se celebran en la provin-
cia?
—Me parecen muy útiles. A las

Jornadas de Primavera y Vino de
Guadix si me gusta ir o a Jerez del
Marquesado pero a Granada no
puedo ir porque el IDEAL allí co-
bra mucho y yo no tengo dinero
suficiente para eso. No me sale
rentable para la cantidad de vino
que puedo vender. ¿Si encima de
todo tengo que pagar dinero? 
¿Qué proyectos de futuro tienes?
—Ampliar la superficie cultivable

de momento no. A no ser que mis
hijos quieran más adelante. En la
parte de arriba que es donde se
pisa es donde voy a hacer una sala
de catas, pero que es todo muy pe-
queño. Aquí hay 100 metros y arri-
ba otros 100 metros más. Aquí po-
demos estar diez o quince perso-
nas, pero más no. Arriba si que-
remos arreglarlo y también poner
una barbacoa y cogerán unas 50

Bodega Familia Martín-Lureño
PACO ALVAREZ.

Antonio Martínez Navarro, responsable de la bodega.

PACO ALVAREZ..

Principales datos de la bodega.

Antonio Martínez Navarro -Responsable de la
bodega Familia Martín -

BODEGAS COMARCALES

FRANCISCO ALVAREZ
GUADIX

“Animo a la gente de la comarca a que consuman vinos de Granada y de la comarca y se dejen de vinos de
la Rioja y Ribera del Duero”

o 60 personas. 
Quieres añadir alguna cosa.
—A la administración que nos ayu-
de todo lo que pueda y a la gente
de la comarca que se esfuercen
un poco en consumir vinos de
Granada porque ir a un bar y que
te encuentres vinos de la Rioja o
Ribera del Duero y que no haya
vinos de Granada no me parece
lógico.
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REDACCIÓN
COMARCA

“Nunca había visto tantas mu-
jeres reunidas en Dólar” con es-
tas palabras comenzaba su inter-
vención la alcaldesa de Dólar,
Doña Inmaculada Góngora Ló-
pez, durante la inauguración de
las jornadas en las que participa-
ron 70 mujeres que representa-
ron a 21 asociaciones de la co-
marca.

Un encuentro en el que prin-
cipalmente se compartieron  ex-
periencias, como decía el presi-
dente del GDR, Francisco Ple-
guezuelos, “los objetivos de la jor-
nada de hoy es que lo paséis bien,
que aprendáis que se está ha-
ciendo en otras federaciones y que
eso lo podáis trasladar a otras aso-
ciaciones, nuestra labor es facili-
taros estas tareas”.

Se habló de futuro y de cómo
afrontarlo a pesar de los escasos

recursos debido a la situación
actual pero insistimos en que se
pueden hacer muchas actuacio-
nes sin presupuesto por la igual-
dad, porque queda mucho por
hacer y así lo puso de manifiesto
la delegada territorial de Agricul-
tura, Pesca y Medio Ambiente,
Sandra Martín “aunque se han
dado pasos importantes  en los úl-
timos años, como la Ley de Igual-
dad, todavía queda mucho que
hacer y ahí las Asociaciones de Mu-
jeres tenéis un papel muy impor-
tante y más en el ámbito rural. To-
davía hace falta seguir apostando
por las políticas de igualdad. Hay
que creérselo un poquito más y
en este sentido la labor que esta
haciendo el GDR es muy impor-
tante”.

Tras la inauguración se pusie-
ron manos a la obra de la mano
de Equipo Funámbula, encarga-
dos de dinamizar el encuentro.

Comenzaron soltándose la
melena, ¡bailando! y cuando se
paraba la música debían contar
“quien soy, de dónde vengo, a dón-
de voy”  a quien tuvieran más cer-
cana. Después divididas en gru-
pos trabajaron en una serie de
cuestiones que denominamos “El
Giro” : qué creen que deben me-
jorar de sus asociaciones, qué han
hecho bien, qué actividades acon-
sejan a otras asociaciones y por úl-
timo evaluar que es lo que más les
ha gustado del encuentro, lo que
mejorarían y ponedle una nota de
grupo.

En el GDR están muy conten-
tos con el resultado de este en-
cuentro porque todas las mujeres
participaron activamente y
fueron muy trabajadoras y,
además, manifestaron su satisfac-
ción con los talleres que hemos
venido impartiendo de “Espacio
Propio”.

Como decía la delegada, “soy
una más, soy una mujer rural”, o
nuestro presidente “hoy me sien-
to una más”, en este encuentro to-
dos y todas nos sentimos una mu-
jer rural más y, como siempre, des-
de el GDR seguiremos trabajan-
do por y para vosotras, por y para
la igualdad.

Este Encuentro de Asociacio-
nes Comarcal se enmarca en el
proyecto “Senderos de Igualdad”,
un programa de actuaciones para
la igualdad de oportunidades en
nuestra comarca que desarrolla
el GDR de Guadix, en el marco
del Programa LiderA, Eje 4 Lea-
der del Programa de Desarrollo
Rural de Andalucía, financiado
por el Fondo Europeo Agrícola
de Desarrollo Rural, con un 80%
y por la Consejería de Agricultu-
ra, Pesca y Medio Ambiente de la
Junta de Andalucía, con el 20%
restante.

El 14 de marzo se celebró en la
localidad de  Dólar el Encuentro
Comarcal de Asociaciones de Mujeres

MUJER Encuentro

Comarca
11información

DEL 27  DE MARZO AL 4 DE ABRIL DE 2013

REDACCIÓN
COMARCA

La Consejería de Agricultura,
Pesca y Medio Ambiente ha au-
torizado el pago, con una sema-
na de antelación sobre la fecha
inicialmente prevista, de más de
102 millones de euros, corres-
pondientes a diversos regímenes
de ayudas directas de la Política
Agrícola Común (PAC) de la cam-
paña 2012/2013, cuyo abono se
está materializando. El Regla-
mento (CE) nº 73/2009, del Con-
sejo, establece el período com-
prendido entre el 1 de diciembre

y el 30 de junio del año natural si-
guiente a la solicitud, como el pe-
riodo de pagos de los regímenes
de ayuda directa en el marco de
la Política Agrícola Común y de
determinados regímenes de ayu-
da a los agricultores instaurados
en el propio reglamento men-
cionado. No obstante, haciendo
uso de la posibilidad de anticipar
los pagos al 16 de octubre de 2012,
establecida en el Reglamento de
ejecución (UE) nº 776/2012 de
la Comisión del 27 de agosto, en
octubre pasado se anticipó el 50%
de la ayuda del régimen de pago

único -691 millones de euros- y en
noviembre el 80% de la prima por
vaca nodriza (20,1 millones de eu-
ros). Dentro del calendario pre-
visto, en el mes de diciembre se
ordenó el pago de más de 703 mi-
llones de euros, correspondien-
tes al saldo de la ayuda del régi-
men de pago único -más de 698
millones-, el segundo pago del an-
ticipo de la prima por vaca nodri-
za -más de un millón-, la ayuda
para compensar desventajas es-
pecíficas que afectan a los agri-
cultores del sector vacuno de le-
che -más de dos millones- y el Pro-

grama Nacional para el Fomento
de Rotaciones de Cultivo en Tie-
rras de Secano (más de 2,5 millo-
nes). Sumando a todo ello este úl-
timo pago, la Consejería habrá au-
torizado más de 1.517,7 millones
de euros para la campaña 2012,
lo que supone más del 99% del
importe total de ayudas directas
que está previsto autorizar hasta
el 30 de junio. El resto de pagos
de las ayudas directas de la PAC
de la campaña 2012 se realizarán
a medida que se verifique el cum-
plimiento de las disposiciones de
los regímenes solicitados.

Agricultura autoriza el pago de más de 102 millones de
euros en ayudas directas de la PAC 

AGRICULTURA Pago del PAC

GDR.

Encuentro de las asociaciones de mujeres en Dólar.

REDACCIÓN
COMARCA

El Consejo de Gobierno ha
aprobado iniciar los trámites
del Plan General de Turismo
Sostenible de Andalucía 2014-
2020, que definirá las líneas de
actuación en esta materia con
el objetivo de diseñar para el
sector un modelo de desarro-
llo equilibrado desde un pun-
to de vista económico, social y
medioambiental.

El portavoz del Gobierno an-
daluz, Miguel Ángel Vázquez,
ha informado sobre la nueva
planificación, que se centrará
en potenciar el tejido empre-
sarial y generar empleo esta-
ble, promover un uso óptimo
de los recursos, favorecer la re-
habilitación de destinos ma-
duros, fomentar la implanta-
ción de nuevas tecnologías y
sistemas de calidad, impulsar
el reconocimiento social de la
actividad turística y generar si-
nergias con otros sectores pro-
ductivos.

Entre otros contenidos, el
texto incluirá un diagnóstico
de la situación actual del sec-
tor y de las tendencias de futu-
ro, las orientaciones estratégi-
cas generales y por segmentos,
los instrumentos que se
pondrán en marcha para eje-
cutarlas y la ordenación de la
oferta y de los recursos turísti-
cos en los diferentes destinos,
así como los mecanismos de se-
guimiento y evaluación.

La nueva estrategia, que sus-
tituye al anterior Plan General
de Turismo Sostenible apro-
bado en 2008, se enmarca en
el Pacto Andaluz por el Turis-
mo firmado recientemente por
la Consejería de Turismo y Co-
mercio, la Confederación de
Empresarios de Andalucía
(CEA) y los sindicatos UGT y
CCOO. Su aprobación dará
cumplimiento a la ley autonó-
mica del sector, de 2011.

Vázquez ha declarado que
la elaboración del documento
se prolongará por un periodo
de un año y se llevará a cabo si-
guiendo un modelo participa-
tivo. Así, el decreto de formu-
lación aprobado crea una co-
misión de redacción que estará
integrada por 25 miembros en
representación de la adminis-
traciones autonómica, estatal
y local, además de agentes so-
cioeconómicos y diversos co-
lectivos. Una vez consensuado,
el texto definitivo se someterá
a los informes preceptivos para
su adecuación a las normativas
medioambiental y de ordena-
ción del territorio, así como al
Consejo Andaluz de Gobier-
nos Locales y el Consejo An-
daluz de Turismo. Finalmen-
te, será aprobado por el Con-
sejo de Gobierno y remitido al
Parlamento de Andalucía para
su conocimiento.

El Plan General
de Turismo
Sostenible de
Andalucía 2014-
2020 inicia su
tramitación 

TURISMO
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La diputada delegada de Fa-
milia y Bienestar Social, Marta Nie-
vas, y su concejal homólogo en el
Ayuntamiento de Granada, Fer-
nando Egea, han puesto de ma-
nifiesto la “incertidumbre” a la
que se enfrentan los servicios pro-
vincial y municipal de atención a
personas drogodependientes por
el hecho de que, a fecha de hoy,
ambas administraciones no co-
nocen la financiación que dará a
los mismos la Junta de Andalucía
a partir del 1 de abril. El Gobier-
no andaluz, por primera vez este
año, solo ha notificado el conve-
nio que da soporte a estas presta-
ciones por tres meses, y con una
reducción del presupuesto de un
10 por ciento.

Estos “recortes”, como los ha
denominado la diputada de Fa-
milia y Bienestar Social, Marta Nie-
vas, afectan no solo a las depen-
dencias principales del Centro
Provincial de Drogodependen-
cias, en el antiguo hospital de San
Juan de Dios, donde ambos diri-
gentes han atendido esta maña-
na a los medios, sino también a las

que la Diputación Provincial tie-
ne en Almuñécar, Baza, Guadix y
Loja. Ello incide en el trabajo de
un total de 54 trabajadores entre
médicos, psicólogos y trabajado-
res sociales que no saben en qué
condiciones podrán seguir pres-
tando asistencia a los usuarios con
problemas de dependencias y
adicciones que atienden en toda
la provincia. 

En 2012, más de 5.500 perso-
nas recibieron tratamiento en es-
tos centros que han visto aumen-
tada la demanda como conse-
cuencia de la crisis económica,
según ha especificado Marta Nie-
vas. “No sabemos qué va a pasar
el mes que viene”, ha indicado
Nievas quien ha denunciado que
“estos tres meses hemos estado tra-
bajando con una bajada por par-
te de la Junta de Andalucía en el
presupuesto provincial de un 10
por ciento pero, por lo menos,
sabíamos con qué cantidad podía-
mos contar”. 

La diputada de Familia ha abo-
gado por un “sistema sostenible”
en base al cual “podamos organi-
zar los grupos de trabajo”. Sin em-
bargo, en la actualidad, “hay mu-

chos programas encima de la
mesa y no sabemos qué futuro tie-
nen”, ha indicado la diputada para
quien “hay muchos tipos de re-
cortes y hay un recorte por parte
de la Junta de Andalucía que se
llama impago y otro recorte que
se llama incertidumbre” que es
“una manera de no pensar en los
más vulnerables y en los depen-
dientes de nuestra provincia” que
está siendo “maltratada una vez
más” por la administración au-
tonómica, según ha recalcado
Marta Nievas.

“Estamos preocupados por el
futuro de los trabajadores pero,
sobre todo, por el futuro de estas
personas que sufren cualquier tipo
de adicción y están recibiendo un
tratamiento”, ha concluido Nie-
vas.

El concejal de Familia y Bie-
nestar Social de Granada, Fer-
nando Egea, por su parte, ha mos-
trado su preocupación por el fu-
turo del centro de encuentro y
acogida de la capital granadina.
Allí reciben asistencia, entre las
8.00 y las 20.00 horas, unos 140
usuarios sin recursos que cuentan
así con atención sanitaria y médi-

ca e incluso tienen este centro
como domicilio a efectos de no-
tificaciones por carecer muchos
de ellos de un hogar.

“El Ayuntamiento y la Diputa-
ción aprueban sus presupuestos
para este año, y tenemos consig-
nados la misma o mayor cantidad
y medios para atender a estos
centros para personas con pro-
blemas de toxicomanía y adiccio-
nes” pero “la Junta de Andalucía
está prorrogando desde princi-
pios de año, de forma mensual o
trimestral, la renovación de los
convenios y lo grave es que no sa-
bemos lo que va a pasar a partir
del 1 de abril”, ha explicado hoy
a los medios el concejal de Fami-
lia y Bienestar Social del Ayunta-
miento de Granada.

“Reiteradamente estamos
llamando a la Dirección General
en la Junta de Andalucía y no
nos responden”, ha añadido Fer-
nando Egea que ha proseguido
indicando que “nosotros decimos
que, si va a haber un recorte, que
nos lo digan y nos atendremos a
esa cantidad para seguir aten-
diendo como podamos a estas per-
sonas”.

“Incertidumbre” en que se encuentra
el servicio de drogodependencias a
partir del 1 de abril 

POLÉMICA Servicio de drogodependencia

Presentada la asociación ATAFA
Utilizar la fotografía como pretexto para conocer la comarca de Guadix,
su paisaje, gentes, cultura, naturaleza e historia. Con esta premisa nace
Acequia Toril Asociación Fotográfica Accitana (ATAFA), que debe su
nombre precisamente a la monumental acequia que hay en el entorno del

balneario de Alicún, uno de los parajes que evidencian la singularidad y el
magnetismo de nuestra comarca.  La pasada semana se presentó ante la
ciudadanía en un un atractivo acto público que tuvo lugar el 22 de marzo
en el Auditorio del Liceo Accitano.

RAMÓN PÍCARO.

REDACCIÓN
GUADIX

Las comisiones de Conser-
vación e Investigación, de In-
fraestructuras e Equipamien-
tos y de Servicios del Consejo
de Participación del Espacio
Natural de Sierra Nevada se
han reunido este miércoles en
Granada para analizar las ac-
tuaciones a desarrollar en la
Universiada y su compatibili-
dad con la legislación vigente
para la preservación y conser-
vación del espacio protegido.

Así, las comisiones han co-
nocido el proceso administra-
tivo en el que se encuentra el
proyecto, previsto en el paraje
del Puerto de la Ragua, y el aná-
lisis de las distintas pruebas pre-
vistas realizado por el director
del Espacio Natural en función
de la legislación ambiental vi-
gente en dicho paraje, el cual
se encuentra en el Parque Na-
cional de Sierra Nevada y per-
tenece a la Zona Núcleo de la
Reserva de la Biosfera de Sie-
rra Nevada.

En concreto, la zona de ac-
tuación se incluye en una Zona
de Especial Protección de las
Aves (ZEPA) y en una Zona de
Especial Conservación de la
Red Ecológica Europea Natu-
ra 2000, informa la Junta de
Andalucía en un comunicado.

De igual manera, se ha pues-
to en conocimiento de los
miembros del Consejo de Par-
ticipación las consideraciones
formuladas a la Memoria de
Consultas Previas por parte del
secretario del Comité Español
del Programa Hombre y Bios-
fera de la Unesco, que en su in-
forme de 30 de enero de 2013,
en el que se considera que “las
actuaciones de nueva ejecu-
ción, fundamentalmente la
construcción de nuevas pistas
de esquí de fondo, el ensanche
de parte de las pistas existen-
tes, la instalación de un campo
de tiro para biathlon y la dis-
posición de infraestructuras
para la producción de nieve ar-
tificial, podrían suponer una
afección directa a la zona nú-
cleo de la Reserva de la Bios-
fera que podría hacer no re-
comendable la iniciativa, tal y
como está concebida en estos
momentos, si llegase a contra-
decir los objetivos que están en
la base de la Reserva”.

Del análisis de estos ele-
mentos, se desprende que la
actividad de esquí nórdico se
considera compatible desde el
punto de vista ambiental en las
instalaciones existentes en el
Puerto de la Ragua, así como
la celebración de pruebas com-
petitivas de invierno. Sin em-
bargo, la construcción de nue-
vas infraestructuras deberá res-
petar la legislación de ámbito
estatal y autonómico, de apli-
cación desde 1999 y 2011 res-
pectivamente.

El Consejo de
Participación de
Sierra Nevada
analiza las
actuaciones de
la Universiada 

PROYECTOS
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La Escuela Internacional de Tu-
rismo Rural, Enturna, ha organi-
zado en su sede de Guadix su pri-
mer Seminario Internacional bajo
el título ‘Reflexiones sobre turis-
mo rural: retos y oportunidades’.
En este curso se han inscrito me-
dio centenar de alumnos de toda
Andalucía, la mayoría de ellos em-
presarios de turismo rural, aun-
que también hay miembros de
asociaciones de turismo, ayunta-
mientos, mancomunidades y de-
sempleados.

Todos ellos podrán conocer de
los ponentes, procedentes de Es-
paña y Francia, las últimas ten-
dencias en turismo y su potencial
de desarrollo de para las zonas ru-
rales.

El diputado delegado de Cul-
tura y alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, ha dado la
bienvenida a los alumnos y ha re-
cordado que “aunque la Escuela
Internacional de Turismo Rural
parecía una idea de difícil plas-
mación ya está dando sus frutos”
y ayudará a “convertir el turismo
rural en un medio de vida para
una comarca tan necesitada”.

González Alcalá ha explicado
que “el turismo rural se encuen-
tra en desventaja respecto a otros
tipos de turismo tradicionales, que
han contado con más apoyos,
como el de sol y playa, cultural,
patrimonial”.  Por ello, ha recal-
cado que es “muy importante la
formación en este sector; a las ins-

tituciones para que tomen con-
ciencia del papel estratégico de
este tipo de turismo y a empresa-
rios que saquen a flote proyectos
de turismo rural”.

Este seminario tendrá conti-
nuidad en años sucesivos y siem-
pre estará impartido por los ex-
pertos que componen el Comité
Académico de Enturna, que pre-
cisamente se constituyó  en Gra-
nada con profesores e investiga-
dores de universidades de España,
Francia e Italia.

El seminario que se ha cele-
brado en Guadix ha tenido el si-
guiente programa, con cuatro po-
nencias y un coloquio:

- Ponencia marco: ‘Situación y
problemática actual del turismo
rural’. Enrique Torres Vernier.
Universidad de Málaga. Director
Académico de la Escuela.

-  ‘El turismo rural en Francia:
su diferenciación por segmentos
de demanda’. Alain Tarantea.
Consultor. Universidad de Angers.

- ‘Formación y mercado labo-
ral en el turismo rural andaluz’.
Cristina Guerrero. Directora del
Observatorio de Recursos Hu-
manos para el Sector Turístico de
Andalucía.

-  ‘El turismo rural como ins-
trumento de desarrollo local’. Ju-
lio Grande Ibarra. Consultor. Di-
rector General de Espinen.

-  ‘Crisis y turismo rural: pro-
blemas y oportunidades’. Rafael
Pintado. CEO de Optimación TIC
del Turismo. Aptitud.

-  Coloquio.

La Escuela de
Turismo Rural
organiza en
Guadix su primer
Seminario
Internacional

FORMACIÓN Seminario

G.P.

Firma del convenio.

G.P.

Primer seminario internacional.
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El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, ha forma-
lizado con la Presidenta de la Fe-
deración de Cofradías de Sema-
na Santa de Guadix, Patricia Mou-
ra, el convenio por el que se arti-
cula la colaboración que desde
hace varios años se viene desa-
rrollando entre ambas entidades
para la celebración de la Semana
Santa accitana. Una cita que cuen-
ta con la declaración como Fiesta
de Interés Turístico Andaluz y que,
virtud a este convenio, pretende

seguir fomentándose como re-
ferencia turística en nuestra
ciudad.

No en vano la celebración
de la Semana Santa es un even-
to de carácter cultural y patri-
monial consolidado y de arrai-
go, así como de gran trascen-
cencia turística que cada año
tiene lugar en nuestra ciudad
y que consigue “congregar a
todos los accitanos y cada vez
un mayor número de visitan-
tes, sirviendo de gran proyec-
ción para Guadix”, tal y como
indica el alcalde accitano. 

Convenio con la
Federación de
Cofradías 

SEMANA SANTA Convenio

REDACCIÓN
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La delegada de Agricultura,
Pesca, Medio Ambiente de la
Junta en Granada, Sandra
García, ha inaugurado un se-
minario dirigido a agentes de
Medio Ambiente, personal del
Infoca y del 112, que tiene
como objetivo dotarles de los
conocimientos adecuados para
solucionar problemas deriva-
dos de incendios que se pro-
ducen en zonas urbanas.

Durante la apertura de este
seminario ha afirmado que “es
muy importante que estas per-
sonas, que actuarían en caso
de incendios forestales sepan
cómo reaccionar en los casos
concretos en los que estos fue-
gos puedan poner en peligro
a personas, viviendas y a otros
bienes, como es el caso de zona
o núcleos urbanos cercanos a
masas forestales. Para la Junta
de Andalucía es fundamental
dar esta formación, para con-
tinuar manteniendo la exce-
lente calidad con que goza el
dispositivo Infoca”.

La delegada ha considera-
do que “es fundamental la co-
ordinación entre los distintos
grupos que pueden intervenir
en un incendio de este tipo”, y
recordó que para estos casos
“se pone en marcha un proto-
colo que hace más efectiva las
actuaciones que se llevan a
cabo. En definitiva se trata de
trabajar de manera coordina-
da para una rápida y eficaz in-
tervención, garantizando la se-
guridad en todos los niveles”.

Este seminario tiene su sen-
tido, ha dicho García, por la
aceleración de la urbanización
de las tierras fronterizas con los
espacios agrícolas primero, y
forestales más alejados des-
pués, “obligándose las admi-
nistraciones a replantear mu-
chas de las políticas de pre-
vención de los incendios fo-
restales vigentes hasta el mo-
mento, ya que han resultado
ineficaces”.

Forman a
agentes para
actuar en caso
de incendios
forestales 

SEGURIDAD
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La concejalía de Participación
Ciudadana del Ayuntamiento
de Guadix, representada por  Mª
Carmen Alcalá, recuerda que
continúa abierto hasta el próxi-
mo cinco de abril el plazo para to-
mar parte en el I Premio de
Participación Ciudadana y Vo-
luntariado, cuyo anuncio se pu-
blicó en el Boletín Oficial de la
Provincia (BOP) con fecha vein-

tiuno de febrero. 
Tal y como se establece en las

bases, podrán optar a esta convo-
catoria los grupos de personas, co-
lectivos sociales y asociaciones ins-
critas en el registro municipal que
durante los últimos cuatro años
hayan realizado proyectos, expe-
riencias o actividades que favo-
rezcan procesos de acción y cola-
boración social en materia de par-
ticipación ciudadana y volunta-
riado.

En concreto, existen cuatro lí-
neas a las que se puede optar:
Igualdad de derechos, Bienestar
social y comunitario, Cooperación
internacional, Proyecto innova-
dor a desarrollar. 

Las bases completas pueden
consultarse en el tablón munici-
pal de anuncios, aunque también
pueden solicitarse por correo
electrónico en la dirección parti-
c i p a c i o n c i u d a d a -
na.guadix@gmail.com.

Continúa abierto el plazo para el  I
Premio de Participación Ciudadana 

PARTICIPACIÓN CIUDADANA Premio
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Yo, Guadix, me muevo en la cer-
teza de que nuestra sociedad está
extraordinariamente polarizada,
pero no tanto en izquierdas y de-
rechas, que se parecen como dos
gotas de agua en cuanto a sus plan-
teamientos económicos y quieren
diferenciarse tan sólo en lo que se
refiere a la ética familiar y sexual,
como si esos aspectos fueran sufi-
cientes para sustanciar ideologías
contrapuestas.

La verdadera bipolaridad social
del mundo occidental y, particu-
larmente de España, consiste en la
diferenciación opuesta entre vo-
luntarios y corruptos.

En el haber y el debe de este país,
incluso bien llamado nación, están

las glorias de unas voluntades gra-
tuitas, acompañadas por el triste
debe de unos aprovechados cuyo
latrocinio hace traición a lo mejor
del ser humano y de la sociedad en
su conjunto.

Somos el país que sostiene la ac-
tividad de 22.000 misioneros y mi-
sioneras, que cubren de bondades
y esperanzas los países más pobres
de la tierra.

Somos la nación cuyos índices
de donación de órganos para trans-
plantes y de adopción de niños sin
hogar, baten todos los récords ha-
bidos y por haber en comparación
con el resto de los países de nues-
tro entorno.

Somos, los españoles, los que
más gastos solidarios aportamos de
nuestro propio pecunio personal
y familiar, para sostener multitud
de obras benéficas, caritativas y asis-
tenciales.

Pero, también hay que recono-
cer que, por hablar solo de Anda-
lucía, la región con más parados de
España, a cada uno de ellos se les
han sustraído mil euros, que mul-
tiplicados por su ingente cantidad

arrojan un saldo de miles de mi-
llones en favor de los ladrones, con-
seguidores, enchufados, corruptos
y clientes del engaño, la mentira y
el delito convertido en actitud de
pecado.

Parece ser que alguno de los su-
sodichos sustractores, gritaba en
los bares: “tengo tanto dinero que
no sé en qué gastarlo”. Me atrevo a
hacerle una sugerencia en la recta
conciencia de que nunca será aten-
dida: gástatelo en ayudar a los mis-
mos a quienes se lo has robado, por-
que son quienes más lo necesitan.

La corrupción es, además de un
latrocinio en toda regla, una autén-
tica y verdadera verguenza para
nuestrra sociedad. Hubo algún
Roldán de infausta memoria que
robó a los huérfanos de la Guardia
Civil, algún duque de real prosa-
pia, si bien consorte, que parece
haber robado a ONGs de protec-
ción a la infancia y la juventud,y
algún sindicalista andaluz, e inclu-
so algún consejero de la propia Jun-
ta de Andalucía, cuya sustracciones
han tenido lugar en fondos dedi-
cados a los parados del sur de Es-

paña.
Se dice del bandolero llamado

José María el Tempranillo que era
recibido en los cortijos y en los pue-
blos andaluces con una serie de ro-
mancillos que terminaban can-
tando:

“Viva el señor José María,
que a los ricos les robaba
y a los pobres socorría”.
Aquí ocurre todo lo contrario,

nuestros corruptos roban a los po-
bres para su enriquecimiento per-
sonal. ¿Véis?, somos una nación ca-
paz de deslumbrar por la grande-
za de su voluntariado, al tiempo
que padecemos un latrocinio com-
parable al del mejor bandoleris-
mo, pero, eso sí, en detrimento del
dinero de los menesterosos y au-
mento de los caudales de los de-
lincuentes.

Mantengo la esperanza, contra
toda esperanza, de que nuestras
bondades son infinitamente ma-
yores que nuestras verguenzas, y
eso que nuestro sonrojo posee cau-
sas mucho más que justificadas y
efectos mucho más que devasta-
dores.

Voluntariado contra corrupción
—YO, GUADIX—

No hay ninguna duda. Cuando
en Guadix se produce una serie
de días consecutivos lloviendo, los
socavones aparecen en nuestras
calles como si de hongos se trata-
ran. Socavones que afectan a un
número considerable de calles y
que, curiosamente, siempre sue-
len ser los mismos. En la foto po-
demos apreciar los eternos soca-
vones en el camino de San Tor-
cuato, en la Estación de Guadix.
Cuando se producen, el Ayunta-
miento procede al parcheo con-
sabido, pero en muchos casos tan
precario que con apenas una poca
lluvia volvemos a tener el mismo
problema.

Las lluvias y los
eternos
socavones

PÍCARO

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Día mundial del Árbol

Un año más, el Ayuntamiento de
Guadix se ha sumado a la
celebración del Día Mundial del
Árbol con la organización de
diferentes actividades.

Encuentro

La semana pasada se celebraron en
Dólar unas jornadas en las que
participaron 70 mujeres que
representaron a 21 asociaciones de
la comarca. 

Formación

Cerca de una treintena de mujeres
de Guadix han tomado parte en un
curso de formación sobre
aprendizaje social y emocional
para encontrar empleo.

Seminario

La Escuela Internacional de
Turismo Rural, Enturna, ha
organizado en su sede de Guadix su
primer Seminario Internacional.

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

Valientes

A
sí catalogaría yo al
pueblo de Chipre al
no dejarse avasallar
por las imposiciones

de la Unión Europea con res-
pecto a las imposiciones que
se le quieren imponer para
ofrecer el rescate. Y eso que,
en un intento de garantizar el
voto parlamentario, se suavizó
ese “corralito” que planeaba
por las cabezas del conjunto
de la ciudadanía de este país.
Desde mi punto de vista, la so-
beranía popular se ha im-
puesto a la soberanía de los
mercados. El voto de la ciu-
dadanía ha pesado más que el
dinero de los bancos. Este es,
sin duda, un duro varapalo
para una Unión Europea que
se resquebraja a cada paso que
da a favor de los mercados y
del dinero. Merkel se está
equivocando, ya lo dije en su
día y el pueblo de Chipre, con
su respuesta contundente y
negativa a la intervención
económica, ha abierto una
grieta de insospechadas re-
percusiones para el conjunto
de Europa. El resto de lideres
europeos deberían plantar cla-
ra también a Alemania. No po-
demos seguir así. No se pue-
de ahogar a la ciudadanía
como está sucediendo en Es-
paña.

Las medidas de contención
del déficit nos están lastrando
hacia el fondo del mar con re-
cesión tras recesión. ¿Y quién
paga esto? el ciudadano, tal y
como se pretendía realizar
nuevamente en Chipre. Me
alegro por esta decisión, me
alegro por la dignidad de un
pueblo que no es culpable de
lo que le está sucediendo. 

Ahora habrá que ver qué
pasa con el dinero que está en
los bancos, habrá que ver si se
le devuelve a la población ante
esa incautación sin prece-
dentes en Europa que se ha
producido en estos días atrás.
Repasando la historia de Chi-
pre, Merkel ha pretendido lo
que el Faraón Tutmosis III
hizo, sometiendo a esta isla a
pagar tributos desmedidos a
Egipto. Estos son los signos de
los nuevos tiempos, del poder
económico que nos lleva al
abismo. Desde siempre, en la
historia de este pequeño país,
muchos han sido los que han
conquistado a este pueblo.
Pero ninguno fue para que-
darse.

Esta similitud se ha produ-
cido también en esta ocasión.
La Unión Europea ha queri-
do imponer su política econó-
mica equivocada y Chipre ha
resistido. Yo estoy con Chipre.
Son la resistencia gala de Eu-
ropa ante el poder económi-
co y son la llave para cambiar
las cosas. Y que no se le olvide
a nadie: esto tiene que cam-
biar. 

Lo ocurrido es el punto de
inflexión hacia una nueva Eu-
ropa que espero que sea más
solidaria y menos acobardada
y arrodillada ante el poder
económico de eso que llaman
“los mercados”.

—TRIBUNA—

Miguel Ángel Ruiz
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das. Bien podría interpretarse como
práctica alienígena la costumbre que
aquí se tiene de abarrotar los jardines
vecinales y los balcones con conejos
de cerámica, enanitos de terracota y
barroquismos decorativos varios, o lo
de abrir sombrillazas en balconcitos
pese a la poca luz que hay durante la
mayor parte del año, o el hábito bas-
tante extendido de no respetar turno
a la hora de subirse al bus o el otro de
meter codos para ser el primero en la
cola del supermercado o ante el mos-
trador de facturación –entre otros con-
textos-, o, por supuesto, lo de usar la
misma palabra para saludar y para lla-
marle la atención a alguien. 

Claro que, ahora estoy cayendo en
ello, mis vecinos pueden también te-
nerme por un alien. Para ellos, yo pue-
do ser el bichejo no terrícola a la vis-
ta sobre todo de esta semana, en la que
los he tenido perfumados con varillas
de incienso y el olor de los roscos fri-
tos, o si han puesto oído a las saetas,
marchas, vivas, llamadas de capataces
y demás que se suceden en las re-
transmisiones de procesiones que he
seguido por Internet. Y es que, como
todo en esta vida, esto también es cues-
tión de perspectiva.

Cuestión de perspectiva 

Tras sus enormes, redondas y grue-
sas gafas esconde una mirada fija en
un único propósito: conseguir la ma-
yor cantidad posible de botellas re-
tornables para luego canjearlas en el
super por cupones de descuento. Un
objetivo claro, preciso, concreto que
la hace firme en sus movimientos
–mete y saca la mano de las papeleras
a velocidad de vértigo-, letal en las dis-
tancias cortas –presenciar una bufa-
da entre ésta y un competidor es de
alto voltaje-, implacable en la locali-
zación de la presa, por muy camufla-
da que esté entre papeles arremoli-
nados en la más recóndita esquina.
Incluso cuando camina lleva un rit-
mo marcial, lo cual la reviste de esa
autoridad que pudiera ponerse en en-

tredicho dada su baja estatura; no hay
nada que interrumpa la rígida mar-
cha de este panzer (en alemán, “tan-
que”) de larga y grasienta coleta os-
cura, salvo, por supuesto, el hallazgo
de una nueva botella. De no haberla
visto en acción en múltiples ocasio-
nes, se diría de ciencia-ficción o, por
qué no, procedente de otro planeta,
pues es en todo punto impropia de
éste nuestro mundo de tan descafei-
nados ideales. Mismo planeta o di-
mensión compartida, por descontao,
con los otros “extraterrestres” de mi
barrio berlinés a los que ya os he pre-
sentado, léase la señora-estatua que
al pie de mi edificio exhibe una car-
petilla con información/propaganda
sobre Dios-sabe-qué, la viejecilla arru-
gada de rostro sonriente que simple-
mente aparece al lado ya vaya uno a
cruzar el semáforo o esté esperando
el autobús, y el delgadísimo señor
oriental que va superabrigado inclu-
so en días de calor. 

Y si hago inventario de lo más gra-
nado de mi vecindad es porque ayer,
que me encontré con todos estos per-
sonajes, me dio por pensar pues eso,
que a ver si van a ser marcianos. Ra-
ros son un rato, y no sólo estos men-

—TEMAS—

Y si hago
inventario de

lo más
granado de mi

vecindad es
porque ayer,

que me
encontré con

todos estos
personajes, me
dio por pensar
pues eso, que
a ver si van a

ser marcianos.
Raros son un

rato, y no sólo
estos mendas. 

FERIA DEL VINO

Un año más la celebración de la feria
Primavera y Vino ha sido todo un
éxito de asistencia de público durante
todo el fin de semana.

PLAN DE EMPLEO

Nueva polémica en Guadix: Los
socialistas ven oscurantismo en la
selección de personal del Plan de
Empleo del Ayuntamiento de Guadix.SUBE BAJA
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Fue Enrique IV (1553-1610) y III de
Navarra quien quiso ser rey de Fran-
cia, pero topó con el impedimento
de que él no era católico. Entonces,

pronunció su célebre frase: “París bien vale
una misa”, indicando con ello que estaba dis-
puesto a convertirse al catolicismo para que
le dejasen acceder al trono francés. Fue con-
siderado por los franceses como el mejor
monarca que ha gobernado su país. 
Valga este inciso histórico, a propósito de la
polémica originada en el último pleno ce-
lebrado en el ayuntamiento accitano, cuan-
do el alcalde, también quiso emular al mo-
narca francés y navarro, de asistir a  una misa
ante la sorpresa de los concejales de la opo-
sición que desconocían tal hecho,  y que su-
ponía aplazar a la tarde o acortar un pleno.
Pero en este caso asistir a dicha misa no era
para alcanzar el poder, o atender a su pue-
blo y a sus principales obligaciones con los
representantes del municipio como es la ce-
lebración tranquila de un pleno donde se
toman las resoluciones pertinentes y que in-
teresan para el bien de la población. No sa-
bemos a fecha de hoy,  la trascendencia para
los intereses locales de la asistencia a esa misa.
En este caso, pues, parece que por proble-

mas de agenda no se ha celebrado con la se-
renidad y tiempo adecuado  un pleno mu-
nicipal donde se adoptaban como es nor-
mal importantes decisiones. Entre esas de-
cisiones está la gestión de residuos sólidos
urbanos que se realizaba desde Resur y que,
tras la disolución de este consorcio y ante la
imposibilidad de asumir como Ayuntamiento
esta gestión, se hace cargo de ella la Dipu-
tación. Si bien como denuncia el represen-
tante del PSOE,  Manuel Gómez, “el PP ha
entregado todas las potestades del Ayunta-
miento accitano en el tratamiento de la ba-
sura, haciendo que los ciudadanos paguen
más por este servicio para saldar la deuda de
los ayuntamientos de Granada y Motril con
el finiquitado consorcio de Resur”. Denun-
cia que comparte el concejal  de Izquierda
Unida de Guadix, Manuel Ortiz. Tema que
se irá aclarando próximamente y esperemos
en este caso se equivoquen los dirigentes de
la oposición municipal  y no suponga otra
subida de tasas.
Por otra parte, el  secretario general del PSOE
de Guadix, Juan Ignacio Fernández, califi-
ca  de “oscurantismo absoluto” las formas y
los métodos que el Ayuntamiento accitano
está llevando a cabo en la contratación del

personal del Plan de Empleo municipal y  ha
recordado otra vez al alcalde  que se convo-
que al Consejo Económico y Social, entre
otras cosas, para intervenir en el proceso pú-
blico de selección de personal. 
Dejamos de lado estas polémicas de políti-
ca municipal, donde esperamos se impon-
ga la sensatez, así como en el proyecto del
Centro deportivo urbano no se equivoque
la mayoría del Partido popular aprobando
un proyecto elitista o minoritario, y damos
ya paso a estos días de Semana Santa, don-
de esperamos que el tiempo  favorezca  la
participación popular en las procesiones y
actos convocados por las diferentes cofradías,
y se anime el sector de la hostelería y el co-
mercio local.
Sí nos ha gustado, la celebración del Día
Mundial del Árbol con la organización de
actividades medioambientales  en los tres
colegios accitanos incluidos en el programa
Ecoescuelas.  Chicos y chicas han participa-
do con la lectura de una especial plegaria
del árbol, “con la que se hace una llamada
de atención sobre la obligación que tene-
mos todos de cuidar los árboles y el medio
ambiente”,   destaca el alcalde González Al-
calá.

No me negarán
que...

El alcalde pierde las formas, los
modales y hasta la dignidad que
les debe a los ciudadanos por-
que a menudo suele ser vehe-
mente, ególatra y hasta si me
apuran, un tanto bipolar. Justo
como parece ser que adolecía
otro colega suyo de placeta. No
tiene sentido y no me negarán
ustedes que la respuesta que ha
dado en fechas recientes ante
un pleno que el mismo había
convocado no deja de estar en
los anales del esperpento mu-
nicipalista andaluz más abso-
luto y que en nada es justifica-
ble ni aún siendo un completo
y rendido admirador suyo. Si el
alcalde tenía un compromiso
con los ciudadanos de Belerda
al que seguramente también
secundarían el resto de conce-
jales de la corporación muni-
cipal no me negarán que se
podía de acuerdo con la agen-
da haber pospuesto alguna ac-
tividad de las previstas aunque
sea, en el horario. No es de re-
cibo, no está bien, es una acti-
tud chulesca y prepotente la
mantenida por el alcalde en
esta ocasión con la convocato-
ria de un pleno que el mismo
ha decidido y firmado para lue-
go que le entre la bulla, y todos
se tengan que amoldar a su gus-
to, razón y opción. Lo real-
mente sensato era haber ter-
minado el pleno debidamente
y en condiciones, y luego, eso
si, haber aprovechado la cele-
bración de las fiestas patrona-
les de Belerda para departir con
los vecinos pero sin descuidar
sus obligaciones más impor-
tantes. Porque vamos, en esta
ocasión, la excusa ha sido que
tenía que asistir a misa pero
oiga, casi todos los concejales
de la corporación han tenido
que pedir permiso en sus res-
pectivas ocupaciones, etc para
poder asistir al pleno y hete aquí
que usted ni corto ni perezoso
aborta un pleno oficialmente
convocado para irse de fiesta.
Que era un compromiso con
los ciudadanos eso ya lo sabe-
mos pero se trataba de un ple-
no y no hay excusa que valga en
su suspensión, para irse de fies-
ta. Así, se preocupa usted de las
cosas, asuntos y tareas de ellos
vecinos de la ciudad, yéndose
de fiesta a compartir con su ve-
cinos dejando los asuntos del
resto a medias. Falta por dilu-
cidar si lo que usted pretendía
era posponer el debate-diálo-
go de besugos con que ha em-
baucado a la ciudadanía a la
hora de resolver el centro de-
portivo local y no tener que re-
conocer que no podían po-
nerlo en funcionamiento en-
tre otras cosas porque no tie-
nen medios para hacerlo.

—PUNTILLA—

Ramón Pícaro
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A destacar: la excelente puesta en escena del Vía Crucis

Camino de la Cruz viviente que enaltece el alma 

Ilusión,  esfuerzo y buen hacer unidos de residentes y monitores : vivir, sentir el Camino de la Cruz.

Un Vía Crucis singularmente representado por los residentes de la Asociación San José  con apoyo de sus monitores

ASOCIACIÓN SAN JOSÉ

ALBÚM FOTOGRÁFICO Via Crucis viviente en Guadix

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

Suenan redobles de tam-
bores. Ecos cercanos de re-
miniscencias lejanas. To-

nos trompeteros rasgan la apaci-
ble tarde. Aún no es Semana San-
ta. Aún los desfiles procesionales
aguardan impacientes la salida de
sus pasos. Es cierto que se respi-
ran aires  cuaresmales de inmi-
nente religiosidad callejera. Pero
aún no es Semana Santa. ¿Enton-
ces? Una bulliciosa aglomeración
de gente se concentra en la puer-

ta de San Torcuato de la Catedral
y en la Plaza Julia Gemela Acci Ves-
timentas modernas se mezclan
con ancestrales ropajes romanos
y judíos. ¿Qué pasa? se pregunta
curiosamente todo aquel que des-
conoce su significado. ¡Paisanos !
Hoy se inicia la Semana Santa no
oficial: oficiales y soldados roma-
nos empujan a un reo que carga
un pesada cruz mientras plañi-
deros seguidores acompañan su
pesaroso recorrido. Asombrados
mercaderes y compradores de un
improvisado mercado se distraen

de sus trueques al paso de la co-
mitiva.

¿Les suena el hecho?  Los   re-
sidentes de la Asociación San José
recrean con entusiasmado rego-
cijo e increible realismo la Pasión
de Cristo. ¡Qué increible repre-
sentación! ¡Qué magníficos los
“actores y actrices”! ¡Qué senti-
miento imprimen a su actua-
ción!¡Qué realismo sobrecogedor
infieren a sus personajes! Los nu-
merosos espectadores que atibo-
rran la plaza asisten atónitos al re-
sultado tan excelente del esfuer-

zo, ensayos e interés de los hom-
bres y mujeres de esta asociación.
Residentes y monitores  se entre-
gan en cuerpo y alma cada año a
perfeccionar esta realista recrea-
ción de los últimos momentos de
la agonía de Cristo. Y ¡vaya si lo
consiguen! Cada año sorprenden;
cada año innovan; cada año in-
troducen nuevos elementos, nue-
vos escenarios, nuevos persona-
jes...;  cada año su ilusión y esfuerzo
reciben el aplauso y reconoci-
miento de los vecinos de Guadix
que esperan anhelantes su esce-

nificación; cada año es...otro éxi-
to. ¡Enhorabuena! No podía ha-
ber mejor inicio de la Semana San-
ta accitana. ¡Enhorabuena a los
monitores!¡ Enhorabuena a los
muchachos y muchachas de la aso-
ciación que han participado, que
han ayudado o apoya-
do!¡Enhorabuena a la propia aso-
ciación y a su dirección por pro-
piciar y hacer posible este acto!
Pero, sobre todo, gracias a todos
ellos por habernos hecho sentir
la pasión, el misterio y el espíritu
de la Semana Santa accitana.

Camino de la Cruz :  devoción y tradición plasmada por la
Asociación San José en el inicio de la Semana Santa
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Organizadores y participantes han logrado iniciar y mantener viva tradición del Vía Crucis viviente  

ALBÚM FOTOGRÁFICO Via Crucis viviente en Guadix

ASOCIACIÓN SAN JOSÉ

ASOCIACIÓN SAN JOSÉ

Excelente puesta en escena: los participantes plasman con increible realidad los últimos momentos de la Pasión de Cristo

Los asistentes mantienen la atención imperturbable durante todo el acto

ASOCIACIÓN SAN JOSÉ

El espíritu de la Semana Santa, presente en el ánimo de participantes y  público
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HISTORIA LA SEMANA SANTA EN LA PROVINCIA

llada por la gubia de Cecilio Ló-
pez, abuelo materno del más im-
portante escultor-imaginero gra-
nadino, el insigne José de Mora,
allá por el año de 1652 aproxi-
madamente. Para ello podemos
citar el primer testimonio que nos
encontramos de ello que es el tex-
to de don Luis Magaña Visbal:
“…en tiempos del abad don Die-
go Matute de Peñafiel Contreras.
Se hizo por primera vez o por lo
menos es la primera  vez que se
menciona, la ceremonia de sacar
a la puerta de la iglesia mayor al
regreso de las rogativas la imagen
del Cristo que llaman de los Mén-
dez, así denominado por ser pa-
tronos de su capilla y culto los ilus-
tres bastetanos de apellido Mén-
dez Pardo. La imagen era de una
gran belleza artística y muy nota-
ble, además, por la leyenda de su
origen.
“…Cuéntase que en el zaguán de
una de las casas de la calle Mén-

dez, otros dicen de la actual calle
Zapatería, hallábase, desde muy
antiguo, depositado un recio ma-
dero. Cierta noche, muy a desho-
ra, los dueños de la casa, que ha-
bitaban el piso superior, oyeron
unos fuertes golpes en la puerta y
una voz profunda que decía: “¡Ve-
nimos por el madero!”, a lo que
no dieron crédito, ya que la viga
era de tales dimensiones que difí-
cilmente podría ser transportada;
pero a la mañana siguiente ob-
servaron con gran sorpresa que
realmente había desaparecido.
Pasaron algunos días; y otra no-
che, cuando la indicada familia
rezaba el rosario después de la
cena, volvieron a escuchar abajo
el mismo ruido de golpes en la
puerta y la misma voz que decía:
“¡Traemos el madero!”. Bajaron
precipitadamente y hallaron la ta-
lla de un Cristo Crucificado, que

JUAN ANTONIO DÍAZ SÁNCHEZ
CENTRO DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DE
GRANADA Y SU REINO

ÁNGEL J. MARTÍNEZ BOCANEGRA
PROFESOR DE RELIGIÓN EN EL IES “JOSÉ
DE MORA”

La Historia del Stmo. Cristo de los
Méndez de la ciudad de Baza, co-
mienza, como todas las grades his-
torias con una leyenda; leyenda
que dará origen a una realidad, y
realidad, que dejará testimonio
de la verdad tras el paso de los si-
glos por los legajos conservados
en los archivos de las instituciones
eclesiásticas y civiles. 
El día cuatro de diciembre de
1489, Baza capituló ante los íncli-
tos Reyes Católicos, doña Isabel I
de Castilla y don Fernando V de
Aragón; con ello terminó el Cer-
co de Baza. Comenzaba un largo
proceso histórico de cristianiza-
ción de una ciudad, de unos nú-
cleos poblacionales, de una tierra.
Los musulmanes habitantes de
esta tierra durante ochocientos
años, tras la revuelta de los mudé-
jares del Albaicín de Granada en
1502, no tuvieron más opciones
que convertirse al cristianismo, y,
pasar a ser cristiano nuevos o mo-
riscos, o exiliarse al norte de Áfri-
ca. Inmediatamente, se llevó a
cabo el Repartimiento de Baza
que ha sido profundamente es-
tudiado por la profesora murcia-
na, doña María Eulalia Miralles
Lozano; o, el Repartimiento de la
Sierra de Baza que ha sido minu-
ciosamente estudiado por el pro-
fesor, don Francisco Tristán
García. También se produjo la for-
mación del Cabildo o Concejo bas-
tetano que estaba dominado por
personas afines a las oligarquías y
élites bastetanas, esto ha sido bien
estudiado por el archivero de Mur-
cia, don Javier Castillo Fernández.
En definitiva, como podemos ver
fueron muchos cambios los que
se produjeron en esta tierra de
Baza cuando fue incorporada a la
Corona de Castilla. Dichos pro-
cesos históricos han sido aborda-
dos por estudiosos y eruditos es-
pecialistas que nos han dejado y
nos dejan con la publicación de
sus trabajos, que la Historia de
Baza, nos sea un poco más acce-
sible y no tan distante como a pri-
mera vista nos pueda parecer.
Como hemos podido ver, la his-
toria política, la historia social, la
historia económica, la historia cul-
tural… de la ciudad de baza se va
componiendo y estudiando de
una forma paulatina. Pues bien,
la historia de la Iglesia bastetana
también necesita de unos estudios
que aborden estas temáticas pues-
to que son fundamentales para
poder entender perfectamente
los procesos históricos que acon-
tecen en Baza a lo largo de la Edad
Moderna (SS. XVI-XVIII) y de la
Edad Contemporánea (SS. XIX y
XX). Modestamente, el que fir-
ma este artículo, está inmerso en
la elaboración de una tesina doc-
toral dirigida por el departamen-
to de Historia Moderna de la Uni-
versidad de Granada que aborda
una parte fundamental de esta
Historia de la Iglesia bastetana en
la Edad Moderna.
Todo apunta y nos parece indicar,
que la primigenia imagen del
Stmo. Cristo de los Méndez fue ta-

boceto pintado al óleo por Antonio José Jaenada .

La Semana Santa en la provincia de Granada destaca por su
calidad y la categoría de sus hermandades y cofradías. Como
ejemplo analizamos el Santísimo Cristo de los Méndez de la
vecina localidad de Baza.

El Stmo. Cristo de
los Méndez:
imagen
bastetana de
leyenda, historia,
nobleza, arte y
tradición                 
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libre, por no decir infantiles, se-
mejantes a como nos los encon-
traremos en el retablo mayor de
la Presentación de esa locali-
dad…”
Como podemos ver siguiendo al
Ldo. Jaenada, la autoría del reta-
blo de la capilla de los Méndez-
Pardo que se encontraba en el ex-
tinto convento de San Francisco,
sí es de Cecilio López. Por consi-
guiente, no nos cuesta mucho tra-
bajo pensar que la imagen de Cris-
to yacente en la Cruz que alber-
gaba dicha capilla homónima (ca-
pilla de los Méndez-Pardo) que
existía en la Iglesia Mayor fuera
de Cecilio López, además de por
su imagen y talla de corte y patro-
nes castellanos que respondía a la
tradicional talla del Cristo de Bur-
gos que estaba, más o menos ex-
tendida, por toda España.
Por último, otro de los docu-
mentos históricos que nos da la

fehaciente existencia de la ima-
gen del Stmo. Cristo de los Mén-
dez en el primer tercio del siglo
XVII es todo el tema de las roga-
tivas junto a la Stma. Virgen de la
Piedad, rogativas para pedir llu-
via. Las rogativas, no solamente
las de petición de lluvia sino todas
las rogativas en general, se docu-
mentan en la ciudad de Baza des-
de una edad muy temprana. Por
ejemplo, el regidor de Baza Lcdo.
García Rodríguez de Narváez nos
dice en el año 1500, lo siguiente:
“…ha visto que los vecinos de esta
çibdad de Baça an tenido y tienen
mucha devoción en la dicha igle-
sia, yendo e ocurriendo a ella con
estaciones, e sus devociones muy
a la continua, ansí de noche como
de día, con esperanza e confian-
za… que en sus necesidades y ple-
garias Nuestra Señora les soco-

rrerá y remediará…”
Don Diego Sedeño (Párroco de
San Juan) nos dice en el año 1526:
“…a sido y es casa de mucha de-
voción e concurren… en ella mu-
chas gentes en romería y a velar y
a tener novenas; e traen mortajas
e brazos e piernas de cera e otras
figuras diziendo ser de personas
que han sanado con devoción de
Nuestra Señora de la Piedad…” 
La primera referencia escrita que
se tiene de una rogativa a la Pie-
dad por falta de agua está fecha-
da el 7 de abril de 1627. Debemos
de tener en cuenta que estas ro-
gativas por falta de agua se hacían
en presencia del Stmo. Cristo de
los Méndez en la Plaza Mayor, al
menos, desde el año 1645, según
nos informa don Luis Magaña Vis-
bal. Otro aspecto a tener en cuen-
ta es que el ritual de las rogativas
lo tenemos descrito minuciosa-
mente en el manuscrito del Padre
mercedario Fray Juan Barroso
(1744) y nos dice lo siguiente: “El
viernes penúltimo de abril, en que
comienzan las fiestas de los la-
bradores, a la hora de costumbre
se bajará la imagen de Nuestra
Señora de su camarín, para po-
nerla en andas, dándose entre tan-
to los repliques acostumbrados
(los que se darán siempre que se
suba o baje al camarín). Al día si-
guiente por la tarde, al terminar
el coro de la Colegiata, subirá el
clero de la Mayor con Cruz alza-
da y ornamentos morados para
bajarla procesionalmente a esta
iglesia, donde permanecerá has-
ta el domingo último de dicho
mes, haciéndole en esos días ro-
gativas por la mañana después de
la misa conventual, y Salve y Le-
tanía por la tarde después del
Coro, y demás cultos que desde
tiempo inmemorial se le dedican.
El domingo último, se organizará
solemne procesión general de ro-
gativa presidida por el clero de la
Colegiata, con asistencia de las Pa-
rroquias, Corporación Municipal
bajo mazas, y de todas las Her-
mandades y Cofradías de nuestra
ciudad. Al llegar la procesión a la
Plaza Mayor, se sacará al atrio de
la iglesia, otros dicen hasta la pro-
pia verja, el Stmo. Cristo de los
Méndez, y volviendo hacia Él la
imagen y arrodillándose el clero

y el pueblo se entonará solemne
rogativa “ad petendam pluviam”,
mientras se toca la campana de la
Colegiata. Terminada la ceremo-
nia continúa la procesión, enca-
minándose al Santuario de la
Stma. Virgen, donde se canta a la
llegada una Salve solemne, re-
gresando el clero en igual forma
a su Iglesia. Si ese domingo últi-
mo de abril lloviese, se aplazará la
procesión al domingo inmediato
siguiente, y así sucesivamente sin
que pueda ésta verificarse en
ningún día entre semana, aunque
lo hubiere festivo, continuándo-
se los cultos en la Colegiata en
igual forma que la primera sema-
na”.
Todo el tema de las rogativas tuvo
un pleito entre los frailes merce-
darios y los canónigos de la Cole-
giata. Este pleito se inicia en 1693,
éste se agrava hasta el punto de
que la Colegiata rompe relacio-
nes con los frailes mercedarios y
le prohíben a éstos predicar en la
Iglesia Mayor: “En virtud de los
desaires y falta de respeto que han
tenido a este cabildo yendo en pro-
cesión a su convento el Padre Co-
mendador y sus frailes”. El pleito
no se resolvió hasta 1798 cuando
todo volvió a su proceder tradi-
cional y normal, en conclusión,
que estuvieron más de un siglo de
pleitos y riñas entre los frailes del
Convento de la Merced y los canó-
nigos de la Colegiata.
Quiero terminar estas sucintas no-
tas de Historia del Stmo. Cristo de
los Méndez con las palabras del
actual Hermano Mayor de la Co-
fradía de Stmo. Cristo de los Mén-
dez, don Ángel José Martínez Bo-
canegra, el cual escribió en la re-
vista anual de la Hermandad de
la Virgen de la Piedad Nuestra Pa-
trona: “Ésta es la información de
que disponemos, aunque posi-
blemente habrá más en bastantes
documentos y archivos aún sin es-
tudiar. La Virgen de la Piedad y el
Cristo de los Méndez son dos imá-
genes con un origen diferente, el
primero más popular y lleno de
humildad, el segundo más hidal-
go y nobiliario, pero ambos llenos
de devoción. La Piedad y el Ma-
dero están unidos en esas rogati-
vas de todos los últimos domingos
de abril y algo más…, están mar-
cados por la leyenda”.

Reproducimos aquí sus palabras
puesto que son muy ilustrativas;
“…Pobre y atrevida será la si no
posible atribución sí que cercana
composición del pequeño reta-
blo que se guardaba en la capilla
del Santo Cristo de los Méndez-
Pardo de la Colegial de Baza,
homónima de la que existía en el
convento de San Francisco don-
de la familia tenía su capilla y de
la que sí que quedó constancia,
gracias a Magaña, de la autoría de
Cecilio López, y de la que, siendo
una capilla notable de la ciudad
bastetana, no quedó tras la desa-
mortización rastro ninguno. En
lo que respecta a la primera, sita
en la capilla mediana del deam-
bulatorio de la cabecera de la Co-
legial, nos embarga un mar de du-
das, acentuado si cabe por la im-
presión que resulta de descubrir
una posible reubicación de las fi-
guras que se presentan en el re-
tablo. En lo que refiera a la es-

tructura arquitectónica podemos
decir que, al igual que la manera
en que se desarrolla el trabajo de
Cecilio, incluye los recursos plás-
ticos habituales en él, utilizando
la columna, más solemne, de or-
den dórico, no obstante la extre-
ma esbeltez a que las somete. La
conducta para con la policromía
es idéntica33 si nos atenemos a la
intuición que nos guía y al equili-
brio necesario en toda obra de es-
cuela: en general obedece al
patrón habitual del que venimos
hablando. Incluye el retablo cier-
ta ornamentación antropomórfi-
ca tan simpática al artífice grana-
dino como son las cabezas de an-
gelotes aladas situadas en el friso,
tal y como sucede en la obra de
Huéneja, de la que hablaremos
ahora. En el basamento, incluye
motivos florales de diseño bastante

desde ese mismo momento co-
menzó a ser objeto de gran vene-
ración. Después, el Stmo. Cristo
de los Méndez fue llevado a la Igle-
sia del Sagrario y situado en una
capilla donde fue venerado por
todos los bastetanos. Más tarde en
esta iglesia Mayor se fundó por
don Pedro de Ayala una memo-
ria para costear una lámpara en
la capilla de esta imagen y una
misa rezada en ella todos los vier-
nes del año, pasando después a la
familia Méndez el patronato de
dicha capilla. Y más tarde, el abad
don Antonio Méndez Pardo ins-
tituyó en esta capilla otra memo-
ria para que en ella se pusiese
abundancia de luces el Jueves y el
Viernes Santo de cada año. Los
más viejos del lugar dicen de Él
que es un Cristo muy milagro-
so…”
Se fundó por don Pedro de Aya-
la una memoria para costear una
lámpara en la capilla de esta ima-

gen y una misa rezada en ella to-
dos los viernes del año, pasando
después a la familia Méndez el pa-
tronato de dicha capilla. Uno de
sus poseedores, el que después fue
abad de esta capilla otra memo-
ria para que en ella se pusiese
abundancia de luces el Jueves y
Viernes Santo de cada año.
Como podemos ver, la imagen del
Stmo. Cristo de los Méndez data
del siglo XVII, muy posiblemen-
te del primer tercio, puesto que
la cronología coincide perfecta-
mente con la de la biografía de
Cecilio López. Otro autor, don
Antonio José Jaenada Jaenada,
mucho más reciente que don Luis
Magaña, el cual ha estudiado la fi-
gura de José de Mora, ha intenta-
do acercarse a la autoría e histo-
ria del Stmo. Cristo de los Mén-
dez.

JUAN ANTONIO DÍAZ

Primer plano del Cristo.
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SEMANA SANTA “EL MISERERE”

En el último tercio del siglo XIX
y hasta los primeros decenios del
XX, era costumbre muy arraiga-
da interpretar en los actos reli-
giosos del Miércoles y Jueves San-
tos el “Miserere del Maestro Pala-
cios”. Sus acordes acompañaban
el ceremonial litúrgico dotándo-
lo de una especial solemnidad.
Los fieles lo escuchaban con ver-
dadera unción, de modo que era
uno de los actos más esperados de
la Semana Santa accitana. Se dice

que el Magistral Domínguez llo-
raba de emoción ante la conjun-
ción de la liturgia y los sones del
Miserere. La verdad es que, por
entonces, la capilla de música de
la catedral accitana tenía músicos
capaces de hacer frente a las exi-
gencias técnicas y sonoras de esta
pieza musical. Destacaban, entre
ellos, el maestro de capilla Rafael
Salguero, el maestro organista Pas-
cual Rodríguez, el violinista Mi-
guel López Muley y el tenor Tri-
nidad Franco.
Un acontecimiento externo vino

MANUEL JARAMILLO CERVILLA-
GUADIX

El papel desempeñado por la mú-
sica en la vida de las catedrales era
de primordial importancia. Su
presencia se hacía del todo nece-
saria en la celebración de las gran-
des solemnidades, especialmen-
te en la conmemoración litúrgi-
ca de la Semana Santa. Los maes-
tros de capilla y los organistas
tenían entre sus cargas la compo-
sición de determinado número
de motetes, introitos y misereres;
concretamente, en la catedral de
Granada el maestro de capilla
debía componer un miserere cada
dos años. En Guadix, las exigen-
cias eran menores, aunque sus ma-
estros también se afanaron en que
la música fuese elemento funda-
mental en la solemnidad del cul-
to. Campo de estudio desconoci-
do, pero apasionante, me cabe el
honor de haber trazado los pri-
meros surcos en mi tesis doctoral
y otros trabajos posteriores en el
conocimiento de la música sacra
catedralicia accitana. En este sen-
tido, adelanto que tengo la in-
tención de escribir próximamen-
te una serie de artículos en el Bo-
letín del Centro de Estudios “Pe-
dro Suárez” y en las páginas de
este periódico, a cuyo través ha-
remos una aproximación históri-
ca de la música en la catedral ac-
citana e iremos desvelando algu-
nas facetas interesantes de la mis-
ma. Vaya la primera de ellas. 

a romper la continuidad de esta
costumbre. Se trata de la publi-
cación del Motu propio del nue-
vo Papa Pío X, el 22 de noviem-
bre de 1903, que establecía una
serie de reformas en la música sa-
grada de las catedrales. La puesta
en marcha del “nuevo canto”, que
exigía el rezo del “Miserere” en
canto llano, hizo que el obispo Ma-
ximiano Fernández del Rincón
prohibiera su interpretación en
la catedral accitana. No sólo se
dejó de interpretar el Miserere del
maestro Palacios, sino también los
compuestos por los maestros ac-
citanos Honrubia y Pascual Rodrí-
guez. La decisión despertó senti-
das protestas entre la población,
de modo que, muerto el obispo
Rincón en julio de 1907, el pe-
riódico local “El Accitano”, en
marzo de 1908, se hace eco de este
sentir y se atreve a publicar un artí-
culo reivindicando se volviera a
interpretar el Miserere en la ca-
tedral por la capilla de música de
la misma. Explicaba que com-
prendía la medida tomada por el
obispo Maximiano Fernández del
Rincón hacía tres o cuatro años
en seguimiento del mandato pa-
pal, que había dispuesto que “el
rezo del Rey músico se dijera en
canto llano”, pero que, dada la so-
lemnidad que imprimía la Capi-
lla en la ejecución del “Miserere”,
resultaba ser éste uno de los actos
más atrayentes de la Semana Ma-
yor y que más movían a la medi-

tación. Por todo ello, el periódi-
co, recogiendo el sentir del pue-
blo, propuso que después de ha-
ber rezado el “Miserere”, inde-
pendiente y aisladamente, podía
tener lugar el cantado por la or-
questa, tal y como se venía ejecu-
tando en las catedrales de Sevilla
y Granada. 
Parece ser que la petición de El
Accitano” fue atendida , pero a
partir del Cabildo espiritual del
26 de abril de 1918 se le recuerda
constantemente al Maestro de Ca-
pilla la necesidad de sustituir el
Miserere, que actualmente se can-
ta en la Semana Mayor, por otro
más conforme con las prescrip-
ciones de la Santa Sede sobre mú-
sica sagrada. El deseo no vino a sa-
tisfacerse hasta que el 28 de mayo
de 1920, en Cabildo ordinario-es-
piritual, se hizo constar que el 16
de mayo, el tenor Trinidad Fran-
co había hecho donación del Mi-
serere del maestro Sequena, a
gran orquesta. Las dificultades,
pues, de interpretar el Miserere
del Maestro Vicente Palacios fue-
ron cada vez mayores por éstas y
otras razones, como el deterioro
progresivo de las capillas de mú-
sica con la II República, hasta lle-
gar a su desaparición. Situación
que se continuó durante la dicta-
dura de Franco.
Llegado a este punto, cabe dedi-
car unas líneas al conocimiento
de la vida y obra del Maestro Vi-
cente Palacios. Había nacido en

la villa de Armunia o Armuña de
las tierras de Molina de Aragón
en 1777 y fue educado en el Co-
legio de Infantillos de Coro de la
catedral de Zaragoza, que se en-
contraba dirigida por el Maestro
de Capilla Francisco Javier García,
conocido como “El Españoleto”.
Con tan sólo 17 años ejerció la ma-
estría de la catedral de Albarracín
y apoyado por su maestro, El Es-
pañoleto, fue nombrado Maestro
de Capilla de la catedral de Gra-

nada en 1791. Su encaje en la ca-
tedral y en la ciudad fue tal que se
mantuvo en ella hasta su muerte
en 1836.
El maestro Vicente Palacios, a pe-
sar de sus profundos conoci-
mientos en el arte de la composi-
ción, no fue un teórico, ni tuvo
discípulos, ni realizó jamás análi-
sis técnicos de obra alguna, sin em-
bargo, sus obras fueron libros co-
piosísimos y escuela práctica, don-
de muchos miraron para mode-
lar los campos de la composición
de la música sacra. Utilizó, además,

MISERERE
Era costumbre

interpretar en los
actos religiosos del
Miércoles y Jueves
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La Semana Santa de
Guadix:“El miserere”
del maestro Palacios



el progreso moderno, no para pro-
fanar la liturgia, sino para enri-
quecerla con nuevas joyas musi-
cales. En su obra se distingue,
pues, dos influencias, las traídas
de Zaragoza, o sea, las propias de
su maestro El Españoleto, con-
formes con la tradición, y las de-
bidas al estilo musical del gran Ros-
sini, que buscaban el efectismo te-
atral e introdujeron en las or-
questas catedralicias instrumen-
tos musicales de viento.
Al primer grupo pertenecen
ochenta composiciones, entre las
cuales destacan: un salmo a facis-
tol, “Exaltabo te”, con orquesta;
unos responsos de la Natividad de
la Virgen, Asunción y Concepción;
un motete, “Ego sum”, con or-
questa y a ocho voces; una Salve y
Letanía, y una Oda a la Virgen.
Menor es su producción bajo las
influencias rossinianas, aunque
no por ello sea menos interesan-
te, muy al contrario, se trata de lo
mejor de toda su obra. Según el
musicólogo Bernabé Ruiz
Hernández, son dignas de desta-
car las tres siguientes obras: el ofi-
cio de difuntos dedicado a las hon-
ras fúnebres de la reina Amalia de
Sajonia; el motete “Tota pulchra
est María” y, sobre todo, el “Mise-
rere” compuesto en 1826, obra
que nos ocupa, y que le elevó,
según el musicólogo anterior-
mente referido, a la inmortalidad. 
Igualmente opina que, en esta
obra, como en las otras dos, pre-

pondera la esbelta melodía con
delicados y convenientes acom-
pañamientos, de modo que si gi-
ran sobre notas de canto llano,
siempre se introduce, a manera
de episodios, de un modo tan es-
pontáneo, que el oyente, en vez
de repulsarlos por monótonos, los
aplaude como ideas originales y
precisas.
Todo lo expuesto explica el interés
de los accitanos, del que el perió-
dico “El Accitano” es portavoz, en
que se volviera a interpretar el Mi-
serere del Maestro Palacios por la
Capilla de Música de su catedral:
“Es indudable que el canto del Mi-
serere por la capilla de nuestra
Basílica resultaba un acto religio-
so solemne, uno de los más atra-
yentes de la Semana Mayor, uno
de los que más encarnaban en el
pueblo, uno de los que le hacían
pensar y meditar en el cruento sa-
crificio, en el deicidio único que
a cabo llevaron los mortales con
Dios-Hijo, en la persona sagrada,
santa, nobilísima, grande, enor-
me, de Jesús…” (Garci-Torres,
1908).
Pero, en Guadix, no sólo se inter-
pretaba el Miserere del maestro
Vicente Palacios, sino que tam-
bién se oían con admirada unción
el Miserere de los músicos locales,
maestro Honrubia y maestro Pas-
cual Rodríguez, cuyos perfiles
biográficos merece la pena cono-
cer en próximos números de
Wadi-as. A ello nos compromete-
mos.
Pese a que en las catedrales y tem-
plos andaluces se dejó de inter-
pretar el Miserere del Maestro Pa-
lacios y que su memoria se haya
perdido popularmente, no por
ello, se ha olvidado en los medios
cultos, pues, muy al contrario, han
tratado de rememorarla. Así, con-
viene citar el artículo “El maestro
Palacios”, firmado por el musicó-
logo y erudito Bernabé Ruiz
Hernández y publicado en la re-
vista La Alhambra en su número
correspondiente al mes de abril
de 1884, que he citado con ante-
rioridad. Pero había que esperar
a 1995 para que saliera a la luz el
mejor trabajo escrito sobre el tema
que nos ocupa, se trata del artí-
culo “El Miserere de Vicente Pa-
lacios”, obra del gran historiador
y musicólogo P. José López Calo,
publicado por “Cuaderno de
Arte”, de la Universidad de Gra-
nada en 1995.
En la actualidad, también se
han realizado esfuerzos para vol-
ver a interpretar el Miserere del
Maestro Palacios. Muy meritorios
por la gran dificultad que repre-
senta la carencia de Capillas de
Música en nuestras catedrales, que
deben ser suplidas por músicos
instrumentistas y coros pertene-
cientes a orquestas u otras enti-
dades. En la catedral de Granada,
recuerdo que hace unos años se
cantó el Miserere del maestro ara-
gonés con gran éxito. También
son muy encomiables los trabajos
realizados en este sentido en po-
blaciones de la provincia de Sevi-
lla, de los cuales se puede obtener
información por internet. En mi
próximo artículo, trataré del ma-
estro Pascual Rodríguez, accitano
ilustre.

AGENCIA

Órgano de la Catedral de Granada.
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Nave central de la Catedral de Granada.

Sociedad 21
información

DEL 27  DE MARZO AL 4 DE ABRIL DE 2013



Cultura22
información
DEL 27  DE MARZO AL 4 DE ABRIL DE 2013

E
l director de cine, actor
y guionista accitano Jor-
ge Onieva sigue con sus
ideas y diversas pro-
ducciones y está cre-
ciendo día a día en el

panorama cinematográfico. Así,
el próximo 6 de abril estrena en
el teatro CajaGRANADA su cor-
tometraje “Si tú supieras”, roda-
do en 2012 por diversas localiza-
ciones de la provincia granadina.
Es la historia de un chico y una
chica que se conocen en su ju-
ventud y años después se reen-
cuentran. Es una película román-
tica en tono comedia escrita y di-
rigida por el director de cine Jor-
ge Onieva. Está basada en un tema
musical de Paco Katena, que tam-
bién aparece en la película. 
Hemos querido hablar con este
accitano en unos días en los que
ha estado enfrascado con diver-
sos proyectos, como el rodaje de
“Loterías” o el largometraje “Ga-
murri, líder de una banda”:
¿En qué has estado trabajando es-
tos últimos días, porque tengo en-
tendido que no has parado?
— Si, así es, he estado rodando
“Loterías”, un cortometraje de An-
tonio D. Peña y Emilio Sarabia,
que se ha filmado en las localiza-
ciones de Otura y en las oficinas
del Memoria de Andalucía de Ca-
jaGranada, en este caso ha sido
como actor. Mi personaje era un
hombre de mediana edad, em-
presario, mafioso y con cambios
de carácter, me he divertido mu-
cho la verdad, además compartía
cartel con los actores y actrices Ra-
quel Cervilla, Pepe Moreno y Elio
Sils, me he sentido muy a gusto
con ellos y con el equipo de ro-
daje en el que tengo que nombrar
a Ángela Cañadas (Angie), que
ha sido ayudante de dirección y
es mi script fetiche en mis roda-
jes, la quiero mucho y es muy pro-
fesional, todos fantásticos.
Para el que no te conozca, ¿quién es
Jorge Onieva y cuál es tu relación con
Guadix?
— Jorge Onieva es un poco de
todo, pero sobre todo me defino
como “artista”, guionista, direc-
tor, actor y productor de cine, di-
bujante, en fin un poco de todo
como ya dije. 
Con Guadix me une mucho, de
hecho me siento accitano, he vi-
vido diez años allí, tengo familia,
guardo buenas amistades y mu-
chos recuerdos bonitos, además
en Guadíx conocí a Ana Macha-
do, mi mujer que ella sí que es ac-
citana de nacimiento. 
¿Qué proyectos futuros tienes en
mente o que estés trabajando en
ellos?
— Estoy con “Gamurri, líder de
una banda”, que llevo casi 3 años
desde que empecé a escribir este
largometraje de género negro ma-

fioso enmarcado en la ciudad de
Granada, se está avanzando mu-
cho, tenemos un cast de lujo en
el que aparecerán nombres como
Antonio de la Torre, Carlos Bar-
dem, Carlos Pereira y otras sor-
presas espero rodarlo muy pron-

to. Como proyecto inminente, voy
a producir “Voluta”, un cortome-
traje de Antonio Gámez en el que
estaré como productor y ayudan-
te de dirección y seguramente en
postproducción.
El próximo 6 de abril estrenas "Si tú

supieras", ¿qué esperas del mismo
porque supongo os habrá llevado
mucho trabajo? ¿Es tu primera pelí-
cula o habías hecho ya otras ante-
riores? Adelántanos algo del argu-
mento,...
— Sí, el sábado 6 de abril estre-

namos, con la gran sorpresa que
a los dos días de anunciarlo tenía-
mos una demanda para ver la pelí-
cula de más de 600 personas y si-
guen llamando para reservar, la-
mentablemente la sala es de 306
butacas, los que queden fuera lo
podrán disfrutar en el “Festival de
Mujeres del Cine de Granada” el
día 13 de abril en el Teatro Isabel
la Católica.
He hecho ya varias películas, pero
“Si tú supieras” es mi primera de
género comedia, era un reto que
quería cumplir, ha sido un roda-
je intenso, hubo de todo, porque
en esta película participaron más
de 100 personas en pantalla entre
figuración, actores principales, se-
cundarios, bailarines y si tienes
que movilizar tanta gente actoral
mas el equipo técnico y además
trabajas en muchas localizaciones
diferentes, o hilas muy fino o se te
puede ir de las manos.
El resultado final me gusta mu-
cho, quería transmitir una histo-
ria de amor en tono comedia y con
una historia muy divertida que
empieza con una pandilla de
niños en unos campamentos de
verano, surge el amor, se separan
y no se encuentran hasta el día de
la boda de uno de ellos, aquí ve-
remos cómo ha evolucionado
cada uno de nuestros protago-
nistas.
Confío mucho en este cortome-
traje, el resultado es muy atracti-
vo al público, la historia es bonita
y tiene su mensaje, se ha trabaja-
do con niños, que es dificilísimo,
aunque lo han hecho genial to-
dos, la banda sonora final la ha
puesto el cantautor Katena, que
es uno de los protagonistas de la
película, junto con los grandes ac-
tores y actrices Mar Vico, Carlos

Un accitano crece en el mundo del
cine como director y actor

Jorge Onieva 
- Director y actor-

ENTREVISTA

RAMÓN UBRIC
GUADIX

RAMÓN UBRIC

Jorge Onieva, un accitano dedicado al mundo del cine.
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Pereira, Pepe Moreno (El Suave),
María Kaltembacher, Vida Men-
gual o José Quiñones de Gomar
doble oficial de Sean Penn, en fin
creo que tiene ingredientes bue-
nos.
“Si tú supieras” no sé dónde lle-
gará, de momento lo presentare-
mos a una ruta de festivales na-
cionales y una vez que veamos la
reacción veremos la posibilidad
de doblarla a otro idioma para te-
ner mayor recorrido filmico. 
¿Es difícil hacerse un hueco en el
mundo del cine? ¿Cómo lo has con-
seguido?
— No es fácil, hay que trabajar mu-
cho, probar mucho, rodearte de
gente profesional que te  aporte,
estudiar mucho, visionar mucho
cine…
Lo que sí tengo claro es que para
hacer buen cine no es necesario
depender de multimillonadas,
cuanto mayor presupuesto mejor
claro, pero pienso que el buen
cine está desde el guión, si está
bien escrito, es una buena histo-
ria siempre se podrá hacer una
buena película, sin embargo de
un guión pobre por mucho di-
nero que tengas en presupuesto
no podrás realizar jamás una obra
maestra, esto es así.
Un consejo a un nuevo director
que empiece es que ruede con lo
que se tenga, si es una cámara y
dos luces pues eso, ya vendrán las
oportunidades, pero lo principal
es la historia, un buen guión. 
Eres director, actor y guionista, ¿qué
prefieres, en qué parcela te encuen-
tras más cómodo?
— Cada una tiene su disfrute, me
gustan los tres roles mucho, el de
actor porque te da la oportunidad
de interpretar, de ser otra perso-
na, hay que tenerle mucho res-

peto al actor pues es el que da la
cara y será la imagen de la pelícu-
la, el de director me apasiona, por-
que te da la oportunidad de dar
forma a una historia, de crear tus
personajes, dirigirlos, la fotografía,
localizaciones, tiros de cámara,
continuidad, es muy bonita pero
sin duda el rol más estresante, sa-
bes que todos dependen de ti en
un rodaje y tienes muchísima res-
ponsabilidad, y el que más me gus-
ta de todos es el de guionista, de
cualquier cosa puede salir un gran
guión, yo observo mucho, de una
mirada de alguien, de un silencio,
de un sonido, de una conversa-
ción, de un recuerdo, de todo pue-
des encontrar algo que te inspire,
a mi me encanta escribir, me sien-
to el dueño de la situación, ima-
gino los sitios, las situaciones, los
personajes, creo un mundo nue-
vo, es fantástico, les creo sus ca-
racteres, le doy giros inesperados,
me fascina el guión.
¿Para cuándo una película con esce-
narios de la comarca de Guadix, por-
que la nuestra es tierra de cine?
— Muy pronto estaremos rodan-
do en el Marquesado, concreta-
mente en la zona de Alquife y La
Calahorra con la película  “Volu-
ta”, que está protagonizada por el
actor madrileño Pedro Nistal que
ha trabajado en series como
“Cuéntame cómo pasó”, “Bando-
lera”, “Sin tetas no hay paraíso”.
Yo tuve la oportunidad de traba-
jar en con él en “El día de la ma-
dre” y es un crack de actor, capaz
de interpretar lo que le pongan.
Guadix es sin duda una ciudad de
cine en Granada, para mí la me-
jor zona, tiene historia fílmica de
grandes películas y no es por ca-
sualidad, es por la belleza de sus
localizaciones lo tengo clarísimo.

“Gamurri, líder de una banda”, la
que será mi ópera prima en el lar-
gometraje cuento con localiza-
ciones en Guadix y comarca.
Estoy preparándome en la orga-
nización de festivales de cine, siem-
pre he pensado que Guadix es la
ciudad perfecta para un gran fes-
tival de cine, por su historia fílmi-
ca, cercanía, su teatro, me encan-
taría organizar un festival en Gua-
dix y darle la importancia que me-
rece, para mí sería un placer,
además esto creo que supondría
un lugar de encuentro entre pro-
fesionales del medio y sería un es-
caparate grandísimo y muy bue-
no para la ciudad de Guadix. 
Más datos de Jorge Onieva
Onieva nació en Almería se mudó
varias veces en su infancia: más de
catorce lugares de mudanza aca-
baron en Guadix (Granada) cuan-
do el artista tenía tan solo dieci-
siete años. A los 17 (1987) años in-
gresó en el ejército español como
profesional y tuvo una época dis-
ciplinaria, al poco tiempo lo de-
jaría.
Onieva terminó sus estudios en la
Escuela de Artes de Guadix en la
especialidad de dibujo y fotografía
artística (1992), más tarde se for-
maría como diseñador gráfico re-
alizando un master en Escuela
Arte Granada (1994), fue enton-
ces cuando fundó la agencia de
publicidad Arteoni.
En 1997 termina un master en di-
rección empresarial. E.O.I. (Ma-
drid)
Unos años después se vuelve au-
todidacta en el mundo de la edi-
ción y postproducción audiovi-
sual, dirige, edita y produce varios
cortos y videoclips.
En 2009 colabora para varias pro-
ductoras de Granada encargán-
dose de la dirección de varios
anuncios corporativos y comer-
ciales, videoclips como el de "el
kolala" (soy arbañí), La morenita
con sesiones fotográficas y videos
en chroma key. se encarga del di-
seño de la promoción de los ar-
tistas.
Así en 2010 realiza los estudios de
producción y realización en la Es-
cuela de Radio y Televisión. A par-
tir de ahí comienza su trayectoria

como productor realizador.
En 2012 estrena su primer drama
en el teatro Isabel la Católica en
el 12º festival de mujeres del cine
de Granada, también obtiene una
mención especial en el festival in-
ternacional de cortomate en
Buñol (Valencia) por su obra "so-
mos simples" en la sección de vi-
deoclip, es invitado como jurado

al festival de jóvenes realizadores
de cine en Loja (Granada)
Es autor de los cortometrajes de
ficción "Asesinato y secuestro", "El
día de la madre" o "Si tú supieras"
y de los guiones para largometra-
jes "La tormenta de arena", "Bio-
grafía J.L.S.A." y de "Gamurri lí-
der de una banda". Su primer lar-
gometraje

RAMÓN UBRIC

Fotograma de “Loterías”, con Jorge Onieva como actor.

RAMÓN UBRIC

Rodaje a cargo de Jorge Onieva.

RAMÓN UBRIC

Cartel de “Si tú supieras”.
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D
os hermanos. Dos
personas distintas.
Dos indagadores de
realidades, un obje-
tivo común: plasmar
el misterio, la histo-

ria, la evolución , la hermandad
de las cofradías en el marco in-
confundible de la Semana Santa.
Siempre es una satisfacción com-
probar como los accitanos lleva-
mos el orgullo de pertenecer a
esta  tierra allá por donde vamos
aunque por motivos profesiona-
les, personales o de cualquier ín-
dole nos alejamos del abrigo pro-
tector de la comarca. Antonio y
José, jóvenes profesionales, pare-
cen corroborarlo. 
En estos días previos a la Semana
Santa en que los sones de corne-
tas   y trompetas se extienden por
la ciudad, en que  los aromas de
incienso y flores inundan el aire
primaveral o  los evocadores sa-
bores de los apetitosos dulces  de
antaño incentivan el estómago,
los hermanos José y Antonio  han
presentado su libro “Semana San-
ta en Guadix. Historia, arte y de-
voción de sus cofradías”. Tradi-
ción histórica, costumbres y ma-
neras, sabores y olores de la niñez,
de tiernos nervios infantiles ante
el primer desfile procesional, de
notas y ensayos de bandas que ras-
gan los atardeceres de Cuaresma,
de órdenes de capataces que re-
suenan en las calles... preparati-
vos últimos de recorrido anual.
Olor y sentir de Semana santa. Vi-
vencia y Pasión. Orgullo de co-
frade, orgullo de cristiano... Y An-
tonio y José ahí, sin prisas, con
constancia, buceando en la his-
toria, en la tradición cofrade, in-

mersos en el espíritu y misterio
que envuelve la pasión accitana
para reflejarlo, atraparlo entre
unas páginas  que rezuman amor
por sus imágenes, por sus reco-
rridos, por su sentimiento... De
profesión arqueólogo o técnico
en diseño gráfico; de afición con-
junta, las raíces accitanas. Las fi-
guras de los hermanos parecen
pasar desapercibidas  en lor de su
entusiasmo por rescatar, por dar
a conocer las raíces accitanas. Pru-
dentes, tímidos, educados, sus vo-
ces suaves y pausadas, se enalte-
cen  cuando hablan de sus traba-
jos, de sus proyectos,  de sus des-
cubrimientos. Tímidas sonrisas
de satisfacción encienden sus ros-
tros al poner en marcha, conse-
guir cualquier idea en la que Gua-
dix, su comarca esté presente. 
Podemos estar contentos, los jó-
venes valores de Guadix pueden
marcharse por imperativos en pre-
sencia nunca en esencia. Sus raí-
ces, la savia de su tierra siempre
estará presente allá donde reca-
ben. Antonio y José, José y Anto-
nio. Dos fundidos en una idea: re-
flejar la pasión vívida del senti-
miento cofrade.  
¿Cómo surgió la idea del libro “Se-
mana Santa en Guadix. Historia, arte
y devoción de sus cofradías”? 
—José: La idea inicial fue mía, ya
que yo tengo una relación más di-
recta con la Semana Santa Acci-
tana, desde el punto de vista del
diseño gráfico y publicaciones y
notaba que en la ciudad se echa-
ba en falta un libro que en capi-
tales de provincia podemos en-
contrar fácilmente, pero que en
ciudades medias como Guadix,
no había. En mi opinión era ne-

cesario trabajar para conseguir un
libro sobre la Semana Santa que
fuera asequible en su lectura y

atractivo desde el punto de vista
de la imagen. 
¿Por qué esta temática para su libro?
—Antonio: A pesar de que yo pro-
fesionalmente me dedico al mun-
do de la arqueología, el resto del
análisis de la historia no es ajeno
ni a mí ni a ningún historiador,
pues nuestra formación universi-
taria es lo suficientemente com-
pleta como para abordar con ga-
rantías el estudio de cualquier as-
pecto o etapa de nuestra historia.
El hecho de abordar esta temáti-
ca tan específica como es la Se-
mana Santa, se debe en primer lu-
gar a la propuesta que José me
plantea en su momento y en se-
gundo término porque es una ma-
teria en la que yo he tenido siem-
pre especial interés.
¿Os ha llevado mucho tiempo y es-
fuerzo hasta que ha visto la luz?
— El libro se ha gestado en unos
cinco meses aproximadamente,
aunque yo ya tenía bastante in-
formación acumulada, solo ha
sido poner en orden muchos do-
cumentos, datos, fechas, nombres,
etc. El esfuerzo siempre va en fun-
ción del interés que le prestes a lo
que en ese momento estás traba-

jando y en este caso por ambas
partes había gran interés, por lo
que la elaboración del libro ha ido
avanzando lento pero con la se-
guridad de comprobar poco a
poco el resultado.
¿José, cual ha sido tu papel en el li-
bro?
—Aunque los campos de cada
uno estaban bien definidos a prio-
ri, mi tarea ha sido la de dar cuer-
po al libro desde el punto de vis-
ta formal es decir, el diseño, mon-
taje y la maquetación, así como
aportar la base fotográfica que es
esencial en este tipo de publica-
ciones.  Otra de mis funciones fue
la de entrevistarme con Herma-
nos Mayores o miembros de las
Juntas de Gobierno para confir-
mar aquellos datos propios de
cada cofradía. 
¿Cuál es el planteamiento de este li-
bro?
— El libro tiene una estructura
muy sencilla. En primer lugar un
prólogo realizado por D. Antonio
Fajardo Ruiz, Delegado Episcopal
de Arte Sacro y Patrimonio,  que
sabiamente ha sabido poner las
palabras adecuadas para allanar
el camino al lector que quiera te-

Semana Santa accitana: desfile de
arte, pasión y devoción contenida

Antonio y José Reyes Martínez
-Autores del libro “Semana Santa en Guadix. Historia, arte y devoción de sus Cofradías”-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

A.R.

Antonio Reyes: Guadix como eje primordial de sus proyectos y estudios históricos

A.R.

Un libro para leer,  ver y comentar: los hermanos Reyes hacen un excelente trabajo colaborativo.
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ner una mejor dimensión del
fenómeno cofrade, porqué sur-
ge, cómo evoluciona, y cuál es el
papel de las imágenes en esta ma-
nifestación religiosa popular.  
¿Qué ofrece a los lectores su lectu-
ra? ¿Qué aspecto resaltaría de él?
— Es un libro ameno, de lectura
sencilla, pues hemos huido de un
lenguaje excesivamente científi-
co, y ofrece una visión muy com-
pleta de la Semana Santa en todos
sus aspectos: historia, arte, patri-
monio, curiosidades, etc.  Resal-
taría su utilidad desde el punto de
vista turístico, pues para aquellos
que nos visitan durante estos días,
es una obra de primera mano para
conocer el Guadix que se trans-
forma durante escasos días para
vivir y contar la Pasión. Precisa-
mente para los turistas que estén
con nosotros esos días el libro re-
coge una página en la que se ofre-
ce lo esencial y principal que no
debe perderse de nuestra Sema-
na Santa.
Desde que se originó la idea hasta la
publicación de la obra ¿qué desta-
caría de todo este periodo? 
— Pues el poner en orden tantos
datos diferentes y  ponernos de
acuerdo a la hora de sacrificar in-
formación que no tenía cabida,
pues el libro ya estaba concebido
de antemano con un formato al
que había que adaptarse y tam-
bién las sorpresas que la investi-
gación te va deparando. 
“Semana Santa en Guadix. Historia,
arte y devoción de sus cofradías”’
¿es un libro para ver o para leer?
— Afortunadamente este libro te
da las dos opciones, solo con ha-
cer un recorrido por las imágenes
el lector se puede hacer una per-
fecta idea de cómo es nuestra Se-
mana Santa y de su importancia y
aunque una imagen vale más que
mil palabras, esas mil palabras ayu-
darán al lector a una mejor com-
prensión de cada una de las imá-
genes.
¿Las ilustraciones fotográficas son
muy importantes en el libro?
— Vivimos actualmente en un
mundo donde lo importante es la
imagen y si la imagen nos llama la
atención, seguidamente nos in-
teresaremos por el texto, por tan-
to, teníamos muy claro desde el
principio, que las imágenes de-
berían ser muy numerosas, tanto
generales como de pequeños de-
talles, pues un texto se compren-
de siempre mejor con la ayuda de
una imagen, incluso es un libro
que por su formato puede ser uti-
lizado para consultarlo incluso en
la calle durante las procesiones,
especialmente para aquellos que
vienen de fuera.
¿Sois cofrades? ¿Qué es el senti-
miento cofrade? 
— Antonio: Sí. Creo que si no es-
tuviera inmerso dentro del mun-

do cofrade este libro no hubiera
salido adelante, o por lo menos
no con el enfoque que le hemos
dado. Aunque la publicación va
dirigida a cualquier lector, inde-
pendientemente de que sea o no
cofrade, seguro que el cofrade
apreciará algunos detalles o
pondrá en valor datos de los cua-
les se siente partícipe, quizás ahí
reside el sentimiento cofrade, ser
copartícipe junto con un grupo
de personas de una forma de vi-
vir la Pasión de Cristo, indepen-
dientemente de cuál sea tu fun-
ción dentro de una hermandad.
José: Si claro, es nuestra natura-
leza como cofrades lo que originó
la idea de este libro, y más aún
cuando estas inmerso los 365 días
del año. El sentimiento cofrade
lo entiendo como la expresión pú-
blica de nuestra Fe, en la calle du-
rante la Estación de Penitencia, o
viviendo como cristiano y cofrade
el resto del año, dando testimo-
nio de ello. 
¿Cómo vivís la Semana Santa en la
ciudad de Guadix?
— Antonio: No siempre la he vi-
vido igual, dado que durante los
últimos años no he podido dis-
frutarla como quisiera por moti-
vos profesionales, por tanto me
ha tocado vivirla con mucha ilu-
sión cuando he estado aquí y con
mucha añoranza cuando he esta-
do fuera, aunque, por otro lado
me ha permitido vivir la Semana
Santa de otros lugares muy dife-
rentes que me ha ayudado a valo-
rar más si cabe la nuestra.
José: La Semana Santa la vivo des-
de muy diversas perspectivas,
como cofrade, como miembro de
la Federación de Cofradías y en
otras ocasiones desde el punto de
vista laboral, ya que en Semana
Santa son muchas las horas que
dedico a los reportajes de foto-
grafía.
¿Ha cambiado mucho el modo y la
forma en que se vivía  y se vive la Se-
mana Santa accitana?
— Si, en todos los aspectos. Des-
de el punto de vista estético, “la
puesta en la calle”, ha sufrido un
cambio radical. Las imágenes han
pasado de ser portadas en pe-
queñas andas a situarse en gran-
des pasos, la forma de vestir las
imágenes, la música, las túnicas,
etc.
Desde el punto de vista más es-
trictamente religioso se advierte
un alejamiento de muchos cofra-
des con su iglesia, a la que solo acu-
den para la realización de la esta-
ción de penitencia.
¿Qué resaltaría como diferencia en-
tre nuestra Semana Santa con res-
pecto a la del resto de Andalucía? 
— Principalmente el escenario,
nuestras cofradías transitan du-
rante ocho días por espacios que
difícilmente podemos encontrar

en el resto de la región, me refie-
ro al barrio de las cuevas, por lo
que el Domingo de Ramos, el Lu-
nes Santo y el Viernes Santo son
a nuestro juicio más auténticos en
ese sentido.  Tampoco habría que
olvidar que vivimos en una ciudad
episcopal, con lo cual, contamos
con una magnífica catedral que
sirve de incomparable marco para
nuestros desfiles penitenciales. Fi-
nalmente nuestras pequeñas y va-
liosas tradiciones como la “Impo-
sición de las Llaves” a Ntro.. Pa-
dre Jesús Nazareno, que hacen
nuestro Jueves Santo más especial. 
Contamos con algunas de las más be-
llas manifestaciones de la  imaginería
religiosa ¿qué imagen destacaría us-
ted?
— Aunque en nuestro devenir
histórico hemos perdido muchas
obras de arte desde la Guerra de
la Independencia hasta la Guerra
Civil, todavía conservamos imá-
genes de gran valía. Sin duda yo
destacaría la dolorosa de Ruiz del
Peral, conocida como Ntra.. Sra..
de la Humildad. 
¿Se le ocurre alguna anécdota histó-
rica sobre nuestra Semana Santa que
resaltaría?
— Se me ocurren algunas, por
ejemplo un dato significativo que
recoge el Semanario Acci, seña-
lando que el Sábado Santo de
1955, unas seis mil personas acu-
dieron a dar el pésame a la Virgen
de la Soledad, según informó el
Hermano Mayor de La Soledad
en ese momento, el Sr.. Rodríguez
Castillo, lo que da idea de lo en-
raizadas que están algunas de
nuestras tradiciones. 
¿Tenéis algún proyecto nuevo? 
— En principio queremos pulsar
la aceptación de esta primera pu-
blicación, pues es un proyecto
100% privado. Tenemos algún
que otro proyecto en mente en
esta línea que en un futuro no le-
jano saldrá también a la calle. Tam-
poco descartamos una segunda
edición de éste, pues el mundo de
la Semana Santa cambia de año a

año.
¿Cuáles han sido vuestras fuentes de
investigación y estudio?
— Han sido bastantes y variadas,
en primer lugar el Archivo Dio-
cesano, su sección de cofradías,
que yo ya había visitado con an-
terioridad en varias ocasiones, se-
guidamente todas las publicacio-
nes que se han realizado sobre
nuestra Semana Santa, desde artí-
culos, libros, callejeros, publica-
ciones de cofradías, etc. y final-
mente toda una serie de libros y
artículos de carácter más científi-
co, para que la información que
aparece en el libro fuera lo más
exacta y rigurosa posible. 
¿Alguna recomendación para vivir
el espíritu de la Semana Santa acci-
tana?
— Cada persona vive de forma es-
pecial la Semana Santa en función
de su experiencia vital.  Simple-
mente no dejarse llevar por lo su-
perficial y ahondar en la profun-
didad de lo que significa para cada
uno de nosotros conmemorar la
Pasión de Cristo.
Ante todo ¿qué es para vosotros la
Semana Santa? 
—Antonio: Ante todo es una mez-
cla de sensaciones, donde se fu-
sionan las creencias religiosas más

profundas con el reencuentro con
la tradición que desde pequeño
has ido viendo en tu entorno más
familiar.
José: Es la expresión pública de
Fe de nuestras Hermandades que
viven como tal un año para ha-
cerse Cofradía un día, significa
poder manifestar, en silencio, per-
sonal e individualmente una fe so-
bre la que se vertebra y sustenta
nuestra vida como cristianos, esa
sería una definición cuando sal-
go con alguna de las cofradías de
la que formo parte. Otra visión es
como público, poder disfrutar de
la belleza y plasticidad de las imá-
genes y los altares móviles, que son
los pasos sobre los que procesio-
nan por las calles y plazas de Gua-
dix donde ofrecen unas instantá-
neas dignas de poder ver y captar
el mensaje que trasmiten sobre la
Pasión de Cristo. Todo esto, y mu-
cho más,  es para mí la Semana
Santa.
¿Algo que añadir?
— Solo animar a todos los accita-
nos y accitanas para que se hagan
con un ejemplar, que al ser pe-
queño y asequible de precio, pue-
de ser una buena opción de lec-
tura para estos días. 

A.R.

José Reyes: imágenes gráficas al servicio de las tradiciones accitanas

Licenciado en Historia
por la Universidad de
Granada. Profesional-

mente se dedica al mundo de
la arqueología, disciplina en
la que se ha  ido especiali-
zando a través de los estu-

dios de doctorado y median-
te la asistencia y participa-
ción en cursos y congresos
nacionales e internacionales,
centrándose principalmente
en la Edad Media.  Su espe-
cial interés por la historia lo-
cal lo han llevado a publicar
este libro, aunque no es algo
excepcional pues cuenta en
su haber con múltiples y va-
riados artículos divulgativos
teniendo siempre Guadix co-
mo eje temático. Este accita-
no de espíritu inquieto siem-
pre está inmerso en nuevos
proyectos e ideas. 

PERFIL

Sentir accitano
siempre
presente

ANTONIO REYES MARTÍNEZ

Licenciado en Ciencias
por la Universidad de
Granada y Técnico en

Diseño Gráfico, profesión a la
que actualmente se dedica.
Pertenece a varias Cofradías
de Guadix y Granada, espe-

cialmente está vinculado a la
Cofradía de Santa María de
la Alhambra de la capital. En
Guadix es Vocal de Cultura y
Publicaciones de la Federa-
ción de Hermandades y Co-
fradías. Con una larga tra-
yectoria como cofrade, ha si-
do autor de numerosos car-
teles para Hermandades de
Semana Santa y Glorias, di-
rector de diversas publica-
ciones de índole cofrade, pre-
gonero y presentador de car-
teles y actos vinculados al
mismo género, son algunos
de sus avales que lo definen.

PERFIL

Sentir cofrade,
experiencia
vital

JOSÉ REYES MARTÍNEZ
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A falta de muy pocas jornadas
para el final, el Purullena CF mar-
cha en cuarta posición en la Re-
gional Preferente granadina a un
solo punto del Céltic de Pulianas
que, ahora mismo, está en play off
de ascenso a Liga Andaluza. Sería
un ascenso histórico para el con-
junto “rabúo”, entrenado por el
accitano Rafael Medina y que
cuenta con jugadores que pasa-
ron por el Guadix CF como Cas-
tillo, Praena, Sergio Cruz, Samuel,
Jorge, Grillo o Antonio Cruz. 

La lucha en la parte alta de la
clasificación está siendo encarni-
zada y entre los gallos de la cate-
goría se ha colado un invitado ines-
perado, el Purullena que va a pe-
lear por una de las plazas que da
derecho a ascender a Primera An-
daluza. “La verdad es que está muy
bien y más cuando uno no em-
pezó con la idea de estar en la par-
te alta de la tabla”, dice Medina.

El Purullena ha llegado al sprint
final en una gran forma y consi-
guiendo resultados muy positivos.
“Estamos cumpliendo en los últi-
mos partidos, cuando es más im-
portante, estamos haciendo las co-
sas bien y nos están saliendo como
deseamos”.

A pesar de la gran temporada
el Purullena es un equipo mo-
desto que no tiene fácil salir ade-
lante. “La temporada la estamos
llevando con muchos problemas,
el campo es de tierra, la plantilla
es muy corta, tenemos sólo dieci-
siete futbolistas, a eso le añades to-
das las lesiones que hemos teni-

El Purullena CF, muy cerca de un
ascenso histórico a Liga Andaluza

FÚTBOL Purullena CF

El pasado domingo los de Rafa Medina
empataron (1-1) ante el Vandalia
do, la última ha sido problemáti-
ca porque es la del capitán, no to-
dos pueden venir a entrenar, hay
mucha gente que está trabajan-
do, nos juntamos poquitos pero
lo hacemos con ilusión, intenta-
mos ser lo más competitivos posi-
bles y de momento se está consi-
guiendo”, explica Rafa Medina.

El equipo ha sabido mezclar
con gran acierto juventud y vete-
ranía y hombres como Praena,
Sergio Cruz y Castillo se han con-
vertido en el alma del Purullena.
“Esos son los que llevan sobre todo
el peso del equipo y su experien-
cia y saber estar en esta categoría
pues se nota”.

El sueño de Primera Andaluza
está al alcance pero Medina esca-

pa del triunfalismo. “No quiero
que esto se convierta en el cuen-
to de la lechera, vamos a intentar
ganar el domingo. Hay muchos
equipos que están implicados en
la segunda y tercera plaza, esta-
mos seis o siete equipos porque el
Alfacar ya es equipo seguro de An-
daluza y hay que pelear por el se-
gundo puesto”.

Si finalmente el Purullena con-
sigue el tan ansiado ascenso para
Medina no sería un reto desco-
nocido. “Ya conseguí el ascenso a
Andaluza con el Guadix y estuve
varios años en el banquillo acci-
tano. Sería algo muy bonito, so-
bre todo con un pueblo como Pu-
rullena con muchas ganas de fút-
bol, hay gente que se está hacien-

do a la idea, a pesar del amplio nú-
mero de problemas que hay en to-
dos los sitios, pero la gente tiene
ilusión y si pudiésemos conse-
guirlo le daríamos una alegría a
la gente”.

El Purullena seguirá trabajan-
do hasta final de temporada para
lograr la machada. El primer reto
que tenía por delante era el en-
cuentro ante el Vandalia que em-
pató en casa (1-1) con gol de Gri-
llo y que los coloca cuartos en la
tabla. “Trato de inculcarle a los
futbolistas que el trabajo tenemos
que hacerlo nosotros y luego ir
mirando de reojo a los demás, va-
mos a ganar nuestro partido y lue-
go ya nos preocuparemos de ver
lo que hacen los demás”.

RAMÓN UBRIC
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En el Purullena militan
ex jugadores del Guadix
CF como Praena,
Castillo o Sergio Cruz

El conjunto “rabúo”
está a un solo punto de
la fase de ascenso a
Liga Andaluza

RAMÓN UBRIC
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La Villa de Gádor ha rendi-
do un homenaje al marchador
“Paquillo” Fernández, hacién-
dole entrega de una placa en
reconocimiento al impresio-
nante palmarés de este depor-
tista de élite, con la que se tes-
timonia además el agradeci-
miento de todos los gadoren-
ses por haber hecho realidad
el sueño de celebrar la gran ca-
rrera popular “10 Km Run-04-
Villa de Gádor” en este muni-
cipio, convirtiéndolo en la ca-
pital provincial del atletismo.

La teniente de alcalde, Lour-
des Ramos, ha sido la encar-
gada de hacer entrega a “Pa-
quillo” Fernández de este re-
conocimiento, en nombre del
Ayuntamiento y del pueblo de
Gádor, al término de la charla-
coloquio que ha tenido lugar
en el Salón de Plenos para pre-
sentar los datos técnicos de esta
prueba deportiva a los inscri-
tos y pronunciar una confe-
rencia en la que bajo el título
“Vive el Deporte”, el atleta ha
desvelado cuáles son para él las
claves del éxito de un depor-
tista de élite

Este deportista accitano, sub-
campeón olímpico en Atenas
2004, dos veces campeón de
Europa en Munich y Gotem-
burgo, tres veces campeón del
mundo.

La carrera de
Paquillo es
reconocida en
Gádor

RECONOCIMIENTO
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El circuito de velocidad
“Mike G” de Guadix acogió este
sábado 23 de marzo una tanda
de coches programada con
motivo de estas fechas festivas.
Así, las próximas tandas serán
los próximos 14 y 23 de abril. 

El circuito accitano ofrece a
los clientes una tanda de co-
ches a un precio insuperable y
han sidolas primeras del año
2013. El precio fue de 99 euros
e incluía seguro médico. Hubo
almuerzo por solo 6 euros con-
sistente en arroz o pasta con re-
fresco incluido. El precio del
seguro para copilotos era de
15 euros y para el segundo pi-
loto de 20 euros.

En el precio de estas tandas
de coches se incluía: 4 comisa-
rios de pista,1 comisario de pit
lane,1 director de pista, am-
bulancia, 2 paramédicos, co-
che de seguridad (safety car)y
servicio de rescate en pista
(grúa).

Tanda de
coches en el
circuito Mike G

MOTOR

RAMÓN UBRIC
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La atleta algecireña, becada por
el CAE y afincada en Guadix, Ain-
hoa Pinedo González (AD Ma-
rathon) se resarció el pasado do-
mingo de su descalificación en el
Campeonato de España de mar-
cha e hizo su plusmarca personal

sobre 20 kilómetros (PB) en Lu-
gano, con 1 hora, 32 minutos y 20
segundos, a pesar de haber arras-
trado diversos problemas físicos
en los últimos días como nos con-
taba su técnico, el accitano Ma-
nuel Ángel Segura: “Ha tenido
problemas en el sóleo, pero ha
sido muy valiente y no esperába-

mos que iba a salir tan buena com-
petición. El próximo objetivo es
el Gran Premio Rio Maior en Por-
tugal, donde intentaremos bajar
algunos segundos a la marca para
intentar aspirar a ser una de las
marchadoras españolas en el
Mundial de este verano, aunque
el nivel está muy alto”.

Ainhoa Pinedo logra su plusmarca
personal sobre 20 kilómetros en Lugano

ATLETISMO Ainhoa Pinedo
Ésta era la primera reacción de

Ainhoa en Facebook, tras que-
darse novena compitiendo junto
a las mejores marchadoras mun-
diales: “¡¡¡Ahora sí!!!!!! Marca per-
sonal en 20 km (PB) y 9ª clasifi-
cada en la prueba de la Challen-
ge mundial IAAF "Lugano
Trophy" Memorial Mario Albi-
setti!!!! Duras condiciones de frío,
con nieve incluida durante toda
la prueba. Feliz, feliz, feliz.... Muy
contenta, con marca personal y
sin amolestaciones ;). Cuando se
está en forma hay que aprove-
charlo. Una prueba dura y de un
nivel internacional excepcional”.

Una de las alineaciones esta temporada del Purullena CF, que está entrenado por el accitano Rafa Medina.
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La ambición de este equipo,
ahora consolidándose en la par-
te oriental de Andalucía (Guadix,
Granada, Jaén y Almería) tiene ya
la vista fijada en el horizonte. As-
piran a llegar a toda la geografía
española y más allá, porque Chi-
le, Portugal y Reino Unido están
entre sus objetivos.

Además seguirán mejorando la
plataforma con la inclusión de un
chat interno para los usuarios, de
una pasarela de pago virtual y del
desarrollo de una aplicación para
el móvil que notifica si hay algu-
na pista libre o usuario disponi-
ble que se adapte a lo que buscas,
entre otros detalles que poco a
poco esta empresa va perfilando.
“Todo funciona como ensayo-
error. Hay que adaptarse a las de-
mandas de los usuarios y de los
clubes deportivos. Hay que cubrir
las necesidades que vayan sur-
giendo”, sintetiza Francisco.

La idea es que la información

pueda ser incluida por clubs de-
portivos, ayuntamientos, diputa-
ciones, hoteles y comunidades de
vecinos interesados en optimizar
y rentabilizar más sus pistas.

Su eslogan: “Meet people whi-
le you move” (Conoce gente mien-
tras te mueves), ya que el objetivo
es generar vínculos de amistad
desde el deporte, acercando a en-
tes deportivos y jugadores.

Tuspistas.es lleva en funciona-
miento desde el pasado 14 de fe-
brero y cuentan con la participa-
ción de 8 clubes. Hasta el mo-
mento, ha conseguido 250 regis-
tros y un total de 4.000 encuen-
tros deportivos. 

Los entes deportivos que ya
están en TUSPISTAS son: Hotel
Corona (Granada), Sanpi and Pá-
del en Purullena,Pro Pádel Indo-
or en Guadix, Al-Zalabí Instala-
ciones Deportivas en Alcudia,
BeOK en Peligros, Urban Pádel
Granada en Maracena, Pádel el
Puntal en Padul y Spazio Fitness
Granada en Jun.

La página web Tuspistas
quiere seguir creciendo

WEB Tuspistas

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Un chasco para el benalúense
Antonio Marín Molina que iba
con mucha ilusión hasta el Pre-
Europeo de Croacia, pero que la
derrota ante el anfitrión en el par-
tido inaugural de la Ronda Élite
se ha pagado muy cara. Pese a ga-
nar  en la tarde del sábado a Bél-
gica (2-1), la sub 17 quedó elimi-
nada en su camino al Europeo por
tercer año seguido. Esta vez el tro-
pezón es doble, ya que implica no
jugar tampoco el Mundial de la
categoría, que se juega en octu-
bre en Emiratos Árabes Unidos.

El equipo de Santi Denia cum-
plió en la segunda jornada de la
Ronda Élite. Dos goles del mala-
gueño Pozo doblegaron a una
combativa Bélgica, pero la victo-
ria de Croacia ante Francia (1-0)
dejó en nada el esfuerzo de Es-
paña. Los ex yugoslavos se clasifi-

can así de forma matemática para
la fase final independientemente
de lo que ocurra en la última jor-
nada.

La suerte no estuvo del lado de
España, ya que, según la UEFA,
los croatas no tiraron ni una vez a
puerta. Los galos se metieron el

gol en propia meta. En cual-
quier caso, llama la atención
que la sub 17 no logre meter-
se por tercer año seguido en-
tre las ocho mejores de Euro-
pa cuando España domina las
categorías sub 19 y sub 21.

El tropiezo que --además--
supone perder el billete para
el Mundial de Emiratos Árabes
Unidos, que se celebrará en oc-
tubre.

Con el dorsal 2 y de lateral
derecho, debutó en el PreEu-
ropeo Sub 17 el joven futbo-
lista granadino Antonio Marín
Molina, que disputó 63 minu-
tos en la dolorosa derrota por
3-2 ante Croacia, que ejerce
como equipo anfitrión. Era un
momento importante para el
jugador natural de Benalúa de
Guadix, que milita en la UD Al-
mería de División de Honor Ju-
venil y fijo en las convocatorias
de Santi Denia. Está compar-
tiendo experiencia con juga-
dores de equipos de la talla de
Real Madrid, FC Barcelona,
Manchester City o Juventus y,
además, es de los más jóvenes.
Le deseamos la mejor suerte a
Antonio Marín en sus próxi-
mos compromisos.

Antonio Marín no
disputará el Europeo al
quedar España eliminada

FÚTBOL Antonio Marín

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Tuspistas es la nueva web para
reservar instalaciones deportivas
y buscar compañeros para hacer
deporte. Así ningún granadino se
quedará sin hacer deporte. “Una
noche pensamos cuánto nos había
dado el deporte. Aquella noche
de verano descubrimos que par-
te de lo que tenemos en nuestras
vidas hoy nos lo había dado jugar
al tenis durante los años que fue-
ron de 1999 a 2004. Creamos vín-
culos mientras nos movíamos.
Esto es TUSPISTAS, amistad en
el deporte”. Así se presentan los
jóvenes accitanos José David
Rodríguez, José Miguel Sánchez,
Miguel Ángel González, Francis-
co Romacho, Jesús Espejo, Julio
Heras y Víctor Romero.

Lo han vivido en sus huesos.
Querer echar un partidillo de fút-
bol y no tener con quién porque
los amigos estaban demasiado
ocupados. Por ello, siete jóvenes
emprendedores accitanos se han

liado la manta a la cabeza con un
proyecto, una plataforma social
que pretende salvar esa necesidad:
ofrecer al usuario, dónde y cuán-
do quiera,  una amplia red de clu-
bes con instalaciones deportivas
además de brindarles  la oportu-
nidad de compartir entre ellos
algo más que una  pista: la afición
por un deporte.

Tuspistas.es nació el pasado mes
de febrero y evoluciona con la

energía y la habilidad que, como
en cualquier deporte,  se necesi-
ta. Fútbol 7, 11, pádel, squash y te-
nis son, por ahora, las actividades
deportivas en las que están cen-
trado el servicio aunque con vis-
tas a ampliar esa lista y obviar fron-
teras.

Esta empresa no es la primera
ni será la última en crear una pla-
taforma social deportiva.  Su equi-
po es consciente de sus competi-

dores más directos (TimpiK, Yoy-
de, Yes, we play...) pero la dife-
rencia, según explica Víctor Ro-
mero, uno de los promotores de
la idea, se basa en un buen diseño
y en el modelo de negocio que
ellos llevan a cabo. Tuspistas.es se
nutre económicamente de los clu-
bes que utilizan esta plataforma
como sistema de reservas. Pero,
por lo que realmente pretenden
diferenciarse es por un diseño que

se base en  la usabilidad y en la sim-
plicidad. “Si el usuario se en-
cuentra ante dos plataformas con
servicios similares, elegirá aquel
que sea homogéneo, limpio, fácil
y práctico. En Tuspistas.es  con tres
simples clics puedes gestionar una
reserva”, corrobora Francisco Ro-
macho, otro miembro del equi-
po. Por ahora, los pasos que han
dado en las redes sociales han ido
encaminados a dar a conocer la
marca. “Queremos que las perso-
nas sepan quiénes somos pero en
la zonas donde estamos ya im-
plantados. Si un usuario quiere
participar en esta plataforma y ob-
serva que en su zona o ciudad no
puede, puedes perderle y crear
desconfianza hacia la marca”, ex-
plica Víctor.

Hicieron su aparición en Fa-
cebook y Twitter antes de que la
plataforma deportiva estuviese ter-
minada, y se encargaron de fo-
mentar la viabilidad de su marca,
a través de vídeo e imágenes, cuan-
do ya se podía acceder. “Creamos
una especie de storytelling de
aquello que hacemos o en lo que
estamos trabajando. Por ejemplo,
hace poco atravesábamos el de-
sierto de Tabernas y lo publica-
mos: “Vamos buscando pistas en
mitad del desierto”.Una vez asen-
tado, la estrategia irá encamina-
da a fidelizar a los usuarios a través
de juegos, promociones y con-
cursos. Su red social preferente es
Facebook porque brinda mucha
fuerza visual sin obviar el texto, y
además porque cuenta con un
gran número de usuarios; aunque
también utilizan Twitter.

WEB  Tuspistas

TUSPISTAS.ESTUSPISTAS.ES

Víctor Romero, a la izquierda, y Francisco Romacho, a la derecha, dos de los jóvenes accitanos involucrados.

La intención es que
ningún granadino se
quede sin pistas y
pueda hacer deporte

Se trata de
www.tuspistas.es que
funciona desde el mes
de febrero 

Jóvenes accitanos crean una web para
no quedarte sin hacer deporte

RAMÓN UBRICRAMÓN UBRIC

Antonio Marín en Guadix.



NO SE LO PIERDA

Desde hoy y hasta el próximo domingo se
celebran los días principales de la Semana
Santa. En Guadix son días donde podemos
disfrutar de la Esperanza y los Favores, el
Miércoles Santo, Nazareno, Lágrimas y Obe-
diencia el Jueves Santo, Luz, Dolores, San
Juan, Descendimiento, Sepulcro y Soledad
el Viernes Santo y el Resucitado el Domin-
go de Resurrección. Días grandes de la se-
mana mayor que, esperamos, el tiempo no
estropee y que permita que todas las co-
fradías hagan su estación de penitencia y
que todos los accitanos y visitantes poda-
mos disfrutar de todas las procesiones.

SEMANA SANTA
EL TRUCO

Si quieres que esos vasos y copas que tanto
quieres queden tan trasparentes como el primer
día te sugerimos mezclar: 

- 2 tazas de agua 
- 1/2 taza de vinagre blanco o sidra 
- 1/4 taza de alcohol 
Mezclas bien los ingredientes y los introduces en un recipiente

con rociador preferentemente. Luego mojas con la solución un paño
o un papel de diario y limpias el cristal. Ésta solución también sirve
para todo tipo de vidrios. 

PARA LIMPIAR CRISTAL S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas. 
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Las colaboraciones dirigidas a Wadi-
as Información no deberán exceder
de 350 palabras y de 500 las cartas al
director. Estas últimas deberán ir
acompañadas de fotocopia impresa
o escaneada del DNI.
Wadi-as Información no se hace res-
ponsable de las opiniones vertidas
por sus colaboradores.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE  DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

NACIMIENTOS
nCarmen Avilés Jiménez 
DEFUNCIONES
nMateo Navarro Gómez
nFrancisco Raya Medialdea

¿Por qué el cardenal Jorge Mario Bergoglio

eligió el nombre de Francisco? Creo que

fue porque se dio cuenta de que la Iglesia

está en ruinas por la desmoralización de los

diversos escándalos que afectaron lo más

precioso que ella tenía: la moral y la

credibilidad. Francisco no es un nombre, es

un proyecto de la Iglesia, pobre, sencilla,

evangélica y desprovista de todo poder.

Leonardo Boff.- Teólogo, filósofo, escritor,

profesor y ecologista brasileño. Es autor de

más de 60 libros en las áreas de teología,

espiritualidad, filosofía, antropología y

mística.

w Desde el pasado  18 de ene-
ro se puede visitar en Haba-
na Café, situado en la Plaza
de las Palomas, la exposi-
ción colectiva de fotografía
“Clara y Oscuros”. Se ha or-
ganizado esta muestra con-
tando con las fotografías de
Clara Edurne Marín, Ángel
García Úbeda y Miguel Pe-
draza. La exposición, de te-
mas variados, estará hasta fi-
nales de marzo.

w El Bosque Encantado, fotos
de Torcuato Fandila  con
textos de JoaquínValverde,
sigue su ruta por los pueblos
granadinos.

w En el Parque de las Ciencias,
hasta el 1 de septiembre de
2013 estará abierta la exposi-
ción Cerebro. Viaje al inte-
rior que nos invita a descu-
brir cómo funciona este ór-
gano.



Pantallas
Ocio y comunicación

LAS PELÍCULAS MÁS TAQUILLERAS

PELÍCULA RECAUDACIÓN        ESPECTADORES       SEMANAS

Oz. Un mundo de fantasía
Los amantes pasajeros
Hansel y Gretel
Parker
Dando la nota
El lado bueno de las cosas
Argo

1
1
2
1
1
7

20

277.437
254.731
396.423
90.565
76.652

1.178.913
817.616

2.008.609
1.925.655
2.848.550
638.374
539.368

8.129.799
5.947.313

JACK EL CAZAGIGANTES
Director: Bryan Singer.   
EEUU. 2012. Fantástica
Intérpretes: Nicholas Hoult, Ewan Mc-
Gregor, Ian McShane                       
Una antigua guerra se reactiva
cuando un joven granjero, sin ser
consciente de ello, abre una puer-
ta entre nuestro mundo y una ate-
rradora raza de gigantes

ANNA KARENINA
Director:  Joe Wright.  
GB. 2012. Drama
Intérpretes:  Keira Knightley, Jude Law,
Aaron Johnson
Durante el viaje de Anna para ha-
blar con sus familiares, se encuen-
tra con el conde Wronsky, exis-
tiendo una gran química entre
ellos.

EL CHICO DEL PERIÓDICO
Director: Lee Daniels. 
EEUU. 2012. Thriller              
Intérpretes: Matthew McConaughey, Zac
Efron, John Cusack, Nicole Kidman            
Una enigmática mujer que escribe
a presos convence a un periodista
de que un desagradable cazador
de cocodrilos ha sido condenado
erróneamente en un juicio 

SPRING BREAKERS
Director: Harmony Korine. 
EEUU 2012.Drama.   
Intérpretes: James Franco, Selena Go-
mez,  Vanessa Hudgens                      
Cuatro estudiantes planean reunir
dinero atracando un puesto de co-
mida rápida. Pero son arrestadas
con cargos por drogas y un matón
local las libera.

AMOR Y LETRAS
Director: Josh Radnor
EEUU. 2012. Comedia. 
Intérpretes: Josh Radnor, Elizabeth Ol-
sen, Richard Jenkins
Jesse Fisher regresa a su antigua
universidad para la cena de jubila-
ción de su profesor favorito. Allí
conoce a Zibby, una precoz estu-
diante de 19 años.

EFE
LOS ÁNGELES

La serie Veronica Mars ha he-
cho historia al conseguir en me-
nos de 12 horas los 2 millones
de dólares que necesitaba para
producir su adaptación al cine
gracias a las contribuciones he-
chas por sus seguidores. El cre-
ador del programa, Rob Tho-
mas, y los protagonistas, enca-
bezados por la actriz Kristen
Bell, lanzaron a primera hora
del miércoles una campaña en
internet para recaudar un mí-
nimo de fondos para el pro-
yecto cansados de recibir ne-
gativas de los estudios que no
veían negocio en invertir en esa
obra. Apenas cuatro horas y me-
dia después, Veronica Mars ya
había logrado 1 millón de dó-
lares, un récord en Kickstarter,
según anunció la empresa.

Kristen Bell será la protago-
nista del filme Veronica Mars
que ella misma confirmó que
se rodará en verano y en el que
participarán, entre otros, los
actores de la serie Enrico Co-
lantani, Ryan Hansen y Jason
Dohring, que aparecieron con
Bell en el vídeo promocional
para presentar la campaña.

Los 2 millones de dólares ga-
rantizan que el proyecto saldrá
adelante, pero el plazo para en-
viar dinero aún está abierto has-
ta el próximo 12 de abril. Los
excedentes, según se manifestó
en el vídeo, se destinarán a in-
vertir en recursos y localizacio-
nes para la película.

Veronica Mars se trata del
primer gran experimento con
origen en Hollywood que optó
por un modelo de financiación
colectiva para pagar sus costes,
una opción ya utilizada por ar-
tistas del cine independiente.

‘Veronica Mars’
pasa de
teleserie a
película

EN SERIE

Michael Caine en ‘Harry Brown’, uno de sus últimos papeles protagonistas.

�los estrenos

CINEMICHAEL CAINE HA CUMPLIDO ESTA SEMANA OCHO DÉCADAS MANTENIÉNDOSE EN ACTIVO

Ungentlemande 80 años
y ajeno a la jubilación
Su compañero en ‘El hombre que pudo
reinar’, Sean Connery, abandonó hace unos
años. Él se resiste a hacerlo. Acaba de
cumplir 80 años plagado de excelentes
interpretaciones. Por Cynthia de Benito

C
on sus maneras impe-
cables y cortés despiste,
Michael Caine, el actor
quintaesencia de lo
británico, cumple 80
años como perfecto

gentleman, y todavía en activo tras
más de 150 películas y dos Óscar.

Nacido el 14 de marzo de 1933
como Maurice Joseph Micklewhi-
te en una familia humilde de Lon-
dres, debutó en el cine en 1956 con
Infierno en Corea y continúa con
proyectos tras su última película de
2012, El caballero oscuro: la leyen-
da renace, como impecable ma-
yordomo de Batman.

Londres lo reclama como icono
ahora que entra en su octava déca-
da y Caine, que presume de haber-
se hecho a sí mismo e interpretado
todos los papeles del imaginario
británico, se deja querer. “Nací
como un rebelde y termino ador-
nando un museo”, comentó el ac-
tor en la inauguración la semana
pasada de la pequeña muestra que
el Museo de Londres le ha dedica-
do en su aniversario, con vídeos y
fotografías inéditas. La exposición
del actor de El hombre que pudo
reinardeja claro que siempre se de-
finió como un gentlemande barrio.

Con el séptimo arte Caine tuvo
que demostrar paciencia: aguardó
siete años desde que llegó a la in-

dustria como botones en una pro-
ductora hasta que hizo su primera
película en el Reino Unido en 1956.
En esa cinta lució su definitivo nom-
bre artístico, después de haber te-
nido que cambiarlo a instancias de
su agente ya que otro compañero
utilizaba el Michael Scott con el que
debutó en el teatro. El actor esco-
gió el nombre por casualidad, al ver
un letrero que anunciaba la pelí-
cula El motín de Caine desde una
cabina de teléfono con su repre-
sentante.

El nombre cuajó aunque para
que gustara en los despachos de
Hollywood tuvieron que pasar ocho
años hasta que en 1964 llegó uno
de sus grandes papeles como mili-
tar en Zulú, que le obligó a exhibir
su acento inglés. Caine no tenía esa
habilidad desde la cuna. Procedente
del área obrera Bermondsey, el ac-
tor hablaba en “cockney”, lo que su-
mado al origen irlandés de su pa-
dre, transportista de pescado, hacían
de él un londinense de barrio.

Superado ese acento vulgar lle-
garon los papeles que le dieron la
fama: el golfo Alfie (1966) -con el
que obtuvo su primera nominación
al Óscar-, un sofisticado ladrón en
Un trabajo en Italia, 1969, su due-
lo con Laurence Olivier en La hue-
lla, o Educando a Rita, 1983, un pro-
fesor venido a menos que le valió su

primer Globo de Oro y Bafta como
actor secundario de su carrera. Para
recoger el gran trofeo de la indus-
tria cinematográfica tuvo que es-
perar la oportunidad del neoyor-
kino Woody Allen con Hannah y
sus hermanas.

Su segundo Óscar llegó con Las
normas de la casa de la sidra, 1999,

otro secundario que le pilló ya con
66 años, pasada la edad de jubila-
ción. “He hecho unas 30 películas
desde entonces”, afirmó Caine, en-
tre otras su último gran proyecto, la
trilogía de Batman de Christopher
Nolan, en la que el gentleman es
ahora un mayordomo dispuesto a
llevar un té hasta el batmóvil .
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3 letras

4 letras

5 letras

6 letras

8 letras

SUDOKUS ENCADENADOS:

AUTODEFINIDO:

DEDUCCION PALABRA:

Cultor

Autodefinido

Crucigrama

Deducción de palabra

Jeroglífico

Siete Diferencias

SolucionesKakuro

Sopa de letras Sudokus Encadenados

Horóscopo

CRUCIGRAMA:

CRUZADAS:

PIRAMIDE NUMERICA:

HORIZONTALES.- 1:
Ratas.- 2: Mucamas.- 3:
Saturados.- 4:
Solidaridad.- 5: Omina.
Acaba.- 6: De. Astro.
Un.- 7: Iras. Suez.- 8:
ooL. Reo. Rsa.- 9:
Saguntino.- 10:
Rentera.- 11: Saona.

VERTICALES.- 1:
Sodio.- 2: Someros.- 3:
Mali. Alar.- 4: Rutinas.
Ges.- 5: Acudas. Runa.-
6: Tara. Trento.- 7:
Amarar. oteN.- 8:
Sádicos. Irá.- 9: Soda.
Urna.- 10: Sabueso.-
11: Danza.

rueda, ladrillo, bolsillo,
ventana, punta, cejas,
manguera.

SIETE
DIFERENCIAS:

SOPA LETRAS:KAKURO:

Cruzadas

Pirámide Numérica

Buscar 10 elementos de material  deportivo

Colocar dentro de los cuadros las palabras que se ofrecen a continuación,
de forma tal , que permitan la lectura tanto vertical como horizontalmente

Partiendo de la base, llegue hasta el cuadro
superior.  Cada número  resulta de sumar los dos
números de las dos casillas inferiores que  están
justo debajo de él.

Es muy mayor
(Es M = 1000; U; Ymayor)

¿Es joven tu padre?

ASTAS
ENSAY
VELAR
CARGA

OLIAS
ARLOS
METAS
ALTAS

APARCO
ASONAR
ARENAS

ALARGA
LEVITA

COLADA

2 letras

VIAL
DOLO
ESTA

ALOS
TORO
ABAD

IVA
PAR
REA

SIN
REI
MAR

LOS
TAN
OIR

DE
VA
RE

SE
RE
SI

LE
ES
SO

De cada uno de estos Sudokus que van encadenados, rellene las casillas en blanco de modo tal que cada fila,
cada columna y cada cuadrado de 3x3 contengan todos los números del 1 al 9, pero sin repetir ninguno, tanto en
las filas como en las columnas.

Rellene las casillas en blanco de con números
del 1 al 9 sin que se repitan. Su suma deberá
dar los valores que se indican.

Hay una palabra de SEIS letras que tiene
en común con cada una de las  palabras
que vienen dadas, tantas letras como
indica el número que se pone a su lado. 

HORIZONTALES.- 1: Roedor (Pl).- 2:
Sirvientas.- 3: Repletos, atiborrados.-
4: Compañerismo.- 5: Agora. Termina.-
6: Preposición. Cuerpo celeste.
Artículo.- 7: Furia (Pl). Famoso canal.-
8: Al revés, alabo. Procesado. Letras
de “Rusia”.- 9: Natural de  cierta
ciudad hispana prerromana.- 10: Que
paga algún tributo (Fem).- 11: Río de
Francia.

VERTICALES.- 1: Cierto metal.- 2:
Superficiales.- 3: República africana.
Borde del tejado.- 4: Hábito,
costumbre (Pl). Plural de consonante.-
5: Vayas. Cada uno de los caracteres
empleados por los antiguos
escandinavos en su escritura.- 6:
Defecto físico o psíquico. Ciudad
italiana en la que se celebró un
famoso concilio.- 7: Posarse en el mar.
Al revés, puro, limpio.- 8: Crueles. Del
verbo ir.- 9: Sifón. Vitrina.- 10:
Figurado, detective.- 11: Baile.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

ARIES 21 marzo a 19 abril 

TAURO 20 abril a 20  mayo

GÉMINIS 21 mayo a 20 junio

CÁNCER 21 junio a 22 julio

LEO 23 julio a 22 agosto

VIRGO 23 agosto a 22 septiembre 

ESCORPIO 23 octubre a 21 noviembre

LIBRA 23 septiembre a 22 octubre

SAGITARIO 22 noviembre a 21 diciembre

CAPRICORNIO 22 diciembre a 19 enero

ACUARIO 20 enero a 18 febrero

PISCIS 19 febrero a 20 marzo

Su salud se recuperará
de nuevo. No corra ries-

gos inútiles de tipo financiero
ni gaste en exceso.  Buen
momento para iniciar una
historia amorosa.

Su salud no será tan
buena como en días

anteriores. Tendrá una peque-
ña discusión sin mayores
consecuencias. Pasable en el
amor.

Su salud dejará que
desear. Aproveche un

consejo precioso y desinte-
resado que le va a dar un
amigo.  Aproveche para salir
y conocer gente nueva.

Salud buena. Su gran
diplomacia le será de

gran ayuda para solucionar
un problema. En el amor la
tendencia es a que se
muestre hoy más abierto.

Salud buena pero un
poco peor que ayer.

Vigile sus gastos y procure
no cometer excesos. En el
amor encontrará compren-
sión en su pareja.

Salud bastante mejo-
rada. Jornada tranquila

sin roces familiares ni de otra
clase. Acepte una invitación
que le harán y llévese
también a su pareja.

Su salud no será más
que pasable. Un acon-

tecimiento inesperado le
pondrá nuevamente en ór-
bita. En el amor se sentirá
con mucha seguridad.

Su salud será buena.
Aproveche el día para

poner orden en sus papeles.
En el amor le darán un
consejo desinteresado que
debe consierar.

Salud bastante buena.
Otro de sus proyectos

está a punto de hacerse
realidad. Hoy tendrá la oca-
sión de hacer algo diferente
en compañía de su pareja.

No le vendría mal en
estos momentos una

buena cura de sueño. Las
relaciones familiares serán
excelentes. Perído desfavo-
rable en el amor.

Controle más su
salud; trabaja dema-

siado y eso puede afectarle
negativamente. Hoy tendrá
motivos para sentirse opti-
mista en el terreno del amor.

Hoy se mostrará can-
sado por el ajetreo de

esta semana. Aproveche la
jornada para pasar más ho-
ras en la cama. Tendrá una
relación familiar armoniosa.

JEROGLÍFICO:

ZAMARRAS
TABLILLA
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617
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259
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AUGUR (PL)
CONDIMENTO

VIGOR,
ENERGÍA

EMBADUR-
NADA

VOCAL
ÁRBOL

PAPILIONÁCEO

MUNICIPIO DE
GUIPÚZCOA

CIERTO
HUESO

ESTRAGO
CONSONANTE

PLANTAS
AMARANTÁCEAS

CONSONANTE

BRASA
TERMINACIÓN

VERBAL

Nº ROMANO
AVE

ACUÁTICA
CONSONANTE

REPETIDA

ADVERTIRÁN
MATRÍCULA DE

COCHE
Nº ROMANO

CIERTO
MUEBLE

EXPULSAR
MEDIO DE

TRANSPORTE

OTORGA
MATERIAL DE
CONSTRUCCI

ÓN (PL)

ÁNSAR
SUTIL

PINTOR
ESPAÑOL

EQUILIBRADA

ÓRGANOS
NÚMERO

DEL VERBO IR
SIGNO

ORTOGRÁFICO

ACONTECER
EL AMADO DE

GALATEA
DESMENTIRÉ

PUNTO
CARDINAL
HABILIDAD,

MAÑA

CONSIENTA,
MALCRÍE
ATRAPE

MATRÍCULA
DE COCHE

PUNTO
CARDINAL
EXISTES

ABRUMADO,
DESALENTADO

EDIFICIO

ACHÍCALO
DEL VERBO

HABER
CONSONANTE

REY VISIGODO
ACUDE
PUNTO

CARDINAL

AMARRE
EXTENUASE

REDUZCA A
HILO
NOTA

MUSICAL
SUPERA

Nº ROMANO
CAMINOS
DIOS EN
HEBREO

S
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Llegan los taxiscompartidos

La iniciativa  ha
empezado a

funcionar esta
semana en

Madrid.

Gracias a la aplicación para el móvil JoinUp Taxi que permite
poner en común a usuarios de una misma zona, la iniciativa,
que ya está presente en Barcelona, ha empezado a funcionar
esta semana en Madrid. Por Sol Carreras (Efe)

TECNOLOGÍAS               

Aunque siempre ha sido habitual compartir
taxi con amigos tras una noche de fiesta, a
partir de ahora esta costumbre puede ex-
tenderse entre desconocidos gracias a una

aplicación para el móvil que permite poner en común
a usuarios de una misma zona, una iniciativa que ya
está presente en Barcelona y que ha empezado a fun-
cionar esta semana en Madrid.

Vive en una zona bien conectada de Madrid y no
suele coger taxis, pero con esta aplicación Carlos Ala-
meda puede que empiece a hacerlo porque le pare-
ce una idea “muy buena” que le permitirá ahorrar di-
nero, sobre todo para ir al aeropuerto cuando tenga
un vuelo de madrugada.

De hecho, este joven abulense reconoce que hace
unos fines de semana optó por ir a casa andando des-
de el centro pero que si hubiese tenido la posibilidad
de buscar un compañero de taxi por el móvil proba-
blemente se hubiera animado a solicitar uno. “Habrá
quien lo utilice para ligar”, bromea.

La aplicación JoinUp Taxi, que está disponible des-
de el pasado mes de septiembre en Barcelona, don-
de la han descargado 4.000 usuarios, ha empezado a
funcionar esta semana con 250 taxistas en Madrid.

Desde la empresa creadora aseguran que con esta
iniciativa se fomenta una movilidad “más sostenible”
al reducir la emisión de gases contaminantes, no sólo
por el hecho de compartir taxi sino porque al ser más
económico usar este medio de transporte creen que
muchos madrileños pueden abandonar la idea de
moverse por la ciudad con su propio vehículo. Además,
señalan que este sistema ofrece “una nueva vía de cap-
tación” de clientes para los taxistas, quienes deberán
pagar un euro por cada carrera efectuada para que
JoinUp Taxi pueda ser viable.

La aplicación es gra-
tuita y el servicio no
supone ningún cos-
te extra para el clien-
te del taxi, que pue-
de solicitar una ca-
rrera individual o
buscar a otro usua-
rio que esté en un
radio cercano
para compartir-
la. Para ello, hay
que proponer
un lugar y una
fecha (se pue-
den solicitar
carreras con
días de ante-
lación) y la
aplicación
se encarga
de buscar

coincidencias para poner en contacto viajeros con in-
tereses comunes. Si alguien se anima a compartir ca-
rrera, se apunta a la oferta, y, si no, la persona que
había iniciado la propuesta tiene la opción de anu-
lar la petición o de coger sola el taxi.

En Barcelona, por ejemplo, desde que funciona la
aplicación se han efectuado 1.000 carreras, de las cua-
les un 25% son compartidas.

Desde la Federación Profesional de Taxi de Ma-
drid consideran que esta aplicación no presenta nada
nuevo porque compartir taxi es algo que “se lleva ha-
ciendo años” y aseguran que no tienen “nada en con-
tra de que cuatro personas se suban a un taxi y el úl-
timo pague el servicio”.

Así lo ha expresado a Efe su presidente, Mariano
Sánchez, quien sin embargo ha querido advertir de
que por ley la contratación hay que hacerla “a vehí-
culo completo, no por plazas”.

Asimismo, ha reconocido que las nuevas aplica-
ciones han abierto un campo de posibilidades que,
a su juicio, debe estar “ordenado” para dar garantías
a los usuarios.

Radioteléfono taxi, la mayor emisora de taxis de
Madrid, que cuenta con 4.500 conductores disponi-
bles las 24 horas del día, permite solicitar el servicio
por teléfono, a través de la página web o de una apli-
cación gratuita llamada Goo Taxi.

No ven con buenos ojos el sistema de JoinUp Taxi
porque aseguran que tienen “dudas” sobre si es legal
hablar abiertamente de taxis compartidos, aunque
fuentes de la Consejería de Transportes de la Comu-
nidad de Madrid han informado a Efe de que con los
datos disponibles no presenta ningún problema le-
gal.

Aún así, desde Radioteléfono taxi, que
cobra hasta un máximo de 5 euros por

contratar un taxi incluyendo bajada
de bandera, insisten en que cuando
se utiliza una aplicación el servicio es
“mejor” y hay “más garantías” cuan-
do están los taxistas detrás y no una
empresa ajena al gremio.

Actualmente en Madrid hay más
de 15.700 taxis, según datos de la Fe-
deración, que ha indicado que para
ser más respetuosos con el medio
ambiente ha incorporado recien-
temente a la flota vehículos híbri-
dos que funcionan en parte con
energía eléctrica y otros con gas li-
cuado y con gas natural compac-
tado.

MADRID. PORTALTIC/EP

Facebook ha introducido una
serie de mejoras en la Biografía
de los usuarios. 

El equipo de la red social ha
incluido un diseño “más lim-
pio” donde las publicaciones
aparecerán en el lado derecho
y la actividad reciente, en la par-
te izquierda. Además da mayor
protagonismo a las aplicacio-
nes y mejora la experiencia
para los desarrolladores.

Después de anunciar el re-
diseño de su News Feed o Muro
hace una semana en Nueva
York, Facebook ha añadido
una serie de cambios que me-
joran tanto el diseño como la
usabilidad de la Biografía. 

Según afirma el equipo de
la red social este nuevo diseño,
muy en la línea del nuevo di-
seño del muro, ayuda a expre-
sar a los usuarios “lo que es im-
portante” para ellos.

Por un lado ha introducido
un diseño “más limpio”. De esta
forma, las publicaciones apa-
recerán ahora en el lado dere-
cho de la biografía y la activi-
dad reciente, como música, fo-
tos o aplicaciones, en el lado
izquierdo.

Además otorga mayor pro-
tagonismo a las aplicaciones.

Con esta actualización las

aplicaciones destacan más al in-
cluir nuevas secciones en la co-
lumna izquierda de la Biografía
y en la página Información.

Las nuevas secciones son “más
visuales” y permiten añadir con-
tenido a la Biografía del usuario
directamente desde aplicaciones
como Pinterest, Quora, Insta-
gram, Etsy, Fab o Foursquare.

Además facilita la recopilación
de información de películas, TV,
música, libros o aplicaciones de
fitness directamente en seccio-
nes.

Es fácil organizar las historias
relacionadas con aplicaciones en
cajas dentro del perfil, reorgani-
zar las cajas o añadir contenido
desde el ordenador o el móvil.

Por último, Facebook ofrece
una mejor experiencia para de-
sarrolladores. La nueva herra-
mienta de Open Graph simplifi-
ca el proceso de instalación para
desarrolladores y elimina la ne-
cesidad de configurar ciertos pa-
sos.  Además, los desarrolladores
pueden visualizar las historias
dentro del News Feed y configu-
rar las secciones de forma senci-
lla. Asimismo, se ha mejorado la
documentación en Open Graph.

Todos los usuarios de Facebo-
ok tendrán acceso a estas actua-
lizaciones en las próximas sema-
nas.

Nuevo diseño para la
Biografía y mayor
protagonismo a las apps

REDES SOCIALES FACEBOOK
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ENCARNI PÉREZ
GUADIX

Hay ciertas zonas de la ciudad de
Guadix , de sus  pueblos que re-
sultan anodinas, sin rasgos signi-
ficativos que los diferencien de
otras de iguales características.
Error porque en ciertas épocas del
año, generalmente coincidentes
con alguna festividad religiosa, es-
tas calles florecen, seducen  por
motus propio. Diferencia iguali-
taria: el olor, el aroma intenso a
pan recién hecho, alor a limón, a
vainilla, canela, magdalenas, pan
de aceite... a horneado hogareño
y tradicional.
Aún sin necesidad de comprar, ese
aroma embriagador de sentidos
impele inexorablemente a buscar
su origen: un horno escondido de
nostálgica tahona aún en el siglo
XXI “pare” ininterrumpidamen-
te aquellos dulces de antaño. Olor,
sabor de juegos infantiles reboza-
dos con el azúcar aún caliente con
que saciábamos el hambre des-
pierta por mil y un juego en las tar-
des despreocupadas de futuros in-

ciertos.
Muchos son los hornos que en
nuestra comarca todavía preser-
van los sabores, recetas e ingre-
dientes de tiempos pasados. Como
ejemplo uniforme que unifica este
criterio nos paramos en la Pana-
dería Soto  de Exfiliana. Este atra-
yente horno de intensa laboriosi-
dad conserva en su esencia y  pre-
sencia  los antiguos olores y dul-
ces de las pasadas tahonas fami-
liares con, a veces, un toque de cre-
ativa innovación que acentúa  sus
orígenes artesanos. Si a este am-
biente de evocadoras connota-
ciones le adjuntamos el agrado,
simpatía, amabilidad y “buena
gente” de sus integrantes nos re-
sulta el sugestivo recuerdo de
aquellos días de Cuaresma, cer-
cana ya la Semana Santa, en que
nuestras madres “alquilaban” el
horno vecinal para preparar amo-
rosamente las masas y dulces con
los que tener surtida la despensa
para los últimos días de vigilia que
nos aguardaban. Olor de re-
membranza, sabor actual porque

cinales comarcales y los de allen-
de  de más allá de las “fronteras”
provinciales.
Un horno, un panadero como
ejemplo de muchos otros. Iguales
en la desigualdad de sus elabora-
ciones; iguales en la tradición y en
el amor por su trabajo. Unos dul-
ces y panes actuales de añoranzas
pasadas; una Semana Santa en que
la Pasión de Cristo ensombrece el
espíritu pero con unas elabora-
ciones reposteras que vivifican el
cuerpo. Los ojos y el alma vierten
lágrimas  de tristeza  ante el sufri-
miento del Redentor con espe-
ranzadora vigilia en la fe de la Re-
surrección; la boca se inunda de
saliva  en la espera de las dulces
viandas que aguardan en los ho-
gares mientras el estómago ruge
anhelando su sustento.  Religión
y gastronomía unidas en el pesar,
unidas en la abstinencia, unidas
en el cuerpo y en el alma. Las im-
posiciones religiosas de la Cua-
resma han agudizado el ingenio
gastronómico de los creyentes:
dulces típicos de Semana Santa.

es aquí donde pestiños, torrijas,
leche frita, magdalenas, tortas y
demás ricuras reposteras con la
novedad incorporada de las ¡to-
rrijas rellenas de crema! pueden
hacer las delicias de los vecinos co-
marcales.
Sin previo aviso, nos colamos en
el obrador y “pillamos” a Antonio
Soto con las “manos en la masa”.
¡Y qué masa! ¡Y qué manos que se
mueven raudas, seguras y profe-
sionales entre una y cien prepa-
raciones a la vez! ¡Sorprendente
y qué de sensaciones olfativas y de-
gustativas despiertan sólo con en-
trar!. Manos profesionales de pa-
nadero de toda la vida que han
mamado la esencia de la tahona
desde su más tierna infancia se des-
lizan amasando con satisfacción
en aplicación de la herencia de
amorosa tradición familiar. Satis-
facción por un trabajo bien hecho
que encuentra su recompensa al
comprobar que sus elaboraciones
cuentan con el beneplácito com-
placido y complaciente  de sus
clientes de toda la vida, de los ve-

Congoja en el corazón del
creyente, alegría en el estómago

“Como muestra bien vale un botón”: Antonio Soto en la terminación de los dulces típicos de Semana Santa. ¡Un placer para el paladar!

ANTONIO PÉREZ
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Cataluña ha venido siendo a Es-
paña lo que Alemania a Europa.
Es decir,  esos que a lo largo del
tiempo se han dedicado a darnos
lecciones de laboriosidad, ahorro,
capacidad de trabajo, capacidad
emprendedora y sobre todo lo que
ellos  llaman seny—sentido
común, buen juicio—poniéndo-
se como ejemplo de todo ello en
contra del resto del país—si es al
Sur más-- que, por supuesto, somos
todo lo contrario: vagos y tenden-
tes a cobrar subsidios de por vida.
Una vida que andaluces y extre-
meños pasamos en los bares, según
el inefable Durán i LLeida. 

Ha caído en nuestras manos lo
que el insigne miembro de Es-
querra Republicana de Catalun-
ya, Ernest Benach cobra por su ju-
bilación, a la edad de  51 años, en
su condición de expresidente del
Parlament de Catalunya  y me he
quedado a punto de un pasmo por-
que este señor perteneciente a un
partido, ERC,  que tantas leccio-
nes de comportamiento cívico y
ciudadano imparte el resto de los
españoles,  se nos ha jubilado a tan
temprana edad  con una pensión
de 10.000 euros al mes durante
cuatro años, para más tarde cobrar
7.000 euros al mes hasta el falleci-
miento del señor Benach. 

Al parecer, dedicarse a la polí-
tica en según que sitios es todo un
negocio porque, que sepamos, el
señor Benach no terminó prime-
ro de medicina, ni al parecer es po-
seedor de otros estudios ni cono-
cimientos. Claro que no necesitará
dedicarse a otros menesteres por-
que el expresident del Parlament
cobrará, en resumen:  104.008,95
euros brutos al año, durante los
próximos cuatro años, así como
una pensión vitalicia de 78.006,71
euros cuando cumpla los 65 años.
Con todo esto suponemos que  no
volverá a su puesto de barrendero
en la Generalitat, que es así como
figuró  de funcionario.    

Por cierto, a este señor tan de
izquierdas, se le conoce también
porque en 2008  se gastó un pastón
de dinero publico  en adaptar su
vehículo oficial, un Audi A8 limo-
sina, instalándole, entre otras co-
sas,   un reposapiés, televisión y un
escritorio.

Yo creo que después de esto y
de  los escándalos político-econó-
micos de los Pujol, Más, CDC, CIU,
Durán i Lleida,  teatros y  liceos  en
los que, al parecer, todo el mun-
do—los del Sur no—han cobrado,
los nacionalistas catalanes deberían
de dar menos lecciones al resto
del personal porque algún
dinero de toda esta fanfarria lo pa-
gamos todos los españoles, catala-
nes o no.   

—LO VEO ASÍ—Wadi-as información

Edita: Grupo Información. C/ Duque de Gor, 9, 2ºB. 18500 Guadix.Tel: 958 662 933. Fax Redacción: 958 662 933. E- mail: wadias2000@terra.es y wadias2000@gmail.com


